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В Минэкономразви-
тия идею охотно под-
хватили. Появился шанс 
внести хоть какой-то 
позитив в безрадостную 
экономическую повест-
ку, отчитаться о каких-
нибудь успехах и потра-
тить казенные средства 
на нацпроект «Малое и 
среднее предпринима-
тельство и поддержка 
индивидуальной иници-
ативы», с чем в стране 
нынче трудно.

Согласно исследова-
ниям аналитического 
центра НАФИ, сегод-
ня предпринимателями 
хотят стать 29% граж-
дан, а 67% такого же-
лания не изъявляют. К 
похожим результатам 
пришли специалисты 
и близкого к власти 
ВЦИОМа. Хотя в нача-
ле рыночных реформ 
едва ли не вся страна 
рвалась в капиталисты.

Сейчас наибольший 
интерес к созданию сво-
его бизнеса проявляют 
люди моложе 35 лет. 
У них нет печально-
го опыта «штормовых 
90-х», остались кое-ка-
кие иллюзии. Поэтому 
24% граждан еще по-
лагают, что начать в 
РФ свое дело легко. Две 

трети опрошенных со-
циологами уверены в 
обратном.

Среди причин такого 
шараханья людей от не-
когда заветного способа 
быстрого обогащения 
эксперты называют 
прежде всего высокую 
налоговую нагрузку, ко-
торая гарантированно 
изымает едва ли не всю 
прибыль. На второй по-
зиции - отсутствие стар-
тового капитала, затем 
- высокая стоимость 
кредитов для бизнеса. 
Надо быть слишком 
буйным или слишком 

жадным до денег, чтобы 
при подобных услови-
ях прыгать в наш дикий 
рынок.

Миллионы людей не 
верят в возможность 
применить свои знания 
и способности как для 
повышения собствен-
ного благосостояния, 
так и для развития 
страны, ее экономики. 
Государство как мини-
мум не предоставляет 
гражданам инструмен-
тов для самореализа-
ции, теряет огромный 
интеллектуальный по-
тенциал и в результате 

само деградирует. Лю-
бопытно, что экономи-
ческий кризис как пре-
пятствие для занятия 
бизнесом стоит лишь 
на пятом месте.

Теперь вопрос: какие 
из указанных проблем 
правительство берется 
решить в Год предпри-
нимательства?

Сообщается, что в 
плане мероприятий 
записано, например, 
изучение отношения 
граждан к бизнесу. Цен-
нейшие будут сведения! 
Запланированы и ин-
формационные кампа-
нии «по формированию 
благоприятного обра-
за» российского бизнес-
мена и «популяризации 
предпринимательства», 
в том числе в соцсетях 
и специальных медиа-
проектах. В регионах 
будут проводиться про-
граммы по вовлечению 
в предпринимательство 
молодежи 14-17 лет, фо-
румы, конференции и 
слеты, а также «проек-
ты по наставничеству»...

Короче, сплошная 
пропаганда и «освоение 
средств». Весь «пар», по-
хоже, снова уйдет в сви-
сток. 

Павел Максимов

Конечно, все - для 
«комфорта граждан». 
Помнится, во времена 
КПСС даже цены под-
нимались «по прось-
бам трудящихся».

Хотя эксперты уви-
дели здесь продолже-
ние битвы крупных 
торговых сетей с не-
большими магазина-
ми так называемой 
шаговой доступности. 
Очень удобными для 
населения микрорай-
онов.

В последнее вре-
мя сражение это все 
ожесточеннее. В нача-
ле года объединения 
производителей про-
довольствия обрати-
лись к вице-премьеру 
Д. Козаку с просьбой 
запретить торгсетям 
перепродавать мелким 
магазинам продукты, 
полученные от по-

ставщиков с большой 
скидкой. Тем самым 
сетевики не только 
обирали производите-
лей, но и де-факто за-
хватывали сегменты 
рынка, принадлежав-
шие по закону мелким 
магазинам. 

Потом была вбро-
шена идея лишить ма-
газины, торгующие 
маркированными това-
рами (изделия из меха, 
алкоголь, лекарства, 
табачная продукция 
и пр.), возможности 
использовать специ-
альные налоговые ре-
жимы, что ведет к бы-
строму разорению этих 
торговых точек. Скан-
далы множатся, иници-
ируют их агрессивные 
действия менеджмента 
торговых сетей, стре-
мящихся избавиться от 
конкурентов. 

«Есть четкие кри-
терии регионального 
присутствия феде-
ральных ретейлеров, - 
уверяет доктор эконо-
мических наук Никита 
Кричевский. - И если 
они соблюдаются, то 
поводов для недоволь-
ства экспансией круп-
ных сетей, даже фор-
мальных, возникать не 
должно. Нарушениями 
должна заняться ФАС. 
И это единственно 
верный путь защиты 
конкуренции».

Но кому легче 
достучаться до ка-
бинетов больших 
столоначальников? 
Владельцам мелких 
магазинов туда хода 

нет. На потребитель-
ском рынке бал правят 
крупные сети. Однако 
закрывать магазины в 
многоэтажных домах - 
это уже за гранью. Кто 
будет решать, мешают 
ли они жильцам? Куда 
девать те, которые 
давно и успешно рабо-
тают? Как использо-
вать освободившиеся 
помещения, которые 
не предназначены для 
квартир?

Возникают многие 
проблемы, и решать их 
придется очередными 
героическими усилия-
ми. Жильцов же ждут 
долгие путешествия 
до супермаркета...

Лаврентий Павлов 

граждан РФ не верят в достоверность информации, указанной в декларациях чиновников и членов парламента, свидетель-
ствуют данные исследования «Левада-центра». При этом большинство опрошенных (40%) полагают, что представители высших 
эшелонов власти декларируют меньшую часть своих доходов, а по мнению 37% респондентов - «ничтожно малую часть». И 
всего лишь 3% граждан - подавляющее меньшинство - заявили, что доверяют декларациям чиновников. Пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков полагает, что уверенность россиян в том, будто политики и чиновники скрывают свои доходы, 
объясняется низкой информированностью населения о работе системы проверки деклараций.

88%
ЦИФРА НЕДЕЛИ

Эта доля в 1998-м оце-
нивалась в 25%, к 2013 
году поднялась до 50%, а 
в 2017-м, по мнению ана-
литиков, была уже под 
70%.

Государство в эконо-
мике - это хорошо или 
плохо? Вопрос этот ли-
беральный клан решал 
однозначно: никакого 
государства, рынок все 
отрегулирует сам. Было 
это чудовищной без-
грамотностью или злым 
умыслом, не важно - по-
сле передачи заводов 
в руки полуграмотных 
«бизнесменов» эконо-
мика рухнула. А слово 
«приватизация» и фами-
лия Чубайс стали вызы-
вать у граждан рвотный 
рефлекс.

В 2000-х благодаря 
ценам на нефть РФ на-
копила резервы, и власть 
решила инвестировать 
«в развитие». Появились 
госкорпорации (ГК) - 
крупные отраслевые 
компании с участием 
государства, получив-
шие многомиллиардные 
«подъемные» из бюдже-
та. По чьей-то иронии 
одну из них - Роснано 
- возглавил, пардон, Чу-
байс. Но другие произво-
дили приличное впечат-
ление: Ростех, Росатом, 
Внешэкономбанк... 

Показалось, вот оно, 
экономика возвращает-
ся на главную дорогу! 
Размечтались...

Эксперты пре-
дупреждали, что затея 
чревата разгулом кор-
рупции. «Укрупнение 
корпораций, поставлен-
ных под контроль чи-
новников, ведет к краху 
экономики. Нарушены 
принципы конкурентно-
сти и целесообразности, 
- заявлял председатель 
Национального анти-
коррупционного коми-
тета Кирилл Кабанов. 
- Складывается впечат-
ление, что чиновники 
живут последний день и 
им нужно выкачать как 
можно больше».

Под предлогом «госу-
дарственной важности» 
количество открытой 
информации о деятель-

ности этих ГК сократи-
лось в разы. Предпри-
ятия, выполняющие их 
заказы, получили серьез-
ные льготы, директо-
рами поставили «своих 
людей». А согласно по-
правкам к законодатель-
ству, передача предпри-
ятиям, входящим в ГК, 
части государственного 
имущества не предпола-
гает его возврата.

ГК задействовали 
сомнительные меха-
низмы регулирования, 
что перекинулось и на 
остальной госсектор. В 
руководство предпри-
ятиями с большими фи-
нансовыми оборотами 
постепенно внедрялись 
дети, племянники и про-
чая родня больших сто-
лоначальников, часто 
и понятия не имевшие, 
как работает то, чем 
они командуют. Та же 
беда поразила и эконо-
мический блок прави-
тельства.

Там просто не умеют 
руководить сложными 
системами. Свидетель-
ство - скандалы вокруг 
Роскосмоса.

Все это сломало глав-
ный движок экономики - 
конкуренцию. «Участие 
государства в рыночных 
взаимодействиях в ка-
честве игрока способно 
оказывать существенное 
искажающее воздей-
ствие на конкуренцию, 
- говорится в докладе 
ФАС России. - Большая 
доля присутствия го-
сударства в экономике 
приводит к созданию ба-
рьеров для развития ма-
лого и среднего предпри-
нимательства, снижению 
общей производительно-
сти труда, сокращению 
инновационной актив-
ности».

Качество государ-
ственного управления 
экономикой опустилось 
так низко, что давние 
противники Чубайса 
рвут на себе волосы: куда 
ж теперь-то?! Что прива-
тизация, что национали-
зация - бенефициары все 
те же! А с конкуренцией 
придется подождать...

Алексей Воробьев

КОНКУРЕНЦИЯ 
ОТКЛАДЫВАЕТСЯ

Будущий год в России намечено сделать 
Годом предпринимательства. С такой 
просьбой обратились наверх общественные 
организации РСПП, «Опора России» 
и «Деловая Россия». 

«ПАР» 
СНОВА В СВИСТОК

В правительстве работают над очередным 
проектом о магазинах, который сильно 
ограничит, а то и вовсе запретит размеще-
ние магазинов на первых этажах многоквар-
тирных домов. 

Доля государства 
составляет более 
половины экономики РФ, 
что затрудняет развитие, 
утверждается в докладе 
антимонопольщиков 
(ФАС) о состоянии 
конкуренции в 2018 году.

ПО ЗАЯВКАМ ГОРОЖАН
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До недавних пор ходила 
такая шутка: «Скоро ничего 
не будет: ни медицины, ни 
образования, ни экономики, 
одно сплошное телевиде-
ние!» Однако правитель-
ство и здесь изловчилось, 
умудрившись оставить часть 
населения без главного, что 
называется, рупора офици-
альной пропаганды.

...Семен Назарович купил 
к своему телевизору «Сони» 
1994 года выпуска приставку 
за 1,9 тыс. рублей. К пристав-
ке прилагался проводочек, с 
обоих концов которого тор-
чали тонкие желтые и крас-
ненькие штекеры.

«Здесь все просто, - объ-
яснил продавец словами 
чиновников из потухшего 
телеприемника. - Очень про-
сто: штекеры с одной сторо-
ны втыкаете в приставку, с 
другой - в ваш телевизор».

Радовался приставке Семен 
Назарович недолго. Когда он 
повернул телевизор «к себе 
задом, к стене передом», то об-
наружил, что никаких дыро-
чек для штекерочков в теле-
приемнике вовсе не имеется. 
А имеется много-много мел-
ких дырочек для одной боль-
шой блямбы, которая когда-
то прилагалась к телевизору и 
которую уже лет 15 как выки-
нули за ненужностью.

Родственники стали искать 
в интернете телефон горячей 
линии. Вот он: 8-800-
220-20-02. Семен Наза-
рович позвонил и по-
интересовался, что же 
ему теперь делать? 

«У вас, наверно, пе-
реходник-гребенка? 
- спросили на том кон-
це провода. - Так вы 
идите в магазин и ска-
жите, что вам нужен 
переходник с гребен-
ки на штекерочки». 

Увы, никаких гре-
бенок в магазине не 
оказалось. Вместо 
гребенки пенсионеру 
предложили купить совре-
менный телевизор за 65 тыс. 
рублей. В интернете нужный 
переходник нашли сразу в 
нескольких местах, но увы! 
Его нигде не было в наличии. 
Стоила, кстати, редкая вещи-
ца 35-49 рублей.

Не нашлось гребенки и на 
радиорынке, там сказали, что 

подобных переходников нет 
в продаже уже лет десять.

«Они из телевизора гово-
рили: это просто, это очень 
просто, - чуть не плача рас-
сказывает пожилой мужчи-
на. - А теперь выясняется, 
что надо новый телевизор 
покупать...»

Согласно закону о защите 
прав потребителей, цифровая 
телевизионная приставка яв-
ляется технически сложным 
товаром, а потому магазины 
не принимают ее обратно. За 
исключением случаев завод-
ского брака, а такие случаи 
почти исключены.

Чиновники действитель-
но клялись, что от пере-
хода на «цифру» никто не 
пострадает: мол, малоиму-
щим стоимость приставки 
компенсируют, а остальные 
как-нибудь изыщут тысячу 
рублей из своего кармана. 

Тут надо отметить, что 
каждый россиянин уже запла-

тил за «цифру» почти 1,5 тыс. 
рублей. Ведь переход России 
на цифровое вещание стоил 
примерно 195 млрд рублей.

В помощь россиянам за-
пустили сайт smotrimcifru.ru. 
Здесь можно зайти в раздел 
«Бесплатно». Увы, оптимиз-
ма этот раздел не добавля-
ет - получить приставку или 
деньги за нее смогут пока 
далеко не все малоимущие. 
«Все определяется степе-
нью обеспеченности регио-
на», - сообщает сайт. Там, где 
компенсацию все-таки дают, 
она составляет от 1 тыс. до 2 
тыс. рублей.

«По закону 
нам положе-
на бесплатная 
приставка, - го-
ворит житель 
Москвы, много-
детный Петр С. 
- Я пошел в соц-
защиту, где мне 
предложили со-
брать кучу до-
кументов. По-
том они будут 
рассматривать 
наши документы 
три месяца и на 
комиссии решат, 

давать нам тысячу рублей 
за приставку или не стоит».

Семья Петра С. решила от-
казаться от такой «доброты» 
государства. Теперь все чле-
ны семьи смотрят любимые 
передачи в интернете, а так-
же один-единственный рабо-
тающий аналоговый канал 
«Подмосковье». Незадолго 

до перехода страны на циф-
ровое ТВ в правительстве ча-
стично одумались и решили 
оставить в аналоговом фор-
мате местные телеканалы. 

«Это даже хорошо, что 
центральные каналы на-
всегда ушли из нашей жизни, 
- продолжает Петр С. - На 
«Подмосковье» актуальная 
информация, местные но-
вости и нет никой Сирии 
и Украины! Правда, феде-
ральные новости иногда по-
казывают бегущей строкой, 
но я стараюсь их не читать».

Документов для получе-
ния компенсации за пристав-
ку действительно требуется 
немало. Помимо справок 
о доходах, свидетельств о 
рождении детей и так далее, 
нужно еще принести доку-
менты о том, что вы явля-
етесь собственником того 
жилья, куда собираетесь по-
ставить приставку.

Мало того, приставка - это 
не самое дорогое, что может 
понадобиться в процессе пе-
рехода на «цифру». Четверть 
населения России живет в 
селах и деревнях. Здесь в 
отличие от городских квар-
тир чаще всего пользуют-
ся антеннами-«рогатками», 
установленными на крышах. 

«Если антенна с усилите-
лем, то она может ловить 
сигнал цифрового ТВ, если 
обычная - то нет», - объяс-
нили мне на горячей линии. 

Покупка новой антенны, 
если моя не подойдет, обой-
дется мне в 3-10 тыс. рублей. 

Ведь моя, если и будет при-
нимать цифровой сигнал, то 
всего лишь на расстоянии 
до 20 км, сказали мне на го-
рячей линии. А ближайший 
передатчик находится в 
19 км от моего дома.

Выловить что-то на та-
ком расстоянии - дело не-
простое, даже если твоя 
антенна на крыше имеет 
усилитель и длину 1,5 метра.

Городским жителям по-
везло намного больше.

«В Подмосковье один из 
кабельных операторов про-
сто отключил вещание, - 
рассказывает юрист, глава 
агентства «Российское пра-
во» Алексей Самохвалов. - 
Когда жители стали звонить, 
им говорили: просто закон-
чился договор, сейчас к вам 
придет наш мастер и все пе-
резаключит. Мастер прихо-
дил и объяснял, что переход 
на «цифру» ввел оператора 
в непредвиденные расходы, 
поэтому надо заплатить 185 
рублей, а цена месячного ве-
щания подорожала с 50 до 80 
рублей. Можно сказать - это 
мелочи! За один поход в ма-
газин россиянин оставляет 
там тысячи рублей. Но таких 
мелочей набегает немало».

При этом, напоминает 
Самохвалов, все кабельные 
операторы еще до перехо-
да на «цифру» передавали 
сигнал и в аналоговом, и в 
цифровом формате. Так что 
ссылки на «непредвиденные 
расходы» не иначе как улов-
ка оператора кабельного ТВ.

«В Москве хороший сиг-
нал, поэтому многие до сих 
пор пользовались обычны-
ми комнатными антеннами, 
- продолжает Самохвалов. - 
Теперь такие антенны либо 
вовсе не ловят, либо ловят 
очень плохо. Людям при-
ходится покупать пристав-
ки, антенны, телевизоры. С 
какой стати? Чем они про-
винились? Ради чего все это 
было придумано? Судя по 
всему, ради того, чтобы вы-
качать из бюджета астроно-
мические суммы. Программа 
принята 15 лет назад. Теперь 
правительству нужно срочно 
придумывать другую про-
грамму, чтобы можно было 
бесконечно качать деньги из 
бюджета и населения».

Аделаида Сигида

Не прекращаются 
попытки изобрести 
все новые способы 

пополнения бюдже-
та с сопутствующим 

оскудением кошель-
ков граждан.

Сразу после майских 
праздников премьер-ми-
нистр РФ Дмитрий Медве-
дев огорошил думающую 
часть нашего общества - тех, 
кто понимает, к каким по-
следствиям чаще всего ведут 
экономические новации чи-
новников. Глава правитель-
ства предложил увеличить 

список товаров, подлежащих 
маркировке, и даже выпу-
стил распоряжение, которое, 
судя по всему, будет испол-
нено. Целых 8 групп това-
ров планируется добавить к 
тем 12 категориям, которые 
уже вот-вот будут помечать 
специальными чипами. На-
помним, что маркировать 
еду и товары «ширпотреба» 
в Центре развития перспек-
тивных технологий наши 
власти собрались для борьбы 
с контрафактом. Получит-
ся ли - другой вопрос, у нас 
ведь всегда хотят как лучше. 

Цены вырастут, а контра-
факт останется, не такой ли 
итог нам ждать? Маркиров-
ке будут подлежать детское 
питание, растительные мас-
ла, бытовая химия, космети-
ка, безалкогольные напитки, 
готовые продукты из мяса 
и рыбы, бакалея, бытовая 
техника. Чипировать соби-
раются даже... готовую мо-
лочную продукцию. Утешает 
пока одно: окончательное 
решение о маркировке новых 
групп товаров не принято - об 
этом сообщил представитель 
вице-премьера правитель-

ства России Максима Акимо-
ва.

Источники сообщают, 
что в ближайший месяц все 
будет решено. И если со-
глашение о системе мар-
кировки товаров между 
правительством и Центром 
развития перспективных 
технологий будет подписа-
но - ждем еще одного удара 
по нашим и без того тощим 
кошелькам. Ведь Центр раз-
вития перспективных тех-
нологий собирается брать 
с производителей по 50 ко-
пеек за маркировку каж-

дой единицы товара. И это 
еще без учета НДС. Можно 
представить, как обогатятся 
маркировщики, что называ-
ется, с миру по нитке, да на 
таком-то золотом дне! Зато 
нам опять раскошеливаться.

Есть, правда, одно слабое 
утешение: бесплатно марки-
ровать станут только жиз-
ненно необходимые лекар-
ства дешевле 20 рублей. Но 
надолго ли такая щедрость? 
Зато, когда в 2024 году систе-
ма обязательной маркировки 
товаров заработает в полную 
силу и подорожает сразу ши-
рокий список товаров, мало 
никому не покажется.

Александр Дружинин

ЗОЛОТОЕ ДНО ТОВАРНОЙ МАРКИРОВКИ

По официальным 
данным, без 
телевизоров остался 
1 миллион человек, 
по оценкам экспертов - 
в разы больше.

Каждый россиянин через 
налоги уже заплатил за 
«цифру» почти 1,5 тыс. 
рублей. Ведь переход 

России на цифровое ве-
щание стоил примерно 

195 млрд рублей.

МИЛЛИОНЫ РОССИЯН 
ЛИШИЛИСЬ ГОЛУБЫХ ЭКРАНОВ
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Теперь его смерть свя-
зали с участием в сериале 
«Маленький домик в пре-
риях», который снимался 
в долине Сими под Лос-
Анджелесом всего в 15 
милях от полевой ядер-
ной лаборатории Санта-
Сусанна. Американцам 
напомнили, что там в 
1959 году произошла чу-
довищная катастрофа на 
экспериментальном на-
триевом ядерном реакто-
ре. В отличие от аварии 
на Чернобыльской АЭС, 
все данные о последстви-
ях взрыва в Санта-Су-
санне были засекречены 
и скрыты от обществен-
ности.

Происшествие в ядер-
ной лаборатории привело 
к 60-процентному вспле-
ску раковых заболеваний 

на территориях, находя-
щихся за много миль от 
Санта-Сусанны. По са-
мым скромным оценкам, 
от вызванного распро-
странившейся радиацией 
рака здесь скончались 
2000 человек, и до сих пор 
население страдает от 
эпидемии смертельного 
заболевания. Как и мно-
гих других обитателей 
этого самого живописно-
го уголка Калифорнии, 
Лэндона поразила особо 
агрессивная форма рака, 
он скончался уже через 
три месяца после оглаше-
ния диагноза.

Созданная в 1947 году, 
полевая лаборатория 
Санта-Сусанна распо-
лагалась на 2800 акрах, 
рядом с полигоном жили 
десятки тысяч не подо-

зревавших о нависшей 
над ними опасности лю-
дей. Они понятия не 
имели, что в полевой ла-
боратории проводились 
угрожавшие всему живо-
му секретные разработки 
по договоренности пра-
вительства США с част-
ными компаниями, тести-
ровавшими силу ядерной 
энергии, испытывались 
ракетные системы и но-
вые вооружения. Здесь 
располагались сразу 10 
экспериментальных ядер-
ных реакторов, проводи-
лись тысячи испытаний 
ракетного и энергетиче-
ского оружия. Ядовитое 
ракетное топливо лилось 
рекой. Сегодня ученые 
перебрались отсюда в 
другие места, оставив по-
сле себя огромные про-

странства зараженной 
мертвой земли.

Это крупнейшая в 
истории США ядерная 
катастрофа, в мире она 
занимает третье место. 
И ничего не было приня-
то для ограничения рас-
пространения радиации, 
людей не известили о 
чрезвычайной ситуации, 
чтобы они хотя бы не 
выходили на улицу.

В 1964 и 1969 годах 
произошли новые ава-
рии на реакторах. Од-
нако исчезли почти все 
документы, относивши-
еся к деятельности лабо-
ратории в 50-60-е годы. 
Репортерам объяснили, 
что одни потерялись, 
другие были уничтоже-
ны. Ныне всего в семи 
милях от зараженной 
местности живут 400 
тысяч человек, и тыся-
чи обзавелись домами, 
можно сказать, прямо 
под боком у Санта-Су-
санны, где почва насы-
щена радиоактивными 
изотопами и токсичны-
ми химикатами.

Николай Иванов

ПОЛЕВАЯ ЛАБОРАТОРИЯ СМЕРТИ
Майкл Лэндон 
в сериале 
«Маленький 
домик 
в прериях»

  Ноу-хау

ШПИОНЫ В ДОМЕ
Появился новый относительно 
безопасный вид шпионажа. Им 
занимается прислуга, которая 
целенаправленно пытается по-
пасть на работу в дома крупных 
предпринимателей, политиков 
и других известных личностей.

Цель шпионов - получить в свое 
распоряжение бесценную информа-
цию о хозяевах. Конкуренты в бизне-
се и политике готовы заплатить боль-
шие деньги за такие сведения.

Именно на подобную «домашнюю 
шпионку» напоролся знаменитый 
миллиардер-изобретатель Джеймс 
Дайсон, чья компания по производ-
ству пылесосов в прошлом году по-
лучила прибыль 1,1 миллиарда фун-
тов. Он считается самым богатым 
британцем с состоянием 10,5 милли-
арда фунтов, изобретения Дайсона 
получают куда более широкое по-
вседневное применение, чем у его 
коллеги - американского магната 
Илона Маска.

Несмотря на свой богатый опыт 
в найме сотрудников, Дайсон взял 
уборщицей в свой большой дом, ку-
пленный за 20 миллионов фунтов, та-
кую сомнительную личность, как Ли-
нетт Фландерс, которая сперва вошла 
в штат уборщиц. Но постепенно она 
сделала карьеру и дослужилась до 
менеджера дома, под ее управлением 
оказались 100 человек персонала.

Однако зарплата 35 тысяч фунтов 
в год явно не удовлетворяла прислугу, 
решившую воспользоваться тем, что 
Дайсон, прославившийся своими пы-
лесосами, проникся к ней доверием.

В роскошном поместье XIX века с 
большим мраморным бассейном она 
воспользовалась предоставленным 
ей допуском к конфиденциальной 
информации миллиардера, занялась 
записью его переговоров и похитила 
5 тысяч электронных писем. Шпион-
ка завладела медицинскими данны-
ми супруги Дайсона, а также сделала 
фотографии внутренних помещений 
дома. Не исключено, что Фландерс 
получила доступ к технологическим 
разработкам Дайсона.

Миллиардер подал на свою домо-
правительницу в Высокий суд Лон-
дона, потребовав выплатить ему ком-
пенсацию 50 тысяч фунтов. Он явно 
не намерен отпускать воровку без 
чувствительного наказания.

В то же время британские эксперты 
считают, что состоятельные граждане 
не имеют возможности оградить себя 
от подобных личностей. При найме на 
работу те могут казаться вполне добро-
порядочными гражданами, но потом 
вдруг получают заказ на шпионскую 
информацию, от которого невозможно 
отказаться, ведь он избавит их от необ-
ходимости до конца жизни прислужи-
вать ненавистным им богатеям.

Н. И.

Здесь впервые про-
шла акция «Бес-
смертный полк», в 
которой волею слу-
чая принял участие и 
корреспондент «МН».

Я приехал на празд-
ники по приглашению 
сына, работающего в 
этом специальном ад-
министративном районе 
Китая. А тут и неожи-
данная новость в мест-
ных соцсетях: инициа-
тивная группа из числа 
представителей немно-
гочисленной русской ди-
аспоры собирает деньги 
на организацию извест-
ной в России акции. 

Разумеется, мы тут же 
откликнулись. Изгото-
вили портреты родного 
дяди, младшего политру-
ка Громака Сергея Гри-
горьевича (он пропал без 
вести при обороне Брест-
ской крепости), и моего 
отца, гвардии старшего 
сержанта Ивана Громака, 
который прошел войну от 
первого до последнего дня 
и которому Александр 
Твардовский посвятил 
одно из своих фронтовых 
стихотворений.

По словам коорди-
натора акции Дмитрия 
Осипова, русские в Гон-
конге и раньше отме-
чали День Победы, но, 
скорее, кулуарно. В этом 

году инициативная груп-
па решила расширить 
масштабы праздника, 
чтобы его свидетелями 
стали и местные жители. 

К сожалению, для 
проведения полномас-
штабного шествия, как 
пояснил мне генконсул 
специального админ-
района Александр Коз-
лов, законы Гонконга 
требуют кучу согласова-
ний, что заняло бы нема-
ло времени, и акцию про-
вели в форме митинга. 
При этом, подчеркнул г-н 
Козлов, местные власти с 
пониманием подошли к 
решению всех вопросов, 
выделив для проведения 
акции площадь у глав-
почтамта Гонконга. А уж 
формат мероприятия - 
дело рук организаторов. 
Они предусмотрели бук-
вально все: установили 

звукоаппаратуру, развер-
нули фотовыставку об 
основных этапах войны, 
раздали георгиевские 
ленточки и даже изгото-

вили форму военных лет 
для ведущих праздника. 

Это ничего, что в нем 
приняли участие всего 
около ста человек - граж-
дан России, русскоговоря-
щих эмигрантов, предста-
вителей смешанных семей. 
Уже в следующем году 
инициативная группа пла-
нирует полномасштабное 
шествие, тем более что 
многих жителей Гонконга 

интересует это мероприя-
тие. Кстати, в акции приня-
ли участие и несколько ки-
тайцев, которые принесли 
портреты своих близких.

Как вы думаете, ка-
кие чувства испытывал 
я, когда в общем строю с 
портретами своих дедов 
стояли их внук и правну-
ки? А когда дети вместе 
со взрослыми исполня-
ли «Катюшу» и пошел 
дождь, на глаза многих 
собравшихся наверну-
лись слезы. Казалось, в 
унисон им плакала и 
сама Земля.

Участники акции по-
чтили память погибших 
фронтовиков минутой 
молчания, а в храме свя-
тых апостолов Петра и 
Павла совершили по-
миновение усопших во-
инов, за веру и отечество 
жизнь положивших.

Валерий Громак
Фото автора

  «Бессмертный полк» в Китае
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В США со скандалом 
вспомнили об очень по-
пулярном когда-то ак-
тере Майкле Лэндоне, 
который скончался в 
1991 году от быстротеч-
ного рака поджелудоч-
ной железы.

  Скандальные тайны

(Другие материалы, посвя-
щенные прошедшему в стра-
не и мире Празднику Великой 
Победы, читайте на стр. 9.)

Как сообщила официальный представитель 
МИД России Мария Захарова, в этом году акция 
«Бессмертный полк» прошла более чем в 110 
государствах и охватила около 500 городов и 
населенных пунктов. В минувшем году анало-
гичная акция состоялась в 90 зарубежных го-

сударствах, охватив более 350 городов и 
населенных пунктов.

В ГОНКОНГЕ ТОЖЕ ПОМЯНУЛИ ПАВШИХ

FO
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Промзона бывшего 
автогиганта ЗИЛ

Это флагман и своего рода 
визитная карточка всего про-
екта застройки промышлен-
ных территорий. Еще бы! Це-
лый полуостров площадью 
480 га. До Кремля каких-то 
6 км. С одной стороны - Мо-
сква-река, с другой - Третье 
транспортное кольцо и МЦК. 
Когда в 2011 году был объ-
явлен конкурс на застройку 
такого лакомого кусочка го-
родской земли, в бой броси-
лись 25 архитектурных бюро 
со всего мира. В итоге полу-
чилась замечательная меша-
нина из работ самых разных 
специалистов.

Здесь в жилом комплексе 
есть Дом-хамелеон, Дом с ше-
стью фасадами, Дом из глазу-
ри. А еще один дом называют 
«умным», почтовые ящики 
в нем оснащены функцией 
рассылки SMS-оповещений и 
мультимедийными экранами.

Здесь будут свои парки с 
видами на реку, террасами на 
воде, амфитеатром и даже 
тайными садами. По крайней 
мере, так написано в реклам-
ных проспек-
тах. Но что 
это такое и 
почему сады 
станут секрет-
ными, архи-
текторы пока 
не рассказы-
вают. Для спортсменов обу-
строят беговую и велосипед-
ную дорожки, в прибрежной 
зоне организуют несколько 

сцен и площадок для проведе-
ния концертов, спектаклей и 
лекций под открытым небом. 
Предполагается построить 
Ледовый дворец с двумя аре-
нами, а также первый в Рос-
сии Музей хоккейной славы. 
Здесь будет свой филиал Эр-
митажа. Много интересного 
обещают столичные власти. 
Вот только как повлияет за-
стройка гигантской промзо-
ны на жизнь простых москви-
чей?

Разработчики утверждают, 
что жилые корпуса, рассчи-
танные на 30 тыс. человек, ста-
нут основой новой застройки 
и будут выставлены на про-
дажу. Теперь эта территория 
не для рабочих, на ЗИЛе ждут 
куда более состоятельных 

ж и л ь ц о в . 
С о ц и а л ь -
ного жилья 
здесь стро-
ить не пла-
н и р у е т с я . 
Зато быв-
шая промзо-

на даст, по разным оценкам, от 
40 до 66 тыс. рабочих мест, что 
будет очень заметно даже для 
большого города.

Именно возможность 
найти работу в новых офи-
сах и технопарках, которые 
планируются почти во всех 
зонах застройки, стала глав-
ным козырем столичных чи-
новников. Так они отвечают 
на вопрос о том, как новые 
стройки отразятся на жизни 
простых москвичей. Работа 
и возможность пользоваться 
построенной инфраструкту-
рой - школами, кинотеатрами, 
ресторанами, парками - разве 
этого мало?

Проект 
«Большой Сити»

Это тоже застройка пром-
зон, которые каким-то чудом 
сохранились в районе Мо-
сковского международного 
делового центра «Москва-
Сити». «После реорганизации 
бывших промзон здесь по-
явятся жилые микрорайоны, 
общественные зоны и офи-
сы», - написал в своем блоге 
Сергей Собянин.

Руководитель стройком-
плекса Марат Хуснуллин 
объяснил, что проект фак-
тически продолжит линию 

небоскребов «Москва-Сити» 
по обоим берегам Москвы-
реки. Но, в отличие от ЗИЛа, 
новый район будет участво-
вать в программе реновации. 
Здесь возведут целую много-
этажку, куда переедут жиль-
цы хрущевок из соседних 
районов.

Промзона 
Грайвороново

Это гигантская территория 
в районе Рязанского шоссе 
площадью 400 га, что впол-
не сопоставимо с ЗИЛом. 
Находится на юго-востоке 
столицы, знаменитом тем, 
что здесь, как нигде, много 
промышленных территорий. 
Чего здесь раньше только не 
было! Карачаровский меха-
нический завод, комбинат же-
лезобетонных конструкций, 
Московский жировой комби-
нат, ткацкая фабрика. Теперь 
на их месте возводится не-
сколько жилых комплексов, а 
также парк с кленовым буль-
варом. Это изюминка всего 
строительства - здесь будет 
по-домашнему спокойно и ни-
какого пафоса.

«Главная идея - сделать 
бульвар максимально есте-
ственным и уйти от парад-
ного облика, типичного для 
городского благоустрой-
ства», - пояснил один из 
представителей компании-
застройщика. Основными 
пешеходными артериями 
бульвара станут две криво-
линейные дорожки, которые 
будут пересекать густые по-
садки деревьев и тем самым 
создавать ощущение про-
гулки в зеленой роще. Ур-
банист Никита Кричевский 
в интервью «МН» напом-
нил, что проект принесет 
москвичам как плюсы, так 
и минусы - в зависимости от 
конкретного случая. «В не-
которых районах заметно 
увеличится плотность насе-
ления, что в первую очередь 
скажется на транспортной 
ситуации. Пробки здесь обе-
спечены. Власти заявляют, 
что делают все возможное 
для предотвращения коллап-
са, но часто от этого не уйти. 
Это, например, территория 
ЗИЛа», - говорит эксперт.

А вот жители Грайво-
ронова останутся только 
в плюсе. Застройка здесь 
пока не такая активная, зато 
планируется благоустрой-
ство района и скоро появит-
ся сразу 3 станции метро, а 
также огромный ТПУ «Ря-
занский». Это, конечно, об-
легчит жизнь местных жи-
телей и повысит стоимость 
их жилья. Поэтому отчасти 
можно признать, что люди, 
которые годами жили рядом 
с вредными производствами, 
в итоге оказались большими 
везунчиками.

Промзоны столицы похо-
жи на черные дыры горо-
да - здесь давно уже нет 
никакого производства, 
а территория чаще все-
го представляет собой 
гигантские заброшенные 
пустыри с развалинами 
бывших заводских зда-
ний. Что собирается де-
лать Москва, чтобы вер-
нуть эту землю к жизни, 
и как повлияет застройка 
на жизнь горожан?

Сегодня в Москве насчитывается около 

280 промзон. Власти обозначили 30 из 

них, которые через несколько лет должны 

превратиться в современную застройку. 

Руководитель Департамента градострои-

тельной политики Сергей Левкин в списке 

приоритетных выделил промышленные 

территории зон Нагатинский затон, Со-

колиная гора, Павелецкая, Алабушево, 

Нагатино, Воронцово, Западный порт, 

Перово, Ботанический сад.

р

ртсменов обу

уд
ж

на даст по разным

Социального жилья здесь стро-

ить не планируется. Зато бывшая 

промзона даст, по разным оцен-

кам, от 40 до 66 тыс. рабочих 

мест, что будет очень заметно 

даже для большого города.

ПРОМЗОНЫ:
РАЙОНЫ НЕ ДЛЯ ВСЕХ

На месте бывших заводов земля бук-

вально нашпигована ядовитой химией. 

«Промышленное прошлое представля-

ет опасность для почвы долгие десяти-

летия. Производство цемента ведет к 

загрязнению почвы ртутью и стронци-

ем, машиностроение оставляет после 

себя тяжелые металлы, производство 

пластмассы - серу. Наиболее опасными 

являются загрязнения почвы радио-

активными элементами, тяжелыми 

металлами, кислотами, техническими 

жидкостями, горюче-смазочными ма-

териалами. Без рекультивации, без сня-

тия грунта на глубину от 5 до 15 метров 

и засыпки чистой землей использовать 

такие площадки под жилье нельзя», - 

утверждает председатель правления 
Совета по экологическому строитель-
ству в России Алексей Поляков.

Строители говорят, что на террито-

рии бывшего ЗИЛа грунт был срезан 

на глубину больше 10 метров. На по-

лигоны вывезли в общей сложности 

около миллиона кубометров земли. В 

получившихся котлованах построи-

ли подземные парковки, а остальные 

участки, в том числе дворы, засыпали 

свежим грунтом. В отдельных случаях 

рекультивацию проводят городские 

власти. Так было, например, в пром-

зоне Марьино, там территорию отда-

ли застройщику уже в чистом виде. В 

других случаях застройщики делают 

биогазовую защиту домов: при стро-

ительстве фундаментов используется 

специальная изоляция, а вокруг дома 

устраивается песчаный кольцевой 

дренаж.
Обычно промзо-

на принадлежала не-
скольким владельцам, 
с каждым из которых 
надо было догово-
риться о выкупе, что чаще всего 

оказывалось невозможно. Только в 

2017 году начал действовать закон 

«О комплексном развитии террито-

рий», который позволяет отбирать 

участки у владельцев промзон, если 

они не занимаются их развитием. Се-

годня одни эксперты говорят о том, 

что документ стал первой успешной 

инициативой в деле освоения этих 

территорий, другие считают, что он 

узаконил рейдерские захваты част-

ного бизнеса.
Непростым и дорогостоящим ока-

зался и перевод территорий в кате-

горию, разрешающую жилищное 

строительство. А инженеры подчер-

кивают, что на месте бывших заво-

дов осталась очень непростая земля с 

подземными котлованами и старыми 

коммуникациями, разработка кото-
рых ведет к дополни-
тельным финансовым 
вложениям. Чего стоит 
один только ЗИЛ! Во 
времена Великой Оте-
чественной войны под 

заводом были построены огромные 

бомбоубежища и даже производ-

ственные цеха, которые уже много 

лет как заброшены. Теперь катаком-

бы пришлось разбирать и засыпать. 

Эти и многие другие проблемы при-

водят к тому, что недвижимость в 

промзонах может стать намного до-

роже, чем аналоги в обыкновенных 

районах города.

Подготовила Наталья Пуртова

ГЛАВНЫЙ
РЕЗЕРВ
Одним из первых распоря-
жений Сергея Собянина на 
посту мэра стало ограниче-
ние на новое строительство в 
центре Москвы. «После этого 
бывшие промзоны остались 
единственным территориаль-
ным резервом города», - рас-
сказывал архитектор Сергей 
Труханов. Но освоение этих 
огромных пространств, ко-
торые занимают пятую часть 
города в старых границах, 
- один из самых сложных 
строительных процессов в 
мегаполисе. Почему?

Катакомбы под ЗИЛом 
пришлось разбирать 
и засыпать.

ТАСС/М. ЛЫСЦЕВА
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Недавно стало известно, 
что гордума Ростова-на-Дону 
одобрила передачу Централь-
ной городской больницы 
(ЦГБ, или БСМП-1) в концес-
сию на 30 лет. Здание одной из 
самых старых больниц нужда-
ется в серьезном ремонте, ей 
необходимы новые корпуса и 
оборудование. У муниципали-
тета средств на это не хватает, 
поэтому решили подключить 
бизнес. Компания «Ростовмед-
инвест» в обмен на 30-летнюю 
концессию построит для боль-
ницы новый хирургический 
корпус на 700 коек за 8 млрд 
рублей. По соглашению в 
концессию будут переданы 
20 объектов ЦГБ общей пло-
щадью около 42,65 тыс. ква-
дратных метров: лечебные 
корпуса, административные 
и хозяйственные здания, род-
дом, поликлиника. Их общая 
стоимость сегодня - примерно 
335 млн рублей.

Известие вызвало обще-
ственный резонанс среди не 
только горожан, не согласных 
с решением, но и депутатов. 
Некоторых из них возмутили 
условия передачи зданий инве-
стору, поспешность процесса 
передачи (на все согласования 
отводится всего два месяца), а 
также завышенная вдвое сто-
имость работ (130 тыс. рублей 
за 1 кв. м).

- Мы отдаем не только 
земли, а еще и 1,6 тысячи че-
ловек медицинского персона-
ла, которые раньше работали 
на государство, а теперь, судя 
по всему, будут трудиться на 

частника. И к тому же сред-
ства в больницу должен будет 
вложить не только инвестор, 
но и город, а это порядка 
3 миллиардов рублей», - зая-
вил депутат Анатолий Котля-
ров. Кроме всего прочего, он 
выразил сомнение по поводу 
самого инвестора. Оказалось, 
что «Ростовмединвест» соз-
дан совсем недавно, но, кто за 
ним стоит, неизвестно даже 
гордуме. Некоторые пред-
полагают, что за «Ростов-
мединвестом» стоит группа 
компаний «Ташир». Промыш-
ленно-строительная группа 
«Ташир» - крупный феде-
ральный девелопер, в сферу 
которого попадают финансы, 
энергетика, производство, 

гостиничный и ресторанный 
бизнес.

Котляров отмечает, что го-
родские власти проект хоте-
ли пропихнуть быстро и без 
лишнего шума, представив 
его прямо во время заседа-
ния, однако по-тихому и 
по-быстрому сделать это не 
удалось - избранники пре-
дали документы огласке. 

Обеспокоенных горо-
жан чиновники пытаются 
убедить, что это никак не 
ударит по их карманам, так 
как в новом медучреждении 
будут платными только 40% 
услуг, а 60% - по квотам с по-
лисами ОМС. Но президент 
Лиги защиты пациентов, экс-
перт РАН Александр Савер-

ский назвал создание концес-
сий «путем в средневековье». 
По его словам, владелец част-
ной клиники всегда сможет 
сослаться на то, что квоты 
уже закончились, и вынудит 
пациентов за все платить.

- Есть горький опыт пере-
дачи больницы в концессию, 
- рассказал «МН» ведущий 
аналитик компании «Бизнес 
Инсайдер» Анар Исмаилов. - 
Ярким примером стал недав-

ний скандал, разгоревшийся 
в роддоме в башкирском го-
родке Салавате. Более того, 
настораживает сам тренд 
передачи медицинских учреж-
дений в концессию. Склады-

вается устойчивое ощущение, 
что постепенно идет процесс 
перехода к дифференциро-
ванной системе предоставле-
ния медицинской страховки 
по примеру западных стран. То 
есть подавляющему большин-
ству граждан придется поку-
пать страховку или обслужи-
ваться в платных клиниках. 

Несмотря на негативную 
реакцию общественности, 
гордума все же большинством 
голосов одобрила переда-
чу ЦГБ им. Н.А. Семашко в 
частные руки, при этом губер-
натор области Василий Голу-
бев успокоил горожан, заявив, 
что больница... не будет пере-
дана в концессию. Правда, с 
оговоркой - до тех пор, пока 
инвестор не построит новый 
корпус на 700 койко-мест.

В том, что в столице Ро-
стовской области на месте 
государственной появится 
частная больница, никто уже 
не сомневается. Она станет 
вторым медучреждением в 
России после Новосибирско-
го НИИ травматологии и 

ортопедии им. Я.Л. Ци-
вьяна, где создание го-
сударственно-частного 
партнерства в области 
здравоохранения про-
шло успешно. А вот с мо-
сковской больницей №63 
такой фокус не прошел. 

Только выявленные аудито-
рами Счетной палаты нару-
шения при заключении кон-
цессионного соглашения не 
позволили заключить сделку.

Елена Васильева

Российская медицина еще не очухалась от оптимизации, как 
пришла новая напасть: государственные медучреждения пыта-
ются передавать в частные руки. Это может привести к суще-
ственному удорожанию услуг, а также стать началом перехода 
от бесплатной медицины к платной. 

ПЛАТНАЯ 
БЕСПЛАТНАЯ 
МЕДИЦИНА 
ПО-РОСТОВСКИ

«Отдаются не только земли, а еще 
и 1,6 тысячи человек медицинского 
персонала, которые раньше работали 
на государство, а теперь, судя по 
всему, будут трудиться на частника».
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К сожалению, в соц-
сетях набирают силу 
страшилки о том, что 
после вступления в силу 
законодательства о без-
опасном интернете мы 
можем лишиться блага 

пользоваться Всемир-
ной сетью. Эксперты 
говорят, что ничего по-
добного не произойдет: 
в худшем случае будут 
блокироваться сайты 
с незаконной экстре-

мистской информаци-
ей. При этом никто не 
собирается покушаться 
на полезные, информа-
ционные, обучающие, 
облегчающие комму-
никацию сетевые ре-
сурсы.

Тем временем в май-
ские дни появились 
данные ВЦИОМа об 

отношении россиян к 
наличию в их жизни 
самого факта действу-
ющего бесперебойно 
интернета. Самое глав-
ное, что чуть менее по-
ловины россиян (48%) 
без активности в Сети 
с трудом представляют 
свою жизнь. ВЦИОМ 
сообщает: «Гипотетиче-

ская ситуация полного 
исчезновения интерне-
та не вызовет паники 
среди половины поль-
зователей: 24% сказали, 
что в этом случае в их 
жизни ничего не изме-
нится, 27% - что влияние 
будет крайне слабым. 
37% признались, что их 
жизнь существенно из-
менится, однако они смо-
гут приспособиться, 11% 
- что они не представля-
ют повседневности без 
возможности выйти в 
Сеть».

Почти 70% россиян 
ежедневно по той или 
иной надобности выхо-
дят в Сеть. Не менее 13% 
делают это несколько 
раз в неделю или месяц. 

И только 2% опрошен-
ных имеют дело с интер-
нетом крайне редко. Да 
еще и не во всех домах и 
семьях сегодня есть ком-
пьютеры...

Молодежь в возрасте 
18-24 лет без ежеднев-
ного входа в Сеть жизни 
себе не мыслит (99%). 
Недаром среди высо-
кообразованных, мате-
риально обеспеченных 
россиян 78% считают 
интернет-ресурсы важ-
ной частью своей жизни 
и работы. Так что вряд 
ли случится нечто та-
кое, что заставит наших 
управленцев резать ку-
рицу, несущую золотые 
яйца.

Евгений Александров

Доля россиян, относящих 
себя к среднему классу, за по-
следние четыре года сократи-
лась с 60 до 47%. Одновремен-
но на разницу в 13% выросла 
доля тех, кто считает, что их 
доходы упали ниже средне-
го уровня. В 2014 году таких 
было 48%, а в 2018 году - 35%. 
Эти данные получены по ре-
зультатам ежеквартального 
опроса «Потребительский 
индекс Иванова», проводимо-
го по заказу компании «Сбер-
банк CIB». Опрос рассматри-
вает условного Иванова как 
типичного представителя рос-
сийского среднего класса. 

Понятие «средний класс», 
напомним, впервые, появи-
лось в Америке. Там это вы-
сококвалифицированный спе-
циалист, который занимается 
умственным трудом, создает 
высокую добавленную сто-
имость, имеет дом, машину и 
счет в банке, позволяющий 
отправить ребенка в универ-
ситет. Внутри среднего клас-
са социологи выделяют его 
подклассы: нижний средний 
класс (в период экономиче-
ских кризисов стремится к 
категории бедных), средний 
средний класс (не экономит 
на питании, медуслугах, одеж-
де, отдыхе, но приобретение, к 
примеру, нового автомобиля 
или нового жилья вызывает 
у него определенные сложно-
сти) и верхний средний класс 
(покупка нового жилья и ма-
шины не составляет проблем). 
Западные социологи также 
используют такую классифи-
кацию, как старый и новый 
средний класс. К 
первому относятся 
предприниматели, 
обеспечившие себе 
экономическую не-
зависимость благо-
даря бизнесу, а ко 
второму - интеллек-
туалы, представители сво-
бодных профессий, которые 
стали много зарабатывать 
благодаря новым финансо-
вым технологиям или про-
изводя востребованные в 
современном обществом уни-
кальные товары и услуги. 

- Средний класс начал по-
являться в России в 90-е годы. 
Тогда декрет президента 
Ельцина о свободе торговли, 

фактически - о свободе хо-
зяйственной, экономической 
деятельности для каждого, по-
зволил формироваться пред-
принимателям, профессиона-
лам-ремесленникам, лицам 
свободных профессий и так 
далее, - говорит социолог док-
тор экономических наук, про-
фессор Александр Чепуренко. 
- Можно сказать, что в России 
средний класс представлен в 
первом поколении. Это «раз-
ночинцы», которые потеряли 

все в конце 80-х - начале 90-х, 
а потом пробились благодаря 
своей устойчивости к соци-
альным стрессам, готовности 
и способности наращивать 
человеческий и социальный 
капитал, принимать на себя 
стрессы, долго работать без 
определенной отдачи, на от-
даленный результат и при 
этом сохранять устойчивость. 
Сейчас доходы населения не-

уклонно сокращаются, а вме-
сте с ними сокращается и едва 
народившийся российский 
средний класс.

По словам профессора, в 
России также существует и 
в последние годы крепнет и 
растет другая группа, внеш-
не напоминающая средний 
класс, но к нему не относя-
щаяся. Значительную часть 
своего капитала этот квази-
средний класс обеспечил себе 
«не талантом и напряженной 

работой, а возмож-
ностью использовать 
административно-го-
сударственные рыча-
ги, чтобы извлекать 
административную и 
политическую ренту 
и получать от этого 

неплохие доходы». Этот класс 
хоть и причисляет себя к сред-
нему, но, несмотря на высокие 
доходы, дает не экономиче-
ский рост, а экономические 
проблемы.

За границей средний класс 
считают по определенным 
формулам, где учитывается 
домохозяйство, превышение 
на две трети медианного го-
дового дохода после вычета 

налогов, наличие машины, 
сбережений. В итоге доля 
среднего класса составляет 
в Норвегии и Дании 80%, в 
Испании - 64%, в Финляндии 

- 75%, в Германии - 72%, в 
Италии - 67%, в США - 59%, 
в Великобритании - 67%, во 
Франции - 74%, в Нидерлан-
дах - 79%... У нас достаточно в 
рамках опроса положительно 
ответить на вопросы о том, 
можешь ли ты откладывать 
деньги, делать крупные при-
обретения, путешествовать и 
ходить в рестораны. Наши ис-
следования фактически осно-
ваны на принципе «если я не 
бедный и не богатый, значит, 
я - представитель среднего 
класса». Компания «Сбербанк 
CIB», как уже было сказано, 
насчитала таких в России 47%.

А вот Аналитическое кре-
дитное рейтинговое агентство 
(АКРА) недавно предъяви-
ло свои цифры о российском 
среднем классе. Они представ-

ляются более объективными, 
так как в АКРА учли возмож-
ность без проблем оплачи-
вать счета, покупать нужные 
товары, выезжать за грани-
цу, копить деньги, позволить 
себе автокредит и ипотеку 
из расчета средней стоимо-
сти всех этих опций в своем 
регионе. Получилось, что в 
России представителем сред-
него класса может считаться 
гражданин с доходом свыше 
60 тыс. рублей. Для Москвы 
эта цифра составляет свыше 
120 тыс. рублей. В результате 
в ряды среднего класса вошли 
преимущественно чиновники, 
военные, силовики, сотрудни-
ки крупных госпредприятий, 
финансисты и бизнесмены. 
Всего же долю среднего клас-
са АКРА оценило примерно в 
15-20% населения. 

Как заявил Д. Медведев: «К 
2020 году средний класс дол-
жен составить в России до 60-
70%». Получится ли?

- Сейчас, по данным Ин-
ститута социологии РАН, 
по семейным доходам и по 
возможностям потребления 
к среднему классу относят-
ся порядка 35% населения. 
Смягчим какие-то критерии, 
немного подтянем и полу-
чим 50%. А если учитывать 

только средний 
располагаемый 
доход да еще по-
разному тасовать 
чиновников, си-
ловиков, сотруд-

ников госпредприятий, бюд-
жетников и представителей 
малого и среднего бизнеса, у 
каждого из которых разные 
ценности, политические ин-
тересы и стратегии, можно 
и о 60% отчитаться, - не со-
мневается Александр Чепу-
ренко. - Но ведь задача не в 
том, чтобы получить пустое 
множество, а в том, чтобы 
реально понять, сколько в 
стране граждан с максималь-
ной экономической активно-
стью, которые своим спро-
сом на товары стимулируют 
отечественное производство 
и предпринимательство, соз-
дают рабочие места, платят 
налоги и на которых держит-
ся успешное экономически и 
социально государство. 

Елена Хакимова

Прослойку населения между 
малоимущими и богатыми 

принято называть средним 
классом. Чем больше по чис-

ленности этот пласт общества, 
тем меньше негативных потря-
сений в экономике и политике. 

Все страны заинтересованы в 
расширении «золотой середи-
ны», но в России с середнячка-

ми каждый год дела все хуже 
и хуже. Этот класс тает, как 

весенний снег...

Примерно 84% жителей России сегодня пользуются 
интернетом. Переживем ли мы отключение Сети по 
той или иной причине?

ЕСТЬ ЛИ ЖИЗНЬ БЕЗ ИНТЕРНЕТА?

ПОЧЕМУ ТАЕТ 
СРЕДНИЙ 
КЛАСС?

В России представителем среднего 
класса может считаться гражданин 
с доходом 
свыше                                       рублей.60 000

В России в последние годы крепнет и растет 

который, 
несмотря на высокие доходы, дает 

не экономический рост, а экономические 
проблемы.

квазисредний класс, 

Инициативный всероссийский опрос «ВЦИОМ-
Спутник» проведен 18 апреля 2019 года, в нем 
приняли участие россияне в возрасте 18 лет и 
старше. Метод опроса - телефонное интервью 
по стратифицированной двухосновной случай-
ной выборке стационарных и мобильных номе-
ров объемом 1,6 тыс. респондентов.
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Лесные пожары в 
Прибайкалье дали 

работу и волонтерам, 
и пропагандистам.

Никогда еще иркутяне 
так не радовались от-
вратительной погоде 

на 9 Мая, как в этом 
году. Холод и снежок 
не спутали празднич-

ных планов сибиря-
ков, а вот в борьбе с 

пожарами помогли 
по-настоящему. За-
пах - такой, будто во 

всех дворах разом 
запалили костры, - из 

города на Ангаре вы-
ветрился.

Нечрезвычайная 
беда 

Вечером накануне Дня 
Победы пожары продол-
жались у берега Байкала 
возле поселка Большое Го-
лоустное. Лес горел и вдоль 
Александровского тракта. 
Из поселков Тихонова Падь 
и Бухун были эвакуированы 
жители. Социальные сети и 
мессенджеры лопались от 
снимков и видео огня, бес-
чинствовавшего вдоль трас-
сы Иркутск - Ангарск. 

- Только что нашу улицу 
заволокло дымом с силь-
ным запахом гари, - дели-
лась своими впечатлениями 
иркутянка Юлия Галанина. 
- На землю падает пепел. 
Не можем понять, где го-
рит. Соседи с пятого этажа 
смотрели в ту сторону, отку-
да ветер, но пока ничего не 
видно. Очень страшно.

По сообщению пресс-
службы ГУ МЧС России по 
Иркутской области, на 8 мая 
в лесах области действова-
ло 29 пожаров на площади 
13 113 гектаров в Аларском, 
Ангарском, Баяндаевском, 
Боханском, Братском, Жи-
галовском, Зиминском, Ир-
кутском, Качугском, Ниж-
неудинском, Ольхонском, 
Тайшетском, Тулунском, 
Черемховском, Эхирит-Бу-
лагатском районах.

После переброски значи-
тельных сил регионального 
управления МЧС с севера 
на юг области обстановка 
изменилась к лучшему. К 
утру понедельника пере-
шло два очага на общей 
площади 8200 га плюс один 
локализованный природ-
ный пожар на землях ФГБУ 
«Заповедное Прибайкалье» 
на площади 1250 га. Бог ми-
ловал. Самое время оценить 
масштабы произошедшего.

13 тыс. гектаров могли 
бы кормить народ в какой-
нибудь небольшой стране. 
Но у нас лесное богатство 
по факту никакое не бо-
гатство, а обуза: надо их ох-
ранять, платить лесникам, 
гонять черных лесорубов. 
Посмотрите на снимок. Мы 
еще расскажем, что в нем 
самое главное. Но пока по-

смотрите: чем вооружены 
пожарные? Пластмассовые 
ранцы с водой. Не справля-
ются с ранцами - надо вы-
зывать Бе-200 или Ил-76. 
А чтобы вызвать на подмо-
гу авиацию, губернаторам 
надо вводить режим чрез-
вычайной ситуации во всем 
регионе. Губернато-
ры будут с та-
ким решени-
ем тянуть. 
Объявить 
ЧС - это 
все равно 
что при-
з н а т ь с я : 
сам не спра-
вился.

Ну а по сути: 
была ли ситуация с лес-
ными пожарами накануне 
9 мая чрезвычайной? В ав-
густе 2015-го площадь лес-
ных пожаров в Иркутской 
области переваливала да-
леко за 100 тыс. гектаров. 
В 2017-м огонь уничтожил 
поселок Бубновка в Ир-
кутской области и деревню 
Черемушки в Бурятии. В 
марте-апреле 2019-го в За-
байкальском крае остались 
без крова сотни человек, 
погибли около 12 тыс. го-
лов скота. Да и сегодня там 
дела намного хуже, чем в 
Иркутской области, а по 
телевизору-то не скажешь.

Рецептура 
дальнего 
следования

Из года в год повторяет-
ся одна и та же ситуация: 
пожарные с ранцевыми 
лесными огнетушителями 
РЛО-15, волонтеры с ло-
патами и комментарии про 
бездействие властей.

- Обычное дело, - охлаж-
дает мое удивление Сергей 
Збруев, водитель автобуса, 
следующего по маршру-
ту Иркутск - Зима, при-
метивший вдалеке огонь, 
разошедшийся уже на не-
сколько гектаров от «тра-
диционного» пала травы в 
почерневшем поле между 

Усольем-Сибирским и Че-
ремховом. - Сколько лет 
тут езжу - постоянно весной 
все горит. Леса, поля, тор-
фяники. Часто возле самой 
трассы. Чуть земля подсо-
хнет, и начинает полыхать. 
А ветра тут такие, что лю-
бую искорку вмиг раздует.

- А кто виноват-то в 
этом, по-вашему? 

- спрашиваю в 
расчете, что 
в России лю-
бой води-
тель лучше 
всего чинов-

ничьего ап-
парата знает, в 

чем проблема и 
как все исправить.

- Известно кто - губерна-
тор наш... - уверен шофер.

А тем временем сильный 
степной ветер гонит огонь в 
сторону леса.

Сергея не волнуют ни 
политические интриги, ни 
моральные качества власт-
ных командиров. Главное, 

чтобы экологическая ка-
тастрофа не повторилась, 
люди не гибли и не лиша-
лись крова, а Московский 
тракт, который уже много 
лет кормит водителя, был 
в порядке. Сейчас же так 
сказать нельзя. А в том, кто 
виноват, ему и тысячам та-

ких, как он, подскажут теле-
визор, интернет и соцсети.

Чрезвычайность нынеш-
ней ситуации с таежными 
пожарами в Байкальском 
регионе на самом деле со-
стоит в том, что они как 
удобный информационный 
повод все больше эксплу-
атируются в политических 
целях, отчего шумиха во-
круг них приобретает но-
вые формы. И тут постав-
ленные еще Чернышевским 
вопросы вплетаются в дис-
курс политический, где от-
веты даются совсем про 
другое.

Некоторые СМИ тут 
же подхватили известный 
мотив песни про то, что 
губернатор не знает, что 
у него творится в регионе, 
что он неспособен кон-
тролировать ситуацию и 
решать реальные пробле-
мы. Со стороны выглядит 
устрашающе. К тому же 
многие присовокупили к 
пожарам стихийным и чи-

сто бытовые. Например, 
пара сгоревших домов в де-
ревне Столбово тут же во-
шла в пожарную хронику 
«очередной катастрофы». 
Хотя даже на фото видно, 
что это бытовой случай и 
вокруг обугленных домов 
никаких следов огня нет.

По старым 
рецептам

Взгляните еще раз на 
снимок, на котором огонь 
подступил к населенному 
пункту. Нынче он стал ил-
люстрацией для многих не-
давних сообщений инфор-
мационных агентств, равно 
как и не агентств, и не ин-
формационных. На самом 
деле сделан он был пожар-
ными Слюдянского района 
еще в 2017 году. Так пода-
ется жаркое по-таежному 
на основе рецептуры тех, 
кого не устраивает фигура 
действующего (бездейству-
ющего) губернатора. Она, 
эта рецептура, совсем не из-
менилась с тех пор, как сам 
Сергей Левченко шел во 
власть: его предшественни-
ки в 2015-м критиковались 
за бездействие, а сам он 
охотно позировал в поход-
ном обмундировании. Впол-
не возможно, что буковки в 
рецепте составляли другие 
люди, но, скорее всего, одни 
и те же: заплатили - напи-
сали, и ничего, так сказать, 
личного.

Понятно, что со своей 
стороны «красный губер-
натор» заинтересован в 
том, чтобы преувеличивать 
достижения в борьбе с по-
жарами и преуменьшать 
ущерб. Он призывает жите-
лей «не поддаваться панике 
и реально оценивать ситуа-
цию с лесными пожарами».

- В социальных сетях есть 
много противоречивой ин-
формации. Подчеркиваю, 
ни один населенный пункт 
в регионе не горит! Силами 
министерства лесного ком-
плекса проводится опашка 
полей и прилегающих на-
саждений с целью недопу-
щения перехода огня в на-
селенные пункты, - заявил 
Сергей Левченко на своей 
странице в «Фейсбуке».

Значит ли это, что в ситу-
ации с пожарами в Иркут-
ской области поставлена 
точка, а органы власти во 
главе с губернатором рабо-
тают в полную силу и гаран-
тируют безопасность насе-
ления? Значит ли это, что 
в этом году экологической 
катастрофы не произойдет 
и мы снова не потеряем уже 
не десятки, а сотни тысяч 
гектаров нашего сибирско-
го лесного богатства? Шанс 
еще есть, но он невелик, 
поскольку ничего, по сути, 
на протяжении многих лет 
не меняется. И скоро снова 
заполыхает вопрос: доколе 
мы будем терпеть этот дым 
от пожаров в небе Прибай-
калья? Обойтись бы тогда 
без подсказчиков, которые 
в огонь вместо воды подли-
вают масла...

Александр Богачев,
ведущий корреспондент 

газеты «Восточно-Сибир-
ский путь» - специально 

для «МН»
Фото предоставлено 

пресс-службой ГУ МЧС 
России по Иркутской 

области

На 00.00 московского времени 13 мая 2019 года на 
территории РФ действовало 46 лесных пожаров на 
площади 41 438 га, по которым проводились работы 
по активному тушению. Наиболее крупные очаги за-
регистрированы в Забайкальском крае на почти 18,3 
тыс. га, в Иркутской области - на порядка 10 тыс. га и 
в Курганской области - на 6,7 тыс. га. Пожары также 
тушат на территории Республики Тыва, Республики 
Башкортостан, в Амурской и Тюменской областях, 
в Хабаровском крае, на Камчатке, в Красноярском 
крае, в Приморье, на Алтае и еще в нескольких реги-
онах страны на небольших площадях. Очаги возгора-
ний зафиксированы также на землях заповедников в 
Иркутской области, Хабаровском крае и Карачаево-
Черкесской Республике общей площадью 297 га. 
Из сообщения Федерального агентства лесного хозяйства

МЕЖДУ ПРОЧИМ

В марте-апреле 
2019-го в Забайкальском 
крае остались без крова 

сотни человек. 

ЖАРКОЕ ПО-ТАЕЖНОМУ
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В апреле члены Совета 
при Президенте РФ по раз-
витию гражданского обще-
ства и правам человека 
выступили за исключение 
упоминания полиграфа из 
законопроекта о судебной 
экспертизе в Следственном 
комитете РФ. Они счита-
ют, что доказательственное 
значение психофизиоло-
гической экспертизы 
является спорным, 
а одобрение Госду-
мой этого законо-
проекта превратит 
так называемый 
детектор лжи в рав-
ноправный крими-
налистический метод. 
При этом подавляющее 
большинство российских 
правоведов-процессуали-
стов едины во мнении о 
неприемлемости исполь-
зования данного метода в 
уголовном процессе. 

Между тем многие ком-
пании продолжают широ-
ко использовать полиграф 
при приеме на работу, про-
писывая в своих докумен-
тах обязательность весьма 
сомнительной процедуры. 
(Не говоря уже о том, что 
детектор лжи стали исполь-
зовать в своих шоу-про-
граммах и расторопные теле-
визионщики, дабы придать и 
без того грязным сюжетам 
некий драматизм.) Насколь-
ко же правомерно проверять 
с помощью детектора лжи 
человека, не совершившего 
никакого правонарушения, а 
просто устраивающегося на 
работу?

С чего все началось 
и чем закончилось

В 2004 году политическая 
партия «Родина» предложи-
ла проверять на детекторе 
лжи в первую очередь всех 
чиновников. Активнее всех 
эту идею подхватили в Каза-
ни, где за несколько лет про-
верили на полиграфе больше 
тысячи чиновников, около 80 
из которых уволили. 

Эта история прогремела 
на всю страну, а в декабре 
2010 года Госдума приняла к 
рассмотрению законопроект 
№478780-5 «О применении 
полиграфа». И неизвестно, 
как бы далеко зашло дело с 
выведением на чистую воду 
чиновников в масштабах го-
сударства, только через два 
года (13.02.2012) законопро-
ект благополучно сняли с 
повестки. 

Таким образом, закон о по-
лиграфе не был принят, зато 
его использование регули-
ровали другие документы. 
Это Федеральные законы 
№144-ФЗ «Об оперативно-
розыскной деятельности» (от 
12.08.1995), разъясняющий 
термин «специальное психо-
физиологическое исследова-

ние», а также №98-ФЗ «О 
коммерческой тайне» 

(от 29.07.2004), кото-
рый регламентиру-
ет процедуру при-

менения детектора лжи: если 
та или иная компания про-
писывает в регламенте своей 
деятельности необходимость 
использования полиграфа, 
ее сотрудники должны это-
му следовать. Есть, впрочем, 
уточнение: такая процеду-
ра должна осуществляться 
только после получения со-
гласия сотрудника в пись-
менной форме. Тем не менее 
на протяжении многих лет в 
обществе не утихают споры, 
насколько этична и, главное, 
правомерна эта процедура. 

Полиграф - 
наследник дыбы

Адвокат Константин Бубон 
так формулирует суть этой 
проблемы: «Если ставить 
вопрос о противопоставле-
нии индивидуальной челове-
ческой воли, с одной сторо-
ны, и такого общественного 
блага, как безопасность, - с 
другой, то полиграф явля-
ется прямым наследником 
дыбы. Средневековый пы-
точных дел мастер был 
умен, но дик и стремился 
сломить индивидуальную 
волю, а современный обра-
зованный эксперт дерзает 
ее обойти или обмануть». 

Развивая свою мысль, ад-
вокат приходит к весьма оче-
видному выводу о том, что 
использование полиграфа и 
других методов стимулиро-
вания правдивости отнюдь 
не исключает злоупотребле-
ний со стороны лиц, кото-
рые эти методы применяют 
и интерпретируют. А если 
говорить о детекторе как о 
достижении человеческого 
ума, то это символ ложной 
погони за истиной. 

Докажи, 
что не наркоман

Соискатели работы на 
одном из сайтов по под-
бору персонала приняли 
участие в опросе на тему: 
предлагали ли им пройти 
проверку на полиграфе? 
56% ответили «да, было 
дело», 41% - «нет, никог-
да», 2% - «не могу сказать». 

В ряде компаний про-
цедура прохождения по-
лиграфа становится как 
бы обычной частью сбо-
ра персональных данных. 
Работодатели любят ссы-
латься на западный опыт: 
мол, в цивилизованных 
странах это распростра-
ненная практика, мы хотим 

знать простые вещи, не нар-
коман ли вы, не склонны ли 
к воровству, не подосланы ли 
другой фирмой. В ответ лю-
бой здравомыслящий чело-
век, обладающий чувством 
собственного достоинства, 
может спросить: а как же 
быть с доверием и уважени-
ем к человеку, который дол-
жен стать частью трудового 

коллектива? То есть их нет 
изначально, если будущего 
сотрудника подвергают про-
цедуре, которую чаще всего 

применяют по отношению к 
преступникам? Еще в 1958-
1960 годах на проведенных 
ООН семинарах по защите 
прав человека в уголовном 
праве и процессе полиграфо-
логия была отнесена к мето-
дам, которые «составляют 
нарушение прав человека». 
Ведь цель каждого тестиро-
вания - выяснить у человека 
то, что он не хочет никому 
говорить. Нетрудно прове-
сти параллель и увидеть, что 
в Средние века эта цель до-
стигалась путем пыток. Да, 
полиграфология куда более 
гуманный способ работы с 
информацией, но сути дела 
это не меняет.

Работодателей интересуют 
не только вредные привычки 
потенциальных сотрудников, 
но и другая информация о че-
ловеке: уровень материально-
го достатка (есть ли машина, 
дом), его лояльность к допол-
нительным нагрузкам (готов 
ли к переработкам в рамках 
одной зарплаты) и другое. 
Как тут не подумать о мани-
пуляции человеком и о том, 
как в дальнейшем организа-
ция распорядится получен-
ными сведениями? Не будет 
ли это использовано во вред 
работнику?

Дышите ровно, 
вы нормальный

Полиграф - сложный ап-
парат, который фиксирует 
параметры дыхания, сердеч-
но-сосудистой активности, 
электрического сопротивле-
ния кожи во время беседы. 
Потом специалист-полигра-

фолог анализирует эти па-
раметры и делает выводы, 
причастен или нет человек 
к тому или иному событию, 

лжет или говорит правду. 
При этом критериями оцен-
ки служат типовые реакции 
организма «нормального 
человека». Насколько досто-
верны сведения полиграфа? 
Это вопрос, который тоже 
является предметом обсуж-
дения разных специалистов, 
ведь этот аппарат выявляет 
расхождения между теми 
сведениями, которые че-
ловек сообщает, и теми, 
которые содержатся в его 
памяти. Но оба элемента 
сравнения непосредственно 
связаны с личностью ис-
пытуемого, который может 
ошибаться в своих умоза-
ключениях, показывать 
эмоциональную реакцию 
на раздражитель, понятный 
только ему одному.

Правозащитники убеж-
дены в том, что техническое 
устройство неспособно счи-
тывать внутренний мир чело-
века. Дело даже не в том, что 
исследования на полиграфе 
еще несовершенны, полигра-
фологи недостаточно обу-
чены, а методики противо-
речивы. Вмешательство в 
сознание, контроль и класси-
фикация мыслей и желаний, 
экспертиза подсознательно-
го нарушают конституцион-
ные гарантии неприкосно-
венности личности, частной 
жизни и личной тайны.

Виктория Безуглова

Ограничения по вопросам, 
задаваемым в процессе про-
верки на полиграфе при при-
еме на работу или проверке 
действующих сотрудников
Статья 86 Трудового кодекса 
РФ и Федеральный закон 
от 27.07.2006 №152-ФЗ «О 
персональных данных» в их 
число включают вопросы, 
которые касаются полити-
ческих взглядов, здоровья, 
расовой и национальной 
принадлежности, интимной 
жизни, философских или 
религиозных убеждений. 

МЕЖДУ ПРОЧИМ

 Противопо-
казания для 

использования 
полиграфа:

   отсутствие конечностей;

   наркотическое, ток-
сическое, алкогольное 
опьянение;

   прием сильнодейству-
ющих фармакологических 
препаратов перед про-
ведением экспертизы или 
постоянное их употребле-
ние в период проведения 
экспертизы;

   шизофрения, эпилеп-
сия и другие психические 
заболевания и расстрой-
ства в стадии обострения; 

   неврологические за-
болевания в стадии обо-
стрения;

   заболевания, связан-
ные с нарушением сердеч-
но-сосудистой или дыха-
тельной деятельности, в 
стадии обострения; острая 
сердечно-сосудистая не-
достаточность; 

   явно выраженные бо-
лезненные состояния; со-
стояние острой усталости; 

   вторая половина бе-
ременности или периоды 
резко выраженной инток-
сикации; 

   недостижение возраста 
14 лет.

ДЕТЕКТОР ЛЖИ: 
ЛОЖНАЯ ПОГОНЯ 

ЗА ИСТИНОЙ?

При приеме новых 
сотрудников на рабо-

ту многие компании 
продолжают приме-

нять полиграф, тогда 
как правозащитники 

выступают за отказ 
от психофизиологи-

ческой экспертизы 
даже в уголовных де-
лах. «МН» попытался 

разобраться в воз-
никшей коллизии.

ЗНАЙТЕ!
Проверка на поли-

графе - дело добро-
вольное. Необходимо 
письменное согласие 
гражданина на осущест-
вление его психофизио-
логической экспертизы. 
Согласно ст. 21 Конститу-
ции РФ, никто не может 
быть без добровольного 
согласия подвергнут ме-
дицинским, научным или 
иным опытам.
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Недавно в финском го-
роде Рованиеми состоялось 
заседание Арктического со-
вета. Представители Дании, 
Исландии, Канады, Норвегии, 
России, США, Финляндии и 
Швеции обсуждали пробле-
мы экологии и безопасности. 
Окончание форума совпало 
со слушаниями в одном из под-
комитетов комитета по делам 
вооруженных сил Палаты 
представителей США. В слу-
шаниях принял участие глава 
Северного командования ге-
нерал Терренс О’Шонесси. Он 
прямо заявил, что Штатам сле-
дует наращивать военное при-
сутствие на Севере. По словам 
генерала, это передовая линия 
обороны США и Канады. 
«Мы так считаем в свете име-
ющихся сегодня угроз», - разъ-
яснил военачальник. По его 
мнению, эти угрозы прежде 
всего касаются возможного 
использования против США 
крылатых ракет, авиации и 
гиперзвуковых вооружений. 
«Россия и Китай изменили 
глобальную стратегическую 
динамику, развернув пере-
довые системы вооружений 
большой дальности и участвуя 
во все более агрессивных опе-
рациях по расширению своего 
глобального присутствия и 
влияния, - заявил О’Шонесси, 
добавив: - Если мы не пред-
примем действий сейчас, то 
будет складываться ситуация, 
когда у нас будут неравные 
возможности».

В том же ключе на засе-
дании Арктического совета 

выступил и глава внешне-
политического ведомства 
США Майкл Помпео. По 
его словам, Арктика должна 
оставаться «свободным и от-
крытым пространством, не-
смотря на то что Россия счи-
тает ее своей территорией». 
Своеобразная логика! Тео-
рия «свободного простран-
ства» не очень-то вяжется с 
планами по наращиванию в 
Арктике американской во-
енной мощи.

В Рованиеми выступил и 
министр иностранных дел 
РФ Сергей Лавров. «Стра-
тегической целью России 
остается обеспечение устой-
чивого развития региона в 
трех измерениях: экономиче-
ском, природоохранном и со-
циальном», - заявил Лавров. 

Как видим, об измерении во-
енном речь не идет. Хотя, по 
идее, именно России приста-
ло ставить вопрос подобным 
образом - исторически сло-
жилось так, что треть аркти-
ческих территорий принад-
лежит нашей стране. Россия 
же обладает 2/3 совокупного 
богатства Арктики, ее колос-
сальных запасов минераль-
ного сырья (по оценкам спе-
циалистов, общая стоимость 
сокровищ арктических недр 
превышает $30 трлн).

Именно это обстоятель-
ство не дает покоя Дядюшке 
Сэму, привыкшему без малей-
шего зазрения совести приби-
рать к рукам чужое добро, в 
том числе военным путем.  По 
словам министра ВМС США 
Ричарда Спенсера, американ-

ский флот регулярно обозна-
чает присутствие в Арктике 
начиная с 1960-х гг., однако в 
основном эта задача пока что 
решается силами подводного 
флота и патрульной авиации. 
Как выясняется, Пентагон 
мечтает наладить постоянное 
присутствие в Арктике авиа-
носных групп. Если климат 
и технические возможности 
ВМС США позволят этим 
планам воплотиться в жизнь, 
для России это будет серьез-
ным вызовом. Как известно, 
наш единственный авианосец 
«Адмирал Кузнецов» все еще 
ремонтируется, у США же 
сегодня в строю 11 атомных 
авианосцев, а к 2023 году пла-
нируется построить еще два. 

США и их союзники по 
НАТО все чаще проводят 

в Арктике военные учения, 
постепенно приближая их 
к границам России. По за-
явлениям американских 
генералов, в ходе учений 
военно-морские, военно-
воздушные и сухопутные 
силы НАТО отработают в 
том числе наступательные 
(выделено автором) дей-
ствия. С этой же целью в 
Норвегии постоянно увели-
чивается численность экс-
педиционной группы Кор-
пуса морской пехоты США.

Интерес к региону растет 
и в Китае, который также 
хочет получить свою долю 
арктического «пирога». С 
этой целью в КНР приступи-
ли к созданию собственного 
ледокольного флота. Нет со-
мнения в том, что обещание 
- построить первый атомный 
ледокол уже в 2020 году - ки-
тайцы выполнят.

Укрепляет свой ледоколь-
ный флот и Россия. Помимо 
этого, в Арктике создаются 
новые базы, восстанавлива-
ются аэродромы, отрабаты-
ваются действия войск в се-
верных условиях, в том числе 
высадка десанта. В общем, 
страна готовится к защи-
те своих северных рубежей. 
Хотя для всех, включая аме-
риканцев, было бы куда луч-
ше вместо милитаризации 
Арктики проводить в этом 
огромном регионе совмест-
ные исследования, инвестиро-
вать в разработку и освоение 
его богатейших недр. 

Игорь Минаев

тщательно оберегали 
от посторонних глаз. И 
только сейчас он стал 
доступен нашим муж-
чинам, которые хотят 
укрепить потенцию, уве-
личить выносливость, 
продлить половой акт 
и усилить влечение без 
химии и вреда для здо-
ровья.

Все компоненты «Се-
крета императора» на 
100% натуральные, 
безопасные и подо-
браны так, чтобы не 
вредить сосудистой 
системе и не вызы-
вать скачков давления. 
Он совместим с алко-
голем и лекарствами. 

Вопрос в редакцию: 

«У меня очень личный 
вопрос. За последний 
год у меня несколько 
раз случались осечки 
в постели. Посове-
товаться не с кем.  
А покупать химию 
не хочется. Боюсь 
проблем с давлением. 
Что делать?» 

Сергей, 52 года

Действительно, это 
очень важный вопрос. 
Ведь даже один слу-

*Акция действует с 01.12.2018 по 01.06.2019. при покупке 2 шт. и более. Количество подарков ограниченно. Не является офертой. ООО «Национальный центр здоровья», ОГРН 1167746824354, РФ, 127287, г. Москва, Петровско-Разумовский проезд, д. 29, стр. 4, помещение I, комната 24. БАД, 
СГР №RU.77.99.88.003.E.004494.10.18 от 11.10.2018. Информацию об организаторе акции, правилах ее проведения, сроках, месте и порядке получения подарков уточняйте по т. 8 (800) 100-55-60. Имеются противопоказания, необходимо ознакомиться с инструкцией, при наличии проблем 
со здоровьем – консультация со специалистом обязательна. Реклама.

+1
упаковка

БЕСПЛАТНО*
при покупке 

в течение 
7 дней.

8 (800) 100-55-60Звоните и назовите код подарка  «ИМПЕРАТОР»
Звонок бесплатный. Строго конфиденциально.

Раскройте секрет отличного секса!
чайный сбой оставляет 
неприятный осадок и 
надолго вселяет неуве-
ренность. А ведь сотни 
лет назад китайские 
императоры удовлет-
воряли целые гаремы. 
Как им это удавалось? 
Они использовали мощ-
нейшее растительное 
средство, которое на-
зывается «Секрет им-
ператора». Его форму-
ла была разработана 
в Китае еще 5000 лет 
назад специально для 
императоров, которым 
нужны были силы для 
своих многочисленных 
наложниц. Много веков 
«Секрет императора» 

Поэтому его могут при-
менять без опасения за 
свое здоровье мужчины 
любого возраста. Зво-
ните и воспользуйтесь 
секретом невероятной 
мужской силы! 

СТАНУТ ЛИ АРКТИЧЕСКИЕ 
ЛЬДЫ ПОЛЕМ БИТВЫ?

По мнению экспертов, Третья 
мировая война может начаться на 
Крайнем Севере. Ведущие дер-
жавы уже объявили Арктику зоной 
национальных интересов, а США 
- даже линией своей обороны. Ва-
шингтон категорически не устраи-
вает ведущая роль России в осво-
ении арктических просторов.

FO
TO

LI
A
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Если древние римля-

не для полного сча-
стья требовали только 

хлеба и зрелищ, то 
современные рос-

сияне хотят больше. 
Нашим людям надо 

еще выпить и занять-
ся любовью. К чему 

это может привести? 
Ученые дают плохие 

прогнозы.

Социологическая служ-
ба «Левада-центр» провела 
опрос населения о том, ка-
кие занятия доставляют лю-
дям самое большое удоволь-
ствие. Вопросы задавались 
во время личного интервью, 
и каждый из 1600 респонден-
тов должен был сделать не-
легкий выбор среди целого 
списка удовольствий. 

Глупеют ли 
в России люди?

Здесь было все - начиная 
от пассионарного «участво-
вать в политике» и «органи-
зовывать людей на полезное 
дело», заканчивая милым для 
сердца большинства россиян 
«ничего не делать». 

Такие опросы проводи-
лись четыре раза - в 1989, 
1999, 2010 и 2018 годах. И уже 
понятно, что способ получе-
ния радости и удовольствия 
за последние десятилетия по-
менялся в корне. 

Графа «Выпить в хоро-
шей компании» 30 лет назад 
занимала скромное место 
в самом конце рейтинга. 
Какие-то жалкие 9% рос-
сиян в 1989 году назвали 
это занятие радостным вре-
мяпрепровождением. Без 
особого энтузиазма народ 
относился к приему гостей 
и необходимости занимать-
ся спортом. Еще меньше 
голосов набрали только не-
сколько позиций - играть в 
шахматы, участвовать в по-
литике и ничего не делать. 
Хорошей идеей это сочли 
меньше 5% россиян. 

Зато воспитывать детей 
хотел каждый второй - 52%, 
возможность почитать ин-
тересную книгу сочли сво-
им счастьем 35%, а радость 
от работы в полную силу 
обрели аж 23%. 

Через 10 лет опрос показал, 
что вечные ценности ушли на 
второй план, а в драке за место 
на пьедестале сцепились теле-
визор и холодильник. Телеви-
зор не сильно, но выигрывал 
- в 1999 году 24% опрошенных 
не видели ничего лучшего, 
чем проводить время у голу-
бого экрана, а в графе «Вкус-
но поесть» поставили галочку 
23% респондентов. О боль-
ших деньгах - как о лучшем, 
что может случиться в жизни, 
нескромно заявили уже 33%, 
а 10 лет назад таких людей 
было на 14% меньше. Читать 
интересную книгу или журнал 
пожелали только 26%. 

Зато 2010 год был отмечен 
торжеством лентяев. Целых 
4% опрошенных россиян ска-
зали, что счастье в блажен-

ном ничегонеделании. Перед 
телевизором уселись уже 
28%. Правда, есть стали чуть 
меньше - должно быть, сказа-
лась начинающаяся мода на 
здоровый образ жизни. Пить, 
кстати, тоже. Только 8% за-
явили, что они видят смысл 
жизни в этом занятии. 

И вот наше время, 2018 год. 
Первое место на пьедестале 
заняла бутылка. Строчку «вы-
пить в хорошей компании» 
отметили 39% опрошенных 
россиян. Телевизор все-таки 
отбил у холодильника второе 
место: счастье от его просмо-
тра получают 34%. Чуть мень-
ше предпочитают заниматься 
любовью - 33%. Возможность 
возиться с детьми и вкусно по-
есть назвали удовольствием 

примерно равное количество 
россиян - 24 и 23%. 

Читать книжки уже никто 
не хочет - это строчка съе-
хала в середину списка. Где-
то ближе к концу оказалась 
позиция «учиться и узнавать 
новое». Неизменным оказа-
лось только равнодушие рос-

сиян к политике - этим делом 
на протяжении всех 30 лет 
увлекается не больше 1%.

А как у них?
Но есть хорошая новость: 

снижение уровня интеллек-
та характерно не только для 
России, но и для всего мира. 
Первыми об этом открыто 
заявили норвежские ученые. 
Специалисты центра эко-
номических исследований 
Ragnar Frisch проанализиро-
вали результаты 730 тыс. IQ-
тестов людей, поступавших 
на военную службу в 1970-
2009 годах. Оказалось, что в 
Норвегии каждое десятиле-
тие тоже снижается уровень 
развития. Самым высоким 
оно было, кстати, в начале и 
середине ХХ века. Вероятно, 
это связано с тем, что в боль-
шинстве стран мира образо-
вание стало общедоступным, 
к тому же улучшилось меди-
цинское обслуживание. 

Исследователи из Стэн-
фордского университета 
дружно поддержали северных 
коллег и даже заявили, что 
интеллект человечества не 
просто снижается, но и пере-
стал работать открытый еще 
Дарвином закон естественно-
го отбора. Причина массово-
го отупения в том, что людям 
больше не нужно бороться 
за выживание. Исследование 

британского Ольстерского 
университета, которое было 
обнародовано около 10 лет 
назад, говорит о том, что по 
уровню IQ россияне оказа-
лись на 17-м месте из 23 воз-
можных. Хуже показатели 
были только у жителей Гре-
ции, Франции, Болгарии, Ру-
мынии, Турции и Сербии.

Заменят ли 
нас роботы?

Наш соотечественник, 
доктор биологических наук 
Николай Чернышов, назы-
вает причиной оглупения 
населения цифровые техно-
логии и интернет, который 
дает короткую, максимально 
упрощенную информацию. 
«Она легко воспринимается 
сознанием, человеку не надо 
думать», - пишет Чернышов. 

Ученый видит опасность 
также в развитии искусствен-
ного интеллекта, который 
способен окончательно до-
бить человеческий разум. 
«Можно смело утверждать 
сегодня, что искусственный 
интеллект лежит в основе 
большинства современных 
технологических решений. 
Тренд на усиление влияния 
искусственного интеллекта 
на трансформацию тради-
ционных направлений эко-
номики, промышленности и 
госуправления будет только 
усиливаться», - утверждает 
директор Российской ассо-
циации электротехнических 
компаний Сергей Плугота-
ренко. Впрочем, ученые пока 
не могут точно сказать, вы-
теснит ли электроника чело-
века разумного из всех сфер 
жизни и может ли случиться 
так, что homo sapiens опять 
превратится в обезьяну. 

Наталья Пуртова

Недавно Мосгорстат 
опубликовал отчет 
о потребительских 

ценах по итогам марта 
нынешнего года. По 
данным ведомства, 
они повышаются, в 

том числе на самые 
необходимые продук-

ты и товары.

Так, с начала года подо-
рожала практически вся 
провизия (в целом на 3,5%). 
Мосгорстат отмечает рост 
цен также на непродоволь-
ственные товары (1,3%) и 
услуги (1,1%). Причем, как 
выясняется, опережающи-
ми темпами растет стои-
мость услуг, связанных с 
переходом в мир иной, на-
пример, изготовление гро-

бов с начала года подоро-
жало на 3,2%. 

Сообщения о росте цен 
на гробы приходят практи-
чески из всех российских 
регионов. Где-то дорожают 
больше, где-то - меньше, од-
нако тенденция общая.

Что же касается Мо-
сквы, то, согласно опросу 
участников рынка ритуаль-
ных услуг, проведенному 
агентством РБК, средняя 
стоимость похорон в сто-
лице составляет 40-60 тыс. 
рублей. Самое дорогое в 
похоронном ритуале, как 
известно, - гроб. Он в сред-
нем обходится в 15-25 тыс. 
рублей, хотя ценовой диа-
пазон на последнее при-

станище усопшего весьма 
широк, за импортный VIP-
гроб могут запросить и 
1,5 млн целковых. Разу-
меется, для толстосумов, 
готовых выложить такие 
деньжищи, рост цен на 
какие-нибудь несколько 
или даже несколько де-
сятков тысяч рублей не-
существен. Людей же, с 
трудом сводящих концы 
с концами, и три с не-
большим процента приро-
ста «гробовой цены» боль-
но бьют по карману. 

Подорожание своей про-
дукции производители гро-
бов объясняют главным об-
разом постоянным ростом 
цен на лес, а также на ком-

плектующие - ручки, угол-
ки, элементы отделки, чаще 
всего закупаемые в Китае. 

Так что не только жизнь, 
но и смерть обходится нам 
с каждым днем все дороже. 

Не унывают в этой ситу-
ации только гробовщики 
вместе с остальными со-
братьями по похоронному 
бизнесу. Дело в том, что в 
последнее время в России 
наблюдается рост смерт-

ности и, согласно прогнозу 
Министерства здравоох-
ранения РФ, в ближайшие 
годы эта тенденция сохра-
нится. Эксперты ООН под-
считали, что к 2050 году 

численность россиян со-
кратится до 133 млн че-
ловек с нынешних 147 
млн, то есть убыль со-
ставит почти 14 млн че-
ловек. 

Какой «Клондайк» для 
гробовщиков! 

Удовлетворяя растущий 
спрос на их продукцию, они, 
несомненно, продолжат 
взвинчивать цены. Все рав-
но ведь раскупим - никуда 
не денемся.

Игорь Вересков

ЖИЗНЬ ДОРОЖАЕТ. СМЕРТЬ - ТОЖЕ

1989 1999 2010 2018
Выпить в хорошей компании 9 14 8 39
Смотреть телевизор 19 24 28 34
Заниматься любовью 9 18 15 33
Заниматься детьми 52 35 26 24
Бродить по лесу 22 26 14 16
Получить хорошие деньги 19 33 33 14
Читать интересную книгу, журнал 35 26 17 11
Работать в полную силу 23 17 19 9
Ничего не делать 1 2 4 <1

СРАВНИТЕЛЬНЫЙ АНАЛИЗ ПРЕДПОЧТЕНИЙ

ЧТО ПРЕДПОЧИТАЮТ РОССИЯНЕ
В ДЕГРАДАЦИИ ЛЮДЕЙ 

ВИНОВАТЫ КЛИМАТ И ИНТЕРНЕТ? 

Подорожание гробов 
объясняют ростом цен 
на лес.

По данным мониторинга «Левада-центра» (2019 г.)

FO
TO

LI
A



13ИСПЫТАНО НА СЕБЕ21(1325) 
15 мая 2019 года
www.mirnov.ru

А.
 Х

О
Р

О
Ш

ЕВ
С

КИ
Й

Спецкор «МН» рассказы-
вает, как с подозрением 
на обычное воспаление 
легких оказалась не в те-
рапевтическом, а в... ин-
фекционном отделении и 
с какими царящими там 
«порядками» пришлось 
поневоле столкнуться.

Воспаление? 
Срочно в 
«инфекцию»!

Врач скорой, девушка лет 
23 (молодым везде у нас до-
рога!), прослушав мои лег-
кие, авторитетно заявила:

- У вас воспаление! Сроч-
но в «инфекцию»!

 - Почему не в терапию? 
- пытаюсь сопротивляться 
из последних сил (забегая 
вперед, скажу, что диагноз не 
подтвердился).

- Потому что в терапии вы 
всех заразите!

Послушно сажусь в маши-
ну. Едем. Инфекционная №1. 
Чистенькая. Все в ажуре... 
«Пневмонии не слышу, - за-
явил принимающий врач, - 
но раз уж приехали, сделаем 
рентген». И препроводил в 
палату. 

«У всех ото всех 
понемножку»

Вот тут-то меня и поджи-
дал неприятный сюрприз. 
В палате 6 (!) коек. Ложусь. 
Приходит соседка слева с 
температурой под сорок.

- Что у вас? - спрашиваю.
Пожимает плечами:
- А черт его знает! Грипп, 

наверное.
Опасливо отодвигаюсь, 

но соседка справа, седенькая 
старушка, быстро включает-
ся в разговор:

- А у меня ангина две не-
дели! Подозрение на дифте-
рию...

Только успеваю загоро-
диться от бабушки просты-
ней и напялить маску, как 
слышу пронзительно лаю-
щий кашель третьей соседки 
- дамы средних лет. Может, 
она с коклюшем? 

Не выдержав, бегу к леча-
щему врачу:

- Отдельные палаты есть? 
Не хочу лежать в куче. Я ж 

так не выпишусь! Нацепляю 
к своим болячкам еще и но-
венькие.

Объяснение доктора по-
забавило:

- Не нацепляете! У всех 
антибиотики. И потом в па-
лате уже надышали, и соз-
дался единый микроклимат 
- у всех ото всех понемножку. 
А вот в коридор выходить 
нужно в маске. Там пациенты 
из других палат и запросто 
можно что-то подцепить...

Увы, но отдельные па-
латы оказались заняты. Да 
их и всего-то две на огром-
ное чихающе-кашляющее 
отделение. Настроение и 
вовсе упало, когда приспи-
чило в туалет. Он один. И 
в конце коридора. Окна на-
распашку - «для профилак-
тики». 

Тайна 
«расфасовки» 

Всю ночь не спала... Вооб-
ражение рисовало одну бо-
лезнь страшнее другой. Как 
избежать заражения? За 
сто рублей и шоколадку мне 
все же удалось узнать тайну 
«расфасовки» больных по 
палатам.

- Да ты не боись, - утеша-
ла нянечка. - У нас только 
гриппозники с воспалением 
легких, орвишники и боль-
ные ангиной вместе лежат. 
Это ж, считай, однотипные 
инфекции. С корью, коклю-
шем и гепатитом кладут 
в другие отделения. 

- Ну и что? - думала 
про себя. - Вирусов-то, 
передающихся воздуш-
но-капельным путем, 
пруд пруди. Тут тебе и 
мононуклеоз, и менинго-
кокковая инфекция, па-
ракоклюш, легионеллез, 
респираторный хламидиоз, 
туберкулез... А что если вра-
чи не сразу, например, рас-
познают геморрагическую 
лихорадку? 

Хором 
на рентген 

Нет, не зря же в положе-
нии Минздрава для инфек-
ционных больниц черным по 
белому написано, что по воз-
можности нужно проводить 
«одномоментное заполнение 
палат и одновременную вы-
писку». Короче, изволь по-
правиться со всеми вместе. А 
то, не ровен час, новеньких 

больных положат. Вот и бу-
дешь болеть по кругу.

Чем лечат? Естественно, 
антибиотиками. Хотя из-
вестно, что вирусы они не 
убивают, правда, предупреж-
дают осложнения. В боль-
нице напирают на один и 
тот же «убойный» из груп-
пы фторхинолонов. Ему все 
равно, что убивать: бактерии 
или их обладателя. На моих 
глазах девушку после «упо-
требления» несло так, что, 
как метко выразился один из 
врачей, «картина напомина-
ла холеру». 

Совет для будущих па-
циентов инфекционного 
отделения: если не хотите 
в больнице что-то подце-
пить, не ходите на рентген 
и ЭКГ. Почему? Да потому, 
что ведут туда хором - по 20 
человек из разных палат, за-
пихнув в один лифт. А пока 

ждешь в очереди, мимо тебя 
бегают мамочки с груднич-
ками из других отделений 
и с другими инфекциями. 
Не потому ли и отзывы на 
сайте больницы пестрят не-
лестными высказываниями, 
особенно о детском отделе-
нии. 

«В палате лежат и маль-
чики, и девочки, и разнопо-
лые родители вместе, как 
плацкарт. Один туалет на 
10-11 палат. У всех детишек 
разные диагнозы, и все по-
неволе встречаются в кори-
доре...»

«По ТВ показывают, ка-
кие современные центры 

строят, как все хорошо. А 
здесь реальность, и касается 
она здоровья и жизни людей. 
Могу сказать только: позор, 
что с годами у нас мало что 
меняется, а ведь это Москва, 
не регион».

«В инфекционной больни-
це за два дня моего пребыва-
ния провели всего одно квар-
цевание палаты, полы мыли 
кое-как. Все вместе тусуемся 
на процедурах». 

А без денег никак?
Поневоле задашься вопро-

сом: может, это такой свое-
образный прием выработки 
иммунитета? Но медсестра 
сделала круглые глаза:

- Ну и что? Все же в ма-
сках?

Будто не знает, что меди-
цинские маски (это доказа-
но) не защищают от вирусов 
и бактерий. В развитых стра-
нах персонал больниц и па-
циенты имеют специальные 
респираторы. 

Если честно, едва мне 
дали отдельную палату, я за-
баррикадировалась и стала 
считать дни до выписки, а за-
одно сочинила злое письмо 
министру здравоохранения 
Веронике Скворцовой. 

Нет, к врачам Инфекци-
онной больницы №1 у меня 

нет никаких претензий. 
Они работают на преде-
ле сил, не считаясь со 
временем и ежедневно 
подвергаясь угрозе за-
ражения за мизерную 
зарплату. А вот к систе-
ме нашего здравоохра-
нения вопросы есть. И 
их много. Вероника Иго-

ревна, вас бы сюда. И не как 
пациента, а на подработку. 
И непременно на зарпла-
ту докторов, вынужденных 
пребывать в летучей ин-
фекции сутками напролет. 
Неужели нельзя построить 
отдельные инфекционные 
палаты со всеми удобства-
ми? Не забавы ради, для 
людей! Ведь никто меня (да 
и других) не убедит, что на-
ходиться вместе носителям 
летучей инфекции небез-
опасно. 

Получается, хочешь ле-
читься, а не болеть - плати 
деньги, и немалые. 

Мария Павлова

Если хилый - 
СРАЗУ В ГРОБ?

«В палате лежат и мальчики, и 
девочки, и разнополые родите-
ли вместе, как плацкарт. Один 

туалет на 10-11 палат.
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Не успела утихнуть 
громкая история с берку-

тами, за спасение кото-
рых брянский орнитолог 

Владимир Иванченков 
чуть было не угодил в 

тюрьму («МН» писал об 
этом дважды. - Ред.), 

как нечто подобное по-
вторилось уже в Перм-

ском крае.

Разница в деталях
Разница лишь в том, что 

здесь жителя деревни Пруд-
дор Василия Яркова мест-
ные власти собираются на-
казать штрафом от 5 до 10 
тысяч рублей за... попытку 
отремонтировать дорогу, 
подведя его безобидные, 
на первый взгляд, действия  
под статью 12.33 КоАП РФ 
«Повреждение дорог, же-
лезнодорожных переездов 
или других дорожных соору-
жений». Первоначально же 
действия Яркова инспекто-
ры ДПС квалифицировали 
как нарушение пункта 1.5 
Правил дорожного движе-
ния, согласно которому за-
прещено повреждать или 
загрязнять дорожное полот-
но. При этом никто из рай-
онных чиновников, включая 
и. о. начальника отделения 
ГИБДД, инициировавшего 
административное пресле-
дование без вины виновато-
го, не удосужился разобрать-
ся в деталях, о какой дороге 
идет речь.

То яма, то канава
Дорога же эта самая обыч-

ная грунтовка, которая в лю-
бой дождь из мало-мальски 
нормального состояния пе-
реходит в состояние «то яма, 
то канава», а в условиях затя-
нувшейся непогоды и вовсе в 
«ни проехать ни пройти». Вот 
и вызвался дед Ярков эту так 
называемую дорогу подла-
тать: застелил ямы подвер-
нувшимся под руку горбы-
лем и другими деревянными 
обрезками, чтобы машины 
могли проезжать, не застре-
вая по самое брюхо в грязи. 
Не только для себя старался, 
но и для соседей, на этой же 
улице проживающих. А если 
и была у Василия Иосифо-
вича какая-то корысть, то 
разве что вынужденная, ко-
торую дед никогда и не скры-
вал. Чуть ли не всю жизнь он 
пропахал проходчиком на 
шахте, заработал пылевой 
бронхит, вследствие чего по-
сле любой физической на-
грузки стал задыхаться. В 
апреле инвалиду труда про-
писали уколы, на которые 20 
дней подряд Василий Иоси-
фович должен был на маши-
не в город ездить, а с такой 
дорогой, понятное дело, мно-
го не наездишься. Тогда-то и 
решил Ярков устроить суб-
ботник по ремонту дороги. 
На помощь пришли соседи. 
Уложили, наверное, метров 
тридцать.

И тут нагрянула полиция...

Без злого умысла
На разборе в ГИБДД 

пенсионер демонстриро-
вал фотографии размытой 
грунтовки, доказывал, что 
действовал исключительно 
по доброй воле, а не со злым 
умыслом, но так и не был 
услышан. На середину мая 
Василию Яркову назначили 
суд.

- Что они там решат, не 
знаю, - говорит пенсионер, 
- но доски свои я с дороги 
убрал и сложил на обочине. 
Как памятник нашим стран-
ным законам.

Если бы случай с Ярковым 
был единственным! Друго-
го инициативного человека 
- жителя деревни Азнашево 
(Республика Башкортостан) 
Гильмутдина Кунакбаева - 
осудили за то, что он постро-
ил мост через маленькую 
речку, которая, однако, стано-
вилась непреодолимым пре-
пятствием, как только насту-
пала весна и трогался лед. На 
этот раз обвинения предъ-
явили экологи, договорив-
шиеся до того, что Кунакбаев 
якобы своими действиями...
изменил русло реки и тем са-
мым нарушил экологические 
нормы. При этом свой гроз-
ный вердикт «проверяющие» 
вынесли, даже не побывав на 
месте «преступления».

Жительница Тюмени Ма-
рина Решетникова на соб-
ственные деньги решила вы-
строить 200 метров дороги 
к своему участку в деревне 
Гусево, за что и поплатилась: 
власти Тюменского района 
посчитали дорогу незакон-
ной и велели снести.

Ну и самый свежий случай 
с орнитологом Владимиром 
Иванченковым, с которого 
мы начали этот материал. 
Человека, который вылечил 
и поставил на крыло крас-
нокнижных беркутов, обви-
нили по статье 258.1 УК РФ, 
грозившей Иванченкову ли-
шением свободы и крупным 
штрафом. Но вмешалась 
общественность страны, и 
суд города Локтя оправдал 
орнитолога, не обнаружив 
в его действиях состава пре-
ступления.

Не со-
мневаем-
ся, что и 
в случае с 
Ярковым 
суд примет 
взвешенное 
решение, ибо, 
как говорят, луч-
ше оправдать десять 
виновных, чем осудить одно-
го невиновного.

Мы же попробуем пораз-
мышлять на острую тему: 
почему действительно рос-
сийские законы что дышло: 
куда повернул, туда и вы-
шло?

Где вы были 
раньше?

Но прежде приведем сооб-
щение РИА «Новости», зву-
чащее явным диссонансом в 
истории вокруг пенсионера 
Яркова. Региональное отде-

ление «ЕР», передает агент-
ство со ссылкой на пресс-
службу единороссов, окажет 
необходимую юридическую 
помощь пенсионеру Васи-
лию Яркову и будет доби-
ваться отмены наложенного 
на него штрафа.

«Необходимо тщательно 
разобраться в этой истории. 
Люди, которые по своей 
инициативе решают пробле-
мы всей деревни, не долж-
ны оказываться в подоб-
ных ситуациях», - приводит 
пресс-служба слова Алексея 

Баяндина, депутата Земско-
го собрания Кудымкарско-
го муниципального района 
Пермского края от «ЕР».

Извините, но практически 
все законы, которые неред-
ко оборачиваются против 
граждан, на защиту которых 
они изначально направлены, 
принимались подавляющим 
большинством голосов, ко-
торое в Госдуме составляют 

именно единороссы. Где 
же вы раньше были, 

господа-товарищи? 
Почему не пресек-
ли малейшую воз-
можность, когда 
бы совершенно 
невинные люди 
могли оказаться 
в подобных ситу-

ациях?
Парламентский 

обозреватель «МН» 
попытался получить 

ответы на эти и другие 
вопросы, но депутаты Госду-
мы, к которым он обратился, 
оказались недоступны, види-
мо, были с головой заняты 
майскими праздниками.

На самом деле ответы - на 
поверхности.

Рычаг для 
манипуляций

Дышло, кто не знает, - это 
такая длинная оглобля впе-
реди повозки, с помощью 
которой даже ребенок мо-
жет управлять колесами рас-
пряженного экипажа, легко 
поворачивая их как вправо, 

так и влево, ибо в действие 
вступает физический закон 
рычага. А что же тогда го-
ворить о чиновниках! Во-
оруженные силой рычага, 
они могут маневрировать и 
силой закона в виде манипу-
лирования людскими судь-
бами - вот главная и, по сути, 
антиобщественная фишка 
большинства принимаемых 
решений.

Наказать невиновных 
граждан у нашей власти 
пока получается лучше, чем 
обезопасить их от незакон-

ного ущемления прав. Толь-
ко с 2011 по 2014 год (других 
открытых данных в распо-
ряжении редакции нет) в 
России неправомерно при-
влекли к уголовной ответ-
ственности 14 261 человека. 
При этом более 4600 граж-
дан незаконно арестовали 
или задержали. Сколько 
человек пострадали и про-
должают страдать по линии 
административной ответ-
ственности, как в уже пере-
численных случаях, остает-
ся только догадываться.

Тем временем в стенах 
Госдумы продолжают ле-
питься законы, в которых 
депутаты «забывают» дать 
определение понятиям, ко-
торыми сами же оперируют. 
Скажем, запрещено курить 
в общественных местах, а 
понятие «общественное ме-
сто» не расшифровывается. 
Есть известный закон об 
иностранных агентах, за-
прещающий грантополуча-
телям заниматься политиче-
ской деятельностью, но нет 
расшифровки термина «по-
литическая деятельность». 
Иными словами, законы, 
статьи и запреты, в которых 
понятия четко не прописа-
ны, дают полную свободу 
правоохранителям тракто-
вать их по своему усмотре-
нию. Вот и против пенсионе-
ра Яркова применен именно 
такой прием. Согласно про-
токолу, он «создал помехи в 
дорожном движении путем 
загрязнения дорожного по-
крытия...», хотя, о каком 
именно дорожном покры-
тии идет речь, подписавший 
этот документ и. о. началь-
ника местного отделения 
ГИБДД Александр Мехоно-
шин объяснить гражданину 
не удосужился.

Повторяем: мы не сомне-
ваемся, что по отношению к 
Яркову суд, как и в случае с 
Иванченковым, примет взве-
шенное решение. Однако 
речь прежде всего идет о том, 
чтобы исключить в дальней-
шем такие и им подобные 
прецеденты и поставить не-
кий фильтр перед законами, 
статьи и положения в кото-
рых могут быть истолкованы 
нерадивыми чиновниками 
двояко и даже трояко.

В теории таким фильтром 
служит Конституционный 
суд, но он включается в про-
цесс уже на стадии примене-
ния «хромающего» закона, 
процеживать же его следу-
ет еще на стадии принятия. 
Отчасти этим занимается 
Совет Федерации, но, ви-
димо, только отчасти, коль 
уж дело доходит до таких 
смехотворных случаев. Так, 
может, и зарплату таким по-
борникам законов следует 
выплачивать отчасти?

Леонид Греков

БЕЗ ВИНЫ ВИНОВАТЫЕ

ИМЕЙТЕ В ВИДУ!
Статья 53 Конституции РФ гарантирует невинно осужден-
ному гражданину право на реабилитацию, с постановле-
нием о которой он может потребовать в суде возмещения 
вреда, причиненного незаконными действиями (или без-
действием) органов государственной власти или их долж-
ностных лиц. Право на компенсацию вреда, причиненного 
в результате незаконного уголовного преследования, про-
писано и в Конвенции о защите прав человека и основных 
свобод. По этому документу каждый, кто стал жертвой аре-
ста или задержания, имеет право на компенсацию.
Кроме того, в соответствии со статьей 133 УПК РФ право на 
реабилитацию включает в себя право на возмещение иму-
щественного вреда, устранение последствий морального 
вреда и восстановление в трудовых, пенсионных, жилищ-
ных, а также в иных правах.
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Только с 2011 
по 2014 год в Рос-

сии неправомерно 
привлекли к уголовной 
ответственности 14 261 
человека. При этом бо-
лее 4600 граждан не-

законно арестовали 
или задержали.

 Почему российские законы что дышло: куда повернул, туда и вышло?
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Напомним, что победу 
дочери Алсу многие сочли, 
мягко говоря, притянутой 
за уши: мол, в финале были 
дети, чей талант проявился 
гораздо ярче. Примадонна 
решила поддержать юные 
дарования, она встретилась 
в кафе с Ержаном Макси-
мом, Робертом Багратяном, 
Нино Чеснер и Настей Ива-

новой, подарила им имен-
ные кулоны из золота и рас-
сказала о вещем сне.

- Ей приснилось, что у 
Роберта будет своя группа, 
Нино станет актрисой, Настя 
- певицей, а меня ждет миро-
вая слава, - рассказал один из 
счастливчиков - Ержан.

И вот на днях стало из-
вестно, что маме маленько-

го вокалиста позвонили из 
Лондона и попросили при-
везти сына на британское 
шоу талантов «Х-Фактор»! 
Это ли не шажок к мировой 
славе, о которой говорила 
Примадонна? Неужели она 
и вправду ясновидящая?

- Аллу Борисовну во мно-
гих ситуациях, безусловно, 
можно назвать ясновидя-
щей, - считает экстрасенс 
Николь Кузнецова. - Но спо-
собности к предвидению у 
нее имеют не мистическую 
природу, это идет от житей-

ской мудрости и развитой 
интуиции. Она либо пред-
угадывает естественный ход 
событий, либо создает его, 
внушая нужные мысли и на-
страивая на определенный 
результат. Окружающие 
охотно принимают это за 
экстрасенсорику, а Прима-
донна не прочь подыграть 
общественному мнению, 
поэтому и рассказывает о 
вещих снах. Не будешь же 
постоянно твердить: «Я на 
свете всех умнее».

Лидия Мезина
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Отгремел День Победы. Мы 
посмотрели парад, в очередной 
раз - фильмы о войне... Нет, все-
таки замечательно, что не забы-
ваем величайший подвиг своего 
народа. Причем чем дальше 
мы от победного 1945-го, тем 
празднование становится все 
более грандиозным.

Сейчас это сложно предста-
вить, однако в первые послево-
енные годы 9 мая даже не было 
выходным днем. И парад Побе-
ды после мая 1945-го впервые 
прошел только 20 лет спустя.

Нет, все правильно: наши 
предки проявили такие героизм 
и самоотречение, что забывать 
об этом просто преступно. И 
создатели лучших фильмов о 
Великой Отечественной дела-
ют большое дело, приближая к 
нам события войны, ее героев. 
Я, например, 9 мая с удоволь-
ствием пересмотрела фильм 
«Т-34» на «России-1». Вот ред-
кий в наше время случай, когда 
авторы точно знают, что дела-
ют, понимают, какую идею они 
должны донести до зрителя, и 
совершенно точно выбирают 
средства, которыми решают 
свои творческие задачи. Это 
фильм о легендарном танке 
(что следует из названия) и о ле-
гендарных людях, что воевали 
на этом самом танке. О настоя-
щих героях. А герои не погиба-
ют. Они уходят, чтобы однажды 
вернуться. Вот об этом фильм. 
И Т-34 остается на месте своей 
последней битвы, гордый и не-
сломленный, а герои, как им и 
положено, уходят за горизонт. 
И тут совершенно не важны 
какие-то неточности или не-
стыковки в картине. Ведь речь 
идет о легенде. Здесь важно вы-
звать у зрителя сопереживание 
героям и восхищение ими. И в 
«Т-34» эта цель достигнута.

Мы гордимся подвигом на-
ших отцов и дедов, а для них, 
думаю, лучшим памятником 
стало бы наше благополучие. 
Чтобы посмотрели они с небес 
на своих внуков, увидели, как 
они счастливы, и сказали: «Да, 
все было не зря». А мы, увы, 
большим благополучием по-
хвастаться не можем. И у наро-
да-победителя уровень жизни 
много ниже, чем у побежденно-
го. Германия была разрушена в 
хлам, да еще и выплатила кон-
трибуцию, а сейчас она - одно 
из самых процветающих госу-
дарств. Россияне за благо почи-
тают поехать туда лечиться или 
учиться. В Германии есть свои 
проблемы, но надо признать, 
что живется обычному немцу 
сытнее и спокойнее, чем сред-
нестатистическому россиянину. 
Тут Российское государство в 
большом долгу перед воинами 
Великой Отечественной войны. 
Перед теми, кто отдал жизнь за 
счастье будущих поколений.

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

Праздник 
со слезами

ñ  Òàòüÿíîé  
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С Екатериной Гусе-
вой мы встретились в 
одном из столичных 
кинотеатров, там пред-
ставляли фильм-сказку 
«Домовой» с ней в глав-
ной роли. По сюжету 
героиня Кати - ар-
хитектор, которая 
вместе с восьми-
летней дочерью 
въезжает в квартиру 
с «приданым», в ней 
живет самый настоящий 
домовой!

- Екатерина, вы сразу 
согласились на съемки в 
этом фильме?

- Так сложилось, что мои 
героини сейчас - это Анна 
Каренина в мюзикле, На-
стасья Филипповна в театре, 
София Тер-Ашатурова в се-
риале «А.Л.Ж.И.Р.», Анто-
нина в телефильме «Входя 
в дом, оглянись». Они у меня 
всю душу забрали, замучи-
ли обстоятельствами своей 
жизни, и я уже не знала, куда 
от них спрятаться. Тяжело 
несколько лет подряд суще-
ствовать в драме и трагедии. 
И вдруг комедия, смена жан-
ра! Это была такая встряска, 
какой-то свежий ветер, и я 
воспряла духом, отдохнула. 
Это было как подарок!

- Сами в домовых 
верите?

- Мой муж говорит: «Гусе-
ва, домовой - это ты!» Пото-
му что все аномальные яв-
ления, которые происходят 
у нас в квартире, - благодаря 
мне. Я такой в этом смысле 
человек-катастрофа: в бы-
товом плане я опасна! Он 

все грозился обить стены 
поролоном, потому что, ког-
да я просыпаюсь в 7 утра, 
это просто тяжелый случай: 
бьюсь лбом об углы, молоко 
убегает, заливая плиту; теле-
фон нахожу в стиральной 
машине в заднем кармане 
джинсов... А теперь я вот ду-
маю: секундочку, а я ли при-
чина бытовых катастроф? 
(Смеется.) Может, у нас 
тоже есть какой-то невиди-
мый виновник?

- Если продолжать о ми-
стике и сверхъестествен-
ном, есть ли у вас какие-то 
актерские приметы?

- Ну-у... Если текст с ро-
лью упадет, то я обязатель-
но на него сяду, прежде чем 
поднять, - есть такое актер-
ское суеверие. Но в целом 
я бесстрашна, всегда знаю, 
что это всего лишь игра, 
фантазия. Мой дебют был 
в триллере Коли Лебедева 

«Змеиный источник», где 
Женя Миронов сыграл та-
кого маньяка-вурдалака, 
что потом ничего уже не 
страшно! В этом смысле у 
меня был очень правиль-
ный старт! (Смеется.)

- У вас всегда много 
проектов: театр, кино, 
мюзиклы... Как все успе-

ваете?
- Правильное планиро-

вание. Не хочу выбирать 
между музыкой, театром 

и кино. Как повелось из-
начально после окончания 
Щукинского училища, так 
и продолжаю совмещать до 
сих пор. В кино стараюсь 
сниматься летом, когда в те-
атре отпуск, когда закрыва-
ется сезон. А в сезон - отда-
вать больше времени театру. 
Продюсеры и режиссеры, 
как правило, идут на уступки, 
относятся с пониманием.

- Ваша дочь Аня в про-
шлом году пошла в первый 
класс. Справляетесь?

- Мы пошли и в музыкаль-
ную школу, и в общеобразо-
вательную. Да, это непросто, 
но никто и не обещал, что 
будет легко. Общими усили-
ями справляемся.

- Старший сын Алексей 
уже решил, кем будет?

- Алексей - студент, у него 
пока есть время, чтобы опре-
делиться с профессией. Хотя 
он понимает, что главное - не 
только получить знания, но и 
как-то их потом применить. 
Пусть думает, пробует, оши-
бается, но ищет себя...

- Ну а вас в каких проек-
тах мы в ближайшее вре-
мя увидим?

- Только что в прокате 
прошел фильм «Тобол», 
где у меня небольшая роль. 

Но скоро будет расширен-
ная телевизионная версия 
на Первом канале. Очень 
жду премьеры сериала 
«А.Л.Ж.И.Р.» на НТВ. Еще 
снималась летом у режис-
сера Андрея Малюкова в 
сериале «Входя в дом, огля-
нись» с Александром Домо-
гаровым, по сценарию мы с 
ним муж и жена...

- Вы ведь и раньше с ним 
работали...

- С Александром Юрьеви-
чем мы 12 лет играли спек-
такль «Странная история 
доктора Джекила и мистера 
Хайда» в Театре им. Мос-
совета, у нас с ним такое 
партнерство, проверенное 
временем, мы друг друга хо-
рошо чувствуем. В кино сы-
грали брата и сестру у Ста-
нислава Говорухина, а теперь 
вот в телефильме «Входя в 
дом, оглянись» у нас совсем 
другие отношения, но тоже 
родственные! (Смеется.)

- В прессе часто о вас 
пишут: Екатерина Гусева 
стала популярной после 
выхода сериала «Бригада». 
Вас это не обижает?

- Нет, что вы! Я безумно 
благодарна этому проекту. 
Как говорится, своего Штир-
лица я уже сыграла. Это та 
роль, которая когда-то от-
крыла мне все двери: обо мне 
узнали, разглядели и дали 
возможность идти дальше в 
профессии. Конечно, когда 
«Бригада» только вышла, на 
улице меня все звали по име-
ни моей героини - Ольгой, а 
мне так хотелось быть со-
бой! Но для этого пришлось 
немало потрудиться. Зато 
сейчас я полноправно стала 
Екатериной Гусевой, теперь 
уже никто не ошибется!

Валерия Хващевская

Екатерина ГУСЕВА: 
«Я - человек-катастрофа!»

Алла Пугачева не осталась в стороне от скандаль-
ных итогов очередного сезона шоу «Голос. Дети». 
Примадонна встретилась с проигравшими финали-
стами и, между прочим, предсказала им завидную 
судьбу!

Предсказание ПУГАЧЕВОЙ
  начинает сбываться!

б

ФОТО ИЗ АРХИВА Е. ГУСЕВОЙ
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В столице Татарстана прошел Казанский 
мусульманский кинофестиваль. Главным 
зарубежным гостем стал турецкий актер, 
сыгравший евнуха Сюмбюля в сериале 
«Великолепный век». Звездный же «гарем» 
украсили собой наши маститые Светлана 
Немоляева и Лариса Удовиченко.

Селим Байрактар из 
«Великолепного века» 
похвастался своей спор-
тивной формой, расска-
зал о том, что недавно 
научился стоять на руках 
и ездить на одноколесном 
велосипеде. Да и походка 
знаменитого персонажа, 
по словам турка, далась 
ему очень непросто. Ведь 
Сюмбюль-ага был евну-
хом и в детстве прошел 
крайне болезненную про-
цедуру, после которой не 
мог иметь свободный и 
размашистый шаг.

- Это пришло не 
сразу, - признался 
Селим. - Но чтобы 
улучшить походку 
в третьей серии, 
необходимо было 
посмотреть первую 
и поработать над 
ошибками...

Светлана Не-
моляева, которая 
представила ретро-
спективу фильмов 
Эльдара Рязанова, 
поведала о своем се-
годняшнем дне:

- Меня не забыли, 
это всегда очень до-
рого. Жизнь проходит, тебя 
забывают, тому есть масса 
примеров. А у меня есть 
работа, я много снимаюсь 
(в прошлом году вышло 
пять фильмов с участием 
82-летней актрисы! - Ред.). 
И то, что я все еще «в обой-
ме», - это для меня счастье.

Вспомнила Светлана 
Владимировна, конечно, и 
свою работу с Эльдаром 
Рязановым:

- Увидев меня в спекта-
кле, он сказал: «Ну Свет-
ка, ты просто Чаплин в 
юбке!» Я страшно горди-
лась, пока не узнала, что 
такой же комплимент Ря-
занов сделал и Лие Ахед-
жаковой... Кстати, в «Слу-
жебном романе» сначала 
мне было очень трудно 
сниматься. Но Рязанов по-
дошел ко мне и дал про-
стой совет: «Забудь, что 
ты театральная актриса, 
что тебе нужно работать 
«далеко», чтобы было 
видно и слышно. Ничего 
этого тебе не надо». И эти 
простые слова сработа-
ли. Вообще, у него было 
прекрасное понимание 
кадра: как это будет, как 
подействует на зрителя. И, 
конечно, Рязанов сделал 
мою судьбу.

А вот Лариса Удовичен-
ко, открывавшая ретро-

спективу филь-
мов Станислава 
Говорухина, рас-
сказала о своей 
знаковой роли 
Маньки-Облигации в 
фильме «Место встречи 
изменить нельзя».

- Роль Маньки стала 
моей любимой ролью, ви-
зитной карточкой, - при-
зналась актриса.

Как выяснилось, перво-
начально Удовиченко при-
гласили на роль Синич-
киной. Однако, прочитав 

сценарий, она отказалась, 
объяснив, что ей неинте-
ресна такая «правильная» 
героиня. Лариса заявила 
Говорухину, что хотела бы 
сыграть Маньку-Облига-
цию.

- Он сказал мне: «Ты 
дура, что ли? Посмотри 
на себя: какая ты Манька, 
ты абсолютно лирическая 

героиня!» Однако позже 
все же утвердил. И как же 
я тогда перепугалась! Ка-
кая я Манька-Облигация? 
Где мне искать таких жен-
щин, как ее играть? Ведь 
это была дама легкого по-
ведения. В общем, роль я 
выучила, а как играть не 
знала.

Накануне съемки Ста-
нислав Говорухин дал со-
вет молодой актрисе - как 
следует повеселиться, 
чтобы выглядеть с утра 
помятой.

- Я выполнила пору-
чение Говорухина, утром 
пришла еле живая... А 
еще справиться с ролью 
мне помогли советы 
Владимира Высоцкого, 
который учил правиль-
ным выражениям, при-
нятым в криминальной 
среде, и сопровожда-
ющим их жестам. По-
сле этого фильма меня 

стали узнавать и шутить 
цитатой: «Как пишется: 
Аблигация или Облига-
ция?» А еще после выхода 
фильма «Мимино» я ста-
ла часто слышать в свой 
адрес шутку «Ларису Ива-
новну хочу», я ведь тоже 
Лариса Ивановна...

Наталья Боброва
Фото: Пресс-центр 
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Скажем, звезда сериала «Ин-
терны» Александр Ильин на 
одном из светских мероприятий 
появился в необычном образе 
- с бородой и длинными волоса-
ми. Как оказалось, это вовсе не 
дань моде, а требования продю-
серов нового проекта, в кото-
ром будет сниматься актер.

- Я не слежу за трендами, мне 
они безразличны, - признает-
ся Александр. - Из-за моды я 
не стал бы отращивать бороду, 
потому что это достаточно 
неудобно и, я бы ска-
зал, неряшливо. Но 
это мое мнение, не 
хочу обидеть тех, 
кто носит бороду. 
Мне борода нуж-
на для съемок в 
сериале «Собор», 
который летом 
начнет снимать 
Сергей Гинзбург. 
Это историческая 
картина, сага о возве-
дении одного из соборов в 
Санкт-Петербурге во времена 
Петра Первого. Очень жду на-
чала съемок. Ну а бороду при-
дется потерпеть.

Михаил Ефремов на одно из 
мероприятий пришел со своей 
дочерью, 18-летней Анной-Ма-
рией. Девушка в этом году окан-
чивает 11-й класс, ей предстоят 

выпускные экзамены. О том, 
куда она планирует поступать, 
Анна-Мария предпочитает не 

рассказывать, да и повышен-
ного внимания к своей 

персоне не любит. А 
вот эксперимен-
ты с внешностью 
обожает. Еще не-
давно она была 
блондинкой с 
яркими синими 
прядями, теперь 

же девушка ко-
ротко постриглась 

и выкрасила волосы в 
черный цвет. Сам Миха-

ил Ефремов к таким измене-
ниям относится лояльно и даже 
не был против, когда Анна-Ма-
рия изъявила желание сделать 
татуировку.

А вот актрису Екатерину Ар-
харову заподозрили в беремен-
ности. На одной из кинопремьер 
Катя появилась в черных брю-
ках и золотистом топе, который 

обтягивал заметно округлив-
шийся животик. Поскольку 
Екатерина по своей конститу-
ции худощава, окружающие 
решили, что актриса в инте-
ресном положении. Поклон-
ники тут же принялись ее по-
здравлять. Однако сама Катя 
подтверждать эту информа-
цию не торопится. Впрочем, 
и опровергать тоже...

Ирина Иванова

Поползли слухи, что звездный союз развалился! А ведь Бари Алибасов и Лидия 
Федосеева-Шукшина поженились совсем недавно...

«Молодые» супруги (ему - 71 год, ей - 
все 80) зарегистрировали свой брак про-
шлой осенью. Но в марте актриса без 
мужа отдохнула в Испании. И это мно-
гим показалось странным. А сейчас со-
седи Бари Каримовича утверждают, что 
давненько не видели Лидию Николаевну. 
Ну и, понятное дело, решили, что звезд-
ные супруги уже разошлись.

- Если они и жили вместе, то сейчас, 
наверное, разбежались! Не появляется 
она у нас в последнее время, - сообщили 
нам бдительные соседи Алибасова.

- А мы с супругой регулярно разбе-
гаемся! - со смехом признался Бари Ка-
римович. - Но вы не переживайте. Я как 
раз жду, что сейчас мой водитель Лиду 
ко мне привезет. У нас такой порядок: 
иногда отдыхаем друг от друга. Два дня 
провели вместе, потом решили на денек 
расстаться. Но уже сегодня вечером мы 
с Лидой в гости пойдем. Стараемся дома 
не сидеть. То туда идем, то сюда. Можем 
у друзей засидеться до двух часов ночи. 
Да, как подростки! Нагуляемся - поспим, 
обнимемся. Нам хорошо вместе. Но нуж-
ны перерывы в общении.

Семейный психолог Лина Романова 
не видит в такой супружеской стратегии 
ничего страшного:

- Когда люди очень долго прожили 
вместе или очень поздно сошлись, как в 
случае с Федосеевой-Шукшиной и Али-
басовым, такие разлуки становятся не-
обходимостью. «Взрослым» супругам 
требуется больше личного пространства 
и больше времени вне отношений друг с 
другом. Возрастные браки складывают-
ся чаще как дружеские союзы. Если есть 
возможность, то муж с женой периодиче-
ски разъезжаются. Если такой возмож-
ности нет, то расходятся по разным ком-
натам или хотя бы отодвигают кровати. 
И это нормально. А вот для молодых пар 
даже короткие разлуки могут быть опас-
ны. Потому что молодежь достаточно 
легко переключается с одного объекта 
на другой. Не зря еще наши бабушки го-
ворили молодоженам: «Даже если пору-
гались, спать ложитесь в одну постель!»

Лидия Мезина

Алибасов разъехался с Федосеевой-Шукшиной?

Архарову поздравляют 
с интересным положением
Разговоры об известных персонах 
не умолкнут никогда. И подчас 
сами знаменитости подкидывают 
поводы для таких обсуждений. 
Например, когда меняют внешний 
облик...

Немоляева и Удовиченко  
попали в гарем

«Плохому» 
Удовиченко 
научил 
Высоцкий

Немоляева 
снимается 
сейчас 
чаще, чем 
в молодости

Михаил Ефремов 
с дочкой

Александр Ильин

Екатерина 
Архарова 

с мужем

ФОТО В. ТАРАКАНОВА
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Как говорит Лазарев, он не 
сразу ответил согласием на 
предложение представлять 
нашу страну во второй раз. 
Напомним, что в 2016 году с 
песней You Are the Only One 
Сергей занял на Евровиде-
нии третье место. А если бы 
не конкурсное новшество 
- голосование членов жюри 
(раньше было только зри-
тельское голосование), - то 
у России было бы и первое. 
Ведь телезрители дали этой 
песне и нашему артисту наи-
высшие баллы. Однако по 
новым правилам считается 
общая сумма: к зрительско-
му голосованию плюсуется 
мнение экспертов от каждой 
страны.

Многие говорят о том, что 
конкурс Евровидение давно 
уже перешел из разряда пе-
сенных в политические. И все 
же мы каждый раз надеем-
ся, что именно музыка оста-
нется здесь главной. Кстати, 
подробности самого высту-
пления Лазарева держатся в 
строжайшем секрете - мы все 
это сможем увидеть только 
во время первого выхода на-
шего участника на сцену.

Общаясь же с Сергеем, мы 
постарались понять, с каким 
настроем он летит на этот 
конкурс...

«Конечно, я рискую»
- Сергей, ты согласился 

снова выступать на Евро-
видении. Насколько труд-
ным было для тебя это ре-
шение?

- Что касается моего реше-
ния об участии, то оно было 
принято не сразу. Сначала 
были серьезные сомнения, 
примерно 50 на 50. Я долго ду-
мал, советовался с Филиппом 
Киркоровым. С одной сторо-
ны, это невероятный конкурс 
- отлично организованный, 
один из самых лучших 
музыкальных конкур-
сов в мире. И, конечно 
же, хотелось окунуться 
снова в эту атмосферу 
и стать частью этого 
праздника. С другой 
стороны, мне не хоте-
лось бы повторяться. 
Я, по-моему, достойно 
выступил три года на-
зад, это был отличный, 
даже победный номер, 
мы получили огромное 
количество баллов, по 
зрительскому голосо-
ванию были на первом 
месте. Но, к сожалению, 
члены жюри целого 
ряда стран откровенно 
бойкотировали нашу 
команду, это серьезно 
повлияло на общий ре-
зультат. Тем не менее я хочу 
сказать, что не всегда побе-
да является каким-то при-
зом, который ты держишь 
в руках. Меня потом многие 
спрашивали: «Не жалеешь 
ли о том, что не победил?» 
На мой взгляд, я как раз по-
бедил и взял гораздо больше, 
чем просто первое место, по-
тому что волна любви и под-
держки, которая пришла ко 
мне после того выступления 

в 2016 году, была просто не-
вероятной! Для меня именно 
это - самый большой подарок 
и самый большой приз.

- Многие говорят, что 
ты едешь за реваншем, что-
бы что-то доказать.

- А я им отвечаю, что не со-
бираюсь ничего доказывать. 
Я еду только для того, чтобы 
снова максимально окунуться 
во все это и чтобы достойно 
представить свою страну. Я 
бы не согласился, если бы со 
мной работала другая коман-
да, если бы не услышал эту 
песню. Ведь прежде всего 
это конкурс песни. Со мной 
работает Филипп Киркоров, 
и я уверен, что все будет на 
высшем уровне. Мы всегда 
находили с ним правильный 
контакт, а где надо - компро-
мисс. Что касается песни, то 
я сначала услышал просто 
мелодию и понял, что с ней 
я уже не повторю сам себя, 
это будет совершенно другой 

Сергей Лазарев. Это будет и 
вокально гораздо сложнее и 
интереснее, чем было в 2016 
году, хотя песня Only One и 
стала хитом, и видео с моим 
выступлением до сих пор на-
ходится в топе самых просма-
триваемых номеров за всю 
историю Евровидения. Сей-
час это новый шаг. Я, конечно, 
рискую. И более того: я был 
бы не я, если бы не принял 
этот вызов. Если бы сказал: 

«Нет, я не поеду!»,то 
уже на следующее 
утро об этом пожалел. 
Надо постоянно идти 
вперед и вверх, посто-
янно развиваться. Я 
думаю, что риск этот 
оправдан. Хотя никто 
не может предсказать 
результат - будут но-
вые участники, новые 
песни... Задача нашей 
команды - достойно 
выступить, чтобы мы 
гордились страной, а 
страна - нами, чтобы 
за нас болели, чтобы 
потом пересматрива-
ли и пересматривали 
наш номер...

«После этой песни 
зритель встает»

- Сергей, а ты готов к 
тому, что оценки жюри сно-
ва могут быть необъектив-
ными?

- Даже три года назад, ког-
да получили по ноль баллов 
от членов жюри многих стран 
- а это было, мягко говоря, 
странно, - мы не стали устра-
ивать разборки. Как случи-
лось, так случилось. Победи-
телей не судят. Мы от души 
поздравили победительницу 
Джамалу: и там, за кулисами, 
и потом еще созвонились. По-
тому что это правильно - со-
хранять лицо. Победил ты 

или проиграл - оставайся че-
ловеком в любой ситуации. 
Значит, так должно быть. Нас 
многие пугали тогда, что рос-
сийскую команду будут осви-
стывать на конкурсе, я был 
морально к этому готов. Но, 
выйдя на первую репетицию, 
я услышал, как люди сканди-
руют мое имя. Зрители под-
держивали меня. Это вселяло 
уверенность в себя и в то, что 
политика не все решает. На-
деюсь, что в этот раз будут 
оценивать только музыкаль-
ный номер.

- Как проходят репети-
ции?

- Подготовка идет полным 
ходом. Репетиции начались 
еще в феврале. Так же, как 
и в 2016 году, мы очень тща-
тельно продумывали номер 
и продолжаем его шлифо-
вать и доделывать, у нас еще 
есть время. Когда мы выпу-
стили песню, в нашей стране 
многие не понимали, что это. 
Но по европейским букме-
керским ставкам я попал в 
первую тройку. Конечно, для 
конкурса этот факт ничего 

не значит, но он свидетель-
ствует о том, что мы движем-
ся в правильном направлении. 
Эта песня вне времени. Она 
будет актуальна, я надеюсь, и 
через год, и через пять лет.

- А чем эта песня так 
тебя зацепила?

- Сначала, как я говорил, 
услышал только музыку и 
понял, что она дает очень 
важный посыл и масштаб-
ную эмоцию. От многих по-

том слышал, что эта песня не 
в формате Евровидения. Но 
там всегда побеждает ори-
гинальная композиция, не-
обычная. Я открою неболь-
шую тайну: эмоция будет и в 
самом номере, чтобы зрите-
ли почувствовали все даже 
через телевизионный экран. 
Я верю в команду, верю в пес-
ню, мне важно, чтобы был 
посыл, в том числе и эмоцио-
нальный. Я прекрасно пони-

мал, что это не радио-
хит, не песня-жвачка, 
которая прилепляется 
сразу. У нее очень не-
обычная структура, в 
ней нет системы ку-
плет-припев, очень 
непростая мелодия, 
ее сложно петь, пото-
му что у нее широкий 
диапазон, высокая то-
нальность. Я испол-
нял эту песню уже во 
время тура по Герма-
нии - у меня было там 
шесть городов, - хотел 
посмотреть, как зри-
тели будут на нее ре-
агировать. В каждом 
городе после песни 
зритель встает! Для 
меня это было неким 
шоком. Потому что 
такая реакция на Only 
One была уже после 
того, как я вернулся 
с Евровидения. А тут 
еще никуда не поехал, 
а люди уже так ее вос-
принимают!

«Сам от себя в 
шоке»

- Кто поедет в Израиль 
тебя поддерживать?

- Думаю, что, возможно, 
приедет мой сын Никита. 
Планировал так сделать рань-
ше и сейчас об этом думаю. Я 
знаю, что Филипп берет с со-
бой детей, но они у него уже 
привыкли к светской жизни. 
Мой тоже к камерам и внима-
нию потихонечку привыкает 
- к тому, что он сын публично-
го человека. Вся конкурсная 
суета для него точно будет в 
новинку. Конечно, если Ники-
та поедет со мной в Израиль, 
мне, с одной стороны, будет 
спокойнее, с другой - я буду 
думать о том, поел он или нет, 
в безопасности ли он, чем сей-
час занимается. Он-то будет 
отдыхать, а я - работать. Так 
что я еще думаю, стоит ли 
ему ехать. Возможно, приле-
чу на место, посмотрю и тог-
да скажу, чтобы он прилетел...

- Как думаешь, кто твой 
главный конкурент на Ев-
ровидении?

- Я считаю, что главный 
мой конкурент - это я сам 
формата 2016 года. Потому 
что осознанно понимаю, что 
то выступление было успеш-
ным. Установлена высочен-
ная планка! Есть, конечно, 
определенные страхи, риски 
и переживания. Но пока что в 
данный момент я спокоен. Не 
нервничаю. Честно говоря, 
я сам от себя сейчас в шоке, 
от этой своей уверенности. 
(Смеется.)

Валерия Хващевская

ФОТО В. ТАРАКАНОВА
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Сергей Лазарев: 

« Не мог не принять 
этот вызов»

Сергей 
готовится 
удивить всю 
Европу

Вот уже совсем скоро Сергей Лазарев 
представит Россию на международном 
конкурсе Евровидение. Песня Scream 
(«Крик» в переводе с английского) 
прозвучит в исполнении Сергея в Тель-
Авиве во время второго полуфинала 
16 мая. Финал же состоится через два 
дня - 18 мая.
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В январе в честь своего дня 
рождения она устроила шикар-
ную вечеринку с участием звезд 
шоу-бизнеса. В марте открыла 
в Москве выставку антиквар-
ного фарфора из своей коллек-
ции. И с тех пор ее постоянно 
видят на всевозможных меро-
приятиях: Нелли Михайловна 
посещает концерты, спектакли, 
кинофестивали. Причем появ-
ляется на публике отнюдь не 
в черной траурной одежде, а 
в ярких нарядах. Она заметно 
посвежела, помолодела, и не 
выглядит убитой горем. «Похо-
ронила Йосю - можно гулять?» 
- пишут поклонники Кобзона в 
интернете. Но надо ли ее осуж-
дать за то, что не заперлась в 
четырех стенах, не отгороди-
лась от мира?

- Нелли Михайловна - мо-
лодец. Все правильно делает! - 
убеждена известный психолог 
Анетта Орлова. - Дело в том, 
что Иосиф Давыдович много 
лет болел. В такой ситуации 
привыкаешь к мысли, что близ-
кого человека может не стать в 
любой момент. В итоге смерть 
- уже не удар, не потрясение. 
Кроме того, вся жизнь Нелли 
Михайловны фокусировалась 
вокруг такой монументальной 
фигуры, как Кобзон. Сейчас 
она только-только получила 

возможность немножко сфо-
кусироваться на себе. Она ведь 
моложе Иосифа Давыдовича, у 
нее еще есть жизненный потен-
циал. Ну и такой момент... Для 
кого-то стратегия переживания 
горя заключается в том, чтобы 
в это горе провалиться с голо-
вой. А для кого-то наоборот, 
общение с людьми очень важ-
но. Это помогает пройти через 
тяжелый период. В случае с 
женой Кобзона, которая столь-
ко лет была его сподвижницей, 
была за его спиной, вариант со 
светской активностью как раз 
самый подходящий. Мне ка-
жется, он был бы рад, что она 
не замыкается, не стареет рань-
ше времени, а расцветает!

Л.М.

Тот самый народ в 
комментариях заспорил: 
а что лучше - родные 
Сочи с Крымом или все-
таки заграница? Тот же 
вопрос мы задали нашим 
звездам. Уж они-то зна-
ют толк в комфортном 
отдыхе!

- На отечественных 
курортах я бываю в ос-
новном с гастролями, - 
призналась нам Лолита. 
- Поэтому не плачу за 
перелет и проживание - 
это все за счет организа-
торов. Но за свой счет я 
бы туда не поехала. Жду, 
когда наладится сервис. 
Мне нравится, как от-
строился, похорошел 
Сочи. В Крыму инфра-
структура развивается. 
Но хочется, чтобы с по-
явлением Крымского 
моста снизились бы и 
цены. Пока там дорого и 
не для всех. От местных 
жителей, работающих на 
курортах, я слышала, что 
отдыхающих на черно-
морском побережье ино-
гда называют кефирни-
ками и бутербродниками. 
Это из-за того, что люди, 
выходя за территорию 
оплаченного пансионата, 
не могут себе позволить 
лишний раз посидеть в 
кафе. Они берут с собой 
бутерброды на прогулку 
или кефир на полдник.

Я считаю, что никому 
не надо рекомендовать, 
где лучше отдыхать. Все 
зависит от бюджета се-
мьи. Мы с мужем уезжа-
ем на свою болгарскую 
дачу. Сегодня мы тут 
даже посадили редиску... 
Болгария отсутстви-
ем сервиса напоминает 
наше черноморское по-
бережье. Берег один! И 
если бы не более мягкие 
климатические условия, 
мы бы остались на даче в 
подмосковном Дорохове.

- Где провести отпуск 
- это от достатка семьи 
зависит, - согласен с пе-
вицей Борис Щербаков. - 
Ну и от желания. Может, 
кто-то уже объехал всю 
Россию и ему хочется за 
границей побывать. Ни-
какие рекомендации тут 
неуместны. Где человек 
хочет отдыхать, пусть 
там и отдыхает. Я пред-

почитаю проводить лето 
на даче в Подмосковье. 
Это самый бюджетный 
вариант!

В Подмосковье прак-
тически безвылазно оби-
тает теперь и Роза Сяби-
това.

- Я ведь здесь свое 
имение построила, - го-
ворит ведущая про-
граммы «Давай поже-
нимся!». - У меня очень 
комфортно, уютно. Есть 
собственный спа-салон, 
турецкая баня. Ко мне 
и дети сюда приезжают 
с радостью. Надо будет 
еще красивую беседку на 
участке поставить, поле 
для гольфа сделать. И 
тогда вообще из России 
выезжать будет неза-
чем. Кого у нас удивишь 
Францией или Италией? 
Тьфу! На родине надо 
обустраивать места, где 
можно с удовольствием 
отдохнуть. Я для себя та-
кой райский уголок соз-
дала и очень довольна!

- Мне сложно гово-
рить об отдыхе, - заявил 
Владимир Винокур. - Я 
отдыхаю, когда рабо-
таю. Летом у меня тур по 
черноморским городам - 
Анапа, Геленджик, Сочи. 
И я в общем согласен с 
Петросяном, что надо, 
конечно, на родине от-
пуск проводить. Если он 
есть у кого-то, этот от-
пуск.

- Зачем ограничивать 
себя одной страной? - 
удивляется Сосо Павли-
ашвили. - Надо каждый 
раз менять дислокацию! 
Пусть меня закидают 
помидорами коммуни-
сты, но после развала 
Советского Союза поя-
вилась возможность по-
смотреть мир. Я, напри-
мер, открыл для себя 
Мальдивы. Езжу туда с 
семьей ради того, чтобы 
понырять, посмотреть 
подводный мир. Там 
удивительно красиво! 
Жена умудряется под-
бирать недорогие туры. 
Но все равно это, конеч-
но, не каждому по кар-
ману. Так ведь и в Рос-
сии есть потрясающие 
места! Мы отдыхали 
как-то в Горном Алтае. 
Там нетронутая приро-

да, непуганые маралы 
и пятнистые олени, гор-
ная река, баня, панто-
вые ванны... А в Сочи 
вообще приезжаю как в 
родной город. Там люди 
потрясающие. Они тебе 
как будто родственники 
- так тепло к тебе отно-
сятся. Это тоже дорого-
го стоит!

Так или иначе, с ого-
ворками и примечани-
ями, но знаменитости 
поддерживают идею 
Петросяна об отдыхе 
на родине. Да и простые 
граждане тоже! Как 
показывают опросы 
ВЦИОМа, лишь 6% 
россиян устремляются 
за границу. Остальные 
проводят отпуск либо 
дома, либо на даче, либо 
в других регионах РФ. 
При этом половина тури-
стов считает, что условия 
пребывания на наших 
курортах заметно улуч-
шились. И единственное, 
что расстраивает, - это 
цены. Очень уж они ку-
саются!

Лидия Мезина

Бурное обсуждение в интернете вызва-
ло заявление Евгения Петросяна. Юмо-
рист во время отдыха в Краснодарском 
крае написал в соцсети: 

«На родине надо 
отпуск проводить!» «Иосиф Кобзон 

был бы рад за жену!»

- Государство, ко-
нечно, дает деньги 
на репертуарные 
театры, и там прово-
дится довольно мно-
го экспериментов. 
Другое дело, что 
этих денег не так уж 
много, поэтому те-
атр вынужден зара-
батывать сам, - счи-
тает Богомолов. - К 
тому же государство 
часто финансирует 
какие-то архаиче-
ские и бессмыслен-
ные проекты. Но я 
к этому нормально 
отношусь, потому 
что должно совер-
шаться большое 
количество ошибок, 
чтобы был в итоге 
толк.

В качестве при-
мера режиссер при-

вел как раз МХТ 
им. Чехова, в кото-
ром до недавнего 
времени служил и в 
котором до сих пор 
идут его спектак-
ли: «Карамазовы», 
«Идеальный муж», 
«Три сестры» и дру-
гие. При Олеге Та-
бакове этот театр 
стал коммерчески 
прибыльным пред-
приятием.

- И деньги, кото-
рые театр самостоя-
тельно зарабатыва-
ет, сегодня тратятся 
не только на зар-
платы и надбавки 
артистам, но и на 
новые постановки, 
- говорит Богомо-
лов, - поскольку на 
бюджетные деньги 
невозможно выпу-

стить более одного 
спектакля на боль-
шой сцене за сезон.

Богомолов знает 
экономику Худо-
жественного театра 
изнутри, поэтому 
понимает, как важно 
привлекать дополни-
тельные, негосудар-
ственные средства.

- Мой спектакль 
«Идеальный муж», 
например, окупился 
за 15-20 показов, а 
на сей день их про-
шло более сотни, 
- продолжает ре-
жиссер. - Поэтому 
все заработанные 
свыше деньги по-
зволяют театру 
развиваться, давать 
какие-то премии 
актерам. Кстати, 
считается, что ар-
тисты этой труппы 
- а тут играют почти 
сплошь звезды - са-
мые высокооплачи-
ваемые в столице.

И.П.

Богомолов оправдался
за дорогие билеты

«Веселая вдова» - 
так окрестили Нелли Кобзон 
недоброжелатели. А все по-
тому, что супруга покойного 
певца стала часто выходить 

в свет. Гораздо чаще, чем 
при муже...

На спектаклях Константина Богомолова 
всегда аншлаг. Хотя цены на билеты в 
том же МХТ кусаются. Режиссер объ-
ясняет, что иначе большому коллективу 
было бы просто не выжить.

ФОТО: «РОССИЯ»
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Вдохновение 
не посещает 
ленивых

- Евгений Павлович, ког-
да к вам пришла слава? 

- Это случилось после 
выхода мультфильмов про 
Умку («Ложкой снег ме-
шая», была такая песня) и 
«Дед Мороз и лето». Потом 
были уже фильмы - «При-
ключения Электроника», 
«Чародеи», - где одна из 
моих самых любимых песен 
- «Загадка женщины». «Три 
белых коня», как мне кажет-
ся, любой бы мог написать. 
А «Загадку женщины» - не 
каждый, она изысканная, 
мне, как музыканту, нравит-
ся больше.

- Успех пришел, когда вам 
было уже под 40. Не обид-
но, что поздновато?

- Я не принадлежу к тем 
счастливчикам, которым 
все легко дается: шел и на-
шел миллион. (Улыбает-
ся.) Жил в Перми, учился 
в музучилище, планировал 
поступать в Свердловскую 
консерваторию. Но тут 
Московская консерватория 
устроила смотр - отбор та-
лантливых студентов му-
зыкальных училищ по всей 
стране. Выбрали человек 
20, в их числе оказался и я. 
Меня рекомендовали в Мо-
скву на композиторский 
факультет. Приехал сда-
вать экзамены, два завалил: 
предмет «Гармония» (у нас в 
Перми такой не преподава-
ли) и историю партии. По-
шел забирать документы, 
но ректор Александр Ва-
сильевич Свешников ска-
зал: выучите и сдадите по-
том. То есть меня все равно 
приняли. Но по окончании 
консерватории пришлось 
помыкаться. Ни работы, ни 
жилья, ни прописки. А уже 
были жена и ребенок, по-
том второй... Как-то выру-
ливали. Непросто было, но 
справились. 

- Что же вас вдохновля-
ло на создание произведе-
ний?

- Чайковский сказал, а я 
повторю: вдохновение не 
посещает ленивых, компо-
зитор должен работать, как 
сапожник. Я, как все люди, 
ленив. Но музыка для кино 
такая штука: хочешь не хо-
чешь, а материал надо сда-
вать. И я сажусь за работу. 
Проходит час, два... - и вдох-
новение пришло!

Караченцов 
отказывался петь 
после Миронова

- А как рождались ваши 
хиты? 

- У каждого своя исто-
рия. Например, поэт Юрий 
Энтин написал слова к пес-
не «Качели» для фильма 
«Приключения Электрони-
ка». Это была совсем другая 
песня, не такая, как вышла в 
итоге. Не хватало строк для 
запева, а припев был очень 
длинным. Решили, что ну-
жен другой вариант песни. 

Уже пришли записывать на 
студию, а нового припева 
Юра еще не придумал. Эн-
тин прилег на диванчик с 
ручкой и тетрадкой и писал 
прямо в студии. Через не-
которое время вручил мне 
тетрадку со словами: «Ты 
меня мучаешь переписыва-
ниями - вот, получай «Кры-
латые качели», - то есть 
он мою фамилию как бы 
от обиды в песню ввернул. 
Времени менять не было. 
Тогда я и подумать не мог, 
что будет шлягер. 

- Режиссер «Электрони-
ка» Константин Бромберг, 
слышала, планировал де-
лать продолжение фильма.

- Это было лет 10 назад. 
Теперь вряд ли сделает, наше 
время прошло - осталось 
только мемуары писать.

- Вам точно есть что 
написать. С такими арти-
стами работали! 

- С Андреем Мироновым, 
Николаем Караченцовым, 
Александром Абдуловым, 
Ларисой Долиной... Миро-
нов - человек грандиозного 
обаяния, юмора, самоиро-
нии. Сейчас написанную пер-
сонально для него «Песенку 
о шпагах» исполняет Дми-
трий Харатьян, и, по-моему, 
неплохо. Поначалу Хара-
тьяну было трудно, потому 
что бесконечно сравнивали 
с Мироновым. А «Прощание 

с Петербургом» исполня-
ет Михаил Боярский. Меня 
часто спрашивают, в чьем 
исполнении песня мне боль-
ше нравится - Миронова или 
Боярского? Я отвечаю, что, 
когда слышу Миронова, на 
глазах выступают слезы, а 
от исполнения Боярского в 
горле встает ком. 

В 1999 году я планировал 
концерт по случаю своего 
65-летия и пригласил спеть 
«А Иваново - 
город невест» 
Колю Карачен-
цова. Прежде 
исполнял все тот 
же Андрей Ми-
ронов. Коля от-
казывался - петь 
после Андрея 
большая ответ-
ственность. Но 
я очень просил. 
Он вышел на 
сцену, извинил-
ся перед залом: «Я не хотел 
исполнять, но Евгений Пав-
лович заставил». Спел не по-
мироновски, по-своему, но 
замечательно. 

- С Олегом Табаковым 
вы тоже песню записы-
вали. 

- Да, «Я все чаще заме-
чаю» для мультфильма про 
Простоквашино. Олег Пав-
лович - гениальный артист, 
но вот выдающимися во-
кальными данными не обла-

дал. Я предложил ему: пусть 
гитарист берет аккорд, а вы 
пойте, как хотите. То, что вы 
слышите в мультфильме, - 
чистая импровизация Олега 
Павловича. 

В главном 
я счастлив

- Вы сотрудничали и с 
Евгением Евтушенко. Ка-
ким он был? 

- С ним было легко. Вели-
кий, но не обижался на заме-
чания. Как-то я отправил ему 
мелодию к песне для одного 
фильма, он в ответ прислал 
слова. Я перезвонил, гово-
рю: «Мне не очень нравится». 

Он пообещал переделать. И 
переделал. Позже мы еще 
не раз работали. Был один 
фильм (к сожалению, он не 
вышел на экраны), Евтушен-
ко написал песню, там гени-
альный припев: 

Задержись, задержись 
  навсегда
Даже падающая звезда.
Задержись навсегда, 
  задержись
Наша неповторимая 
  жизнь.

В последний раз мы го-
ворили по телефону. Он 
позвонил и попросил: «Ты 
мог бы написать музыку к 
гимну города Иркутска?» 
Я честно ответил: что гим-
ны никогда не писал, но по-
пробую. Вскоре Евтушенко 
умер. 

- Сейчас вы работаете? 
- Значительно меньше, чем 

раньше. Ведь моя жизнь 
связана с кинематографом - 
писал музыку для фильмов 
и мультиков. Но в 1990-е 
кино не снимали. А когда 
снова начали, пришли но-
вые люди - новое поколе-
ние и новые команды. Мне 
работать уже стало не с кем. 

Сейчас написал музыку 
к одной картине, довольно 
милой. Режиссер - Артур 
Пинхасов, это его первая 
лента. Он сам позвонил и 
попросил поработать. Я 
поначалу отказался - не 
слишком хорошо себя чув-
ствовал. Но он упрашивал. 
Получилась неплохая кар-
тина, по стилистике похожа 
на добрые советские ленты. 
Я написал музыку, а стихи 
- очень талантливый автор 
Татьяна Залужная, зрители 
знают ее как Любашу.

- Почему-то мало сей-
час таких картин и такой 
музыки, которые хоте-
лось бы пересматривать и 
переслушивать.

- Мне тоже та - прежняя 
- культура нравилась боль-
ше. Но не хочется попасть 
в категорию ворчунов, ко-
торые беспрестанно жалу-
ются: мол, «в наше время 
все было лучше». Поэтому 
не будем ворчать. Тем более 
есть поводы и для радости. 
В главном я счастлив: дети 
у меня хорошие выросли. 
Павел - сценарист, Мария 
окончила консерваторию... 
Ну и песни мои люди поют. 
Некоторое время назад я 
увлекся компьютером, мне 
сделали сайт, теперь читаю, 
что пишут в гостевой книге 
о моей музыке. Очень хо-
рошо пишут! Эти послания 
повышают мою самооцен-
ку, начинаю верить, что не 

напрасно прожил 
эту жизнь. (Улыба-
ется.)

Молодые музы-
канты переводят 
мои песни в рок и 
другие современ-
ные направления. 
«Прекрасное да-
леко» поют все из-
вестные артисты, 
мне особенно нра-
вится исполнение 
Елены Ваенги, 

«Время и стекло» - забой-
ные ребята. 

...Я живу в самом центре 
Москвы - в композиторском 
доме. У одного подъезда 
висит мемориальная доска 
Яна Френкеля, у другого - 
Юрия Шапорина. Шучу, что 
доски Крылатова еще нет и 
не скоро появится, умирать-
то я не собираюсь. Но место 
под нее уже на всякий слу-
чай протираю... 

Виктория Катаева

«Âåðþ, ÷òî «Âåðþ, ÷òî 
íå íàïðàñíî íå íàïðàñíî 
ïðîæèë ýòó ïðîæèë ýòó 
æèçíü»æèçíü»

Евгений Евгений 
КРЫЛАТОВКРЫЛАТОВ::

Умер знаменитый компо-
зитор Евгений Крылатов. 
Совсем недавно - в фев-

рале - автор бессмертных 
песен «Прекрасное да-

леко», «Крылатые каче-
ли», «Три белых коня» и 

десятков других отмечал 
85-летие. Весной же жур-

налист «МН» встретился 
с маэстро. Настроение у 
Евгения Павловича было 

не слишком радужное. 
Сказал, что юбилей не 

отмечал и не планировал, 
четыре года назад похо-

ронил жену, большинства 
друзей уже тоже нет... 

Так уж вышло, что это ин-
тервью стало для масте-

ра последним. 

Я не хотел Он пообещал переделать И «Время

СПРАВКА «МН»
Композитор родился 23 февраля 1934 года 

в Пермской области. Родители работали на 
заводе, но любили и понимали музыку: папа 
играл на скрипке, мама пела. Евгений окон-
чил музыкальную школу, позже - музучилище 
в Перми. Как подающего надежды музыкан-
та его пригласили учиться в Московскую кон-
серваторию. На третьем курсе познакомился 
с будущей женой. Ее звали Севиль, и она была 
сестрой композитора Алемдара Караманова.

P
ER

S
O

N
AS

TA
R

S



21(1325) 
15 мая 2019 года

www.mirnov.ru24 СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО
Необычный инцидент 
произошел в послед-

них числах апреля 
в Норвегии. Как ут-
верждают местные 

газеты, рыбаки губер-
нии Финнмарк обна-
ружили российского 

кита-шпиона с при-
крепленным к его телу 

специальным обору-
дованием. Несмотря 

на то что данное за-
явление больше по-

хоже на провокацию, 
следует признать, что 

Россия еще в начале 
XX века первой в мире 

сумела поставить 
китов и дельфинов на 

службу государству.

Но если бы животное го-
товилось для шпионажа, оно 
бы никогда «не сдалось» ры-
бакам Норвегии, а, выполнив 
задание, вернулось бы к сво-
им тренерам. Скорее всего, 
кит был участником мирно-
го научного эксперимента 
и просто потерялся. О том, 
что осечки с китом-шпионом 
быть не могло, говорит тот 
факт, что морских животных 
в военных целях российское 
командование планирова-
ло применять еще во время 
Первой мировой войны, в то 
время как американцы на-
чали готовить боевых дель-
финов лишь в 1950-е годы. 
В плане тренировок тюле-
ней, белух и дельфинов как 
в мирных, так и в военных 
целях русские специалисты 
являлись лучшими в мире, 
поэтому их подопечный ни-
когда бы не переметнулся в 
стан противника.

Питомцы 
Владимира Дурова 
на службе ВМФ

Большинство читателей 
уверены, что Владимир Ду-
ров является лишь основа-
телем династии знаменитых 
цирковых дрессировщиков. 
Это не так. Задолго до начала 
своей цирковой деятельности 
Владимир Леонидович был 
известен как выдающийся 
ученый, разработавший ав-
торскую методику прируче-
ния и тренировки животных. 
Причем наибольший интерес 
у научного сообщества вызы-
вали опыты Дурова по приме-
нению гипноза в отношении 
животных. Особенно сильно 
успехами дрессировщика ин-
тересовались в Военном ми-
нистерстве, предполагая ис-
пользовать это на практике. 
Удобный случай не заставил 
себя ждать. Во время Первой 
мировой войны в 1915 году 
ученого пригласили в Мор-
ской генеральный штаб и 
предложили попробовать по-
работать с дельфинами и ко-
сатками, чтобы использовать 
их против морских минных 
заграждений, кораблей и под-
водных лодок противника. На 

раздумье Владимиру Дурову 
дали не более пары дней, по 
истечении этого срока уче-
ный вновь явился к военным 
и объяснил, что с обезврежи-
ванием минных заграждений 
лучше справятся тюлени, раз-
умеется, после соответствую-
щей дрессировки. При этом 
дрессировщик не предпола-
гал использовать животных 
в качестве взрывателей, они 
должны были лишь находить 
мины и размещать около них 
сигнальные буи. В качестве 
испытательного полигона 
выбрали Балаклавскую бух-
ту Севастополя. Вскоре для 
тренировки на ее тер-
риторию привезли 
20 тюленей. Резуль-
тат превзошел все 
ожидания, животные 
практически без оши-
бок находили подво-
дные мины, помечая 
их буями. Незаметно 
подошло время от-
правки первой коман-
ды тюленей на фронт, 
но накануне отъезда 
все животные были 
отравлены. Под подо-
зрение попали немец-
кие диверсанты, но, 
пока шло следствие, в стране 
грянула революция 1917 года 
и про боевых тюленей забы-
ли. Тем не менее по тренингу 
боевых морских животных 
Россия на четыре десятиле-
тия опередила США, Фран-
цию, Германию и Италию.

Дельфин - гроза 
морей

Несмотря на то что пер-
выми боевыми помощника-
ми человека были тюлени, 
наибольшее применение в 
военных целях получили 
дельфины из-за своего не-
обычного строения организ-
ма и других качеств, выгодно 
отличающих этих животных 
от остальных обитателей 
морей. Главными достоин-
ствами дельфинов оказались 
отличная способность к дрес-
сировке, обширный ареал 
обитания, а также наличие 
«природного металлоиска-
теля». В этой роли в орга-

низме дельфина выступает 
необычный жировой комок, 
похожий на линзу, располо-
женный перед дыхательны-
ми путями. С помощью него 
животное способно посы-
лать ультразвуковые волны, 
улавливать их отражение, а 
также находить различные 
предметы на расстоянии от 
полутора до трех киломе-
тров. Мало того, дельфин 
может самостоятельно опре-
делять размеры, плотность 
и даже внутреннее строение 
предмета или живого суще-
ства, встреченного им в воде. 
При этом свой природный 

сонар животное способно 
при желании применять и в 
качестве оружия: испуская 
ультразвуковые волны, мор-
ское млекопитающее глу-
шит рыбу, отпугивает акул, 
а также может поразить 
боевого пловца или дивер-
санта вплоть до летального 
исхода. Перечень боевых 
задач для дельфинов крайне 
широк и имеет несколько 
направлений. В первую оче-
редь это охрана акваторий, 
обнаружение и уничтожение 
боевых пловцов или дивер-
сантов противника. Второй 
не менее важной миссией 
является поиск и обозначе-
ние различными способами 
от радиомаяка до разно-
цветного буя морских мин 
или других взрывоопасных 
предметов. Третья задача - 
глубоководные поисковые 
операции, а также помощь 
аквалангистам в поднятии 
различных предметов с мор-
ского дна. Четвертое направ-

ление - подрыв надводных и 
подводных целей или техни-
ческих сооружений.

На боевом посту
В Севастополе в 1965 году 

был построен специальный 
военный океанариум. Для 
несения военной службы 
было выделено полсотни 
дельфинов афалин. Жи-
вотных в условиях полной 
секретности по методике, 
разработанной нескольки-
ми закрытыми НИИ, учи-
ли патрулировать государ-
ственную морскую границу, 
выявлять и уничтожать вра-
жеских боевых пловцов, 
находить мины, торпеды и 
случайно потерянное в море 
оборудование. По данным 
статистики, из своих волье-
ров дельфины были способ-
ны засечь до 75-80% дивер-
сантов и ночных пловцов, во 
время нахождения живот-
ных в море данная цифра 
приближалась к 100%. При-
чем если американские ин-
структоры учили дельфинов 
убивать пловцов противни-
ка, то в СССР их часто толь-
ко обезвреживали: дельфин 

догонял диверсанта, 
срывал с него маску 
с дыхательной труб-
кой акваланга и ка-
раулил до подхода 
катера с погранич-
никами. Начиная с 
1975 года каждые 
четыре часа на бо-
евую вахту выходил 
новый отряд бое-
вых дельфинов, в 
1977 году животным 
также поручили ис-
кать не разорвавши-
еся со времен вой-
ны мины, помечая 

их радиобуями. Подобным 
образом дельфины сэконо-
мили СССР около 200 000 
рублей и здоровье аквалан-
гистов. Однажды дельфины 
нашли даже давно потерян-
ную подводную лодку.

Впереди планеты 
всей

К чести советских трене-
ров боевых дельфинов надо 
отметить, что в рекордно 
короткие сроки наша страна 
в данном вопросе обогнала 
американцев и их союзни-
ков по НАТО. Это неудиви-
тельно, ведь над программой 
тренировок дельфинов в 
СССР работало множество 
закрытых НИИ, а специаль-
ные дельфинарии появились 
еще на Севере и Дальнем 
Востоке. В то же время не-
обходимо подчеркнуть, что 
на Западе по большей части 
использовали пойманных 
диких животных, тогда как 

в Советском Союзе научи-
лись выводить дельфинов в 
искусственной среде с более 
развитыми природными спо-
собностями для применения 
в боевых целях. При этом 
сам процесс тренировки 
происходил достаточно ув-
лекательно. Дав дельфинам 
хорошенько проголодаться, 
к ним в бассейн опускался 
аквалангист с рюкзаком све-
жей рыбы. Доставая по од-
ной рыбешке, тренер кормил 
лишь тех дельфинов, кто, не-
смотря на его увертки, уда-
рял дрессировщика носом. 
Впоследствии предполага-
лось надевать на морды дель-
финов специальные маски с 
отравленной иглой на конце, 
чтобы животное, обнаружив 
вражеского пловца, могло 
без труда ликвидировать его. 
Учитывая, что игла с ядом 
изготавливалась из титана, 
дельфин без труда пробивал 
с помощью нее любой за-
щитный костюм вражеско-
го аквалангиста. Мало того, 
к телу дельфина крепился 
баллон со сжатым воздухом, 
который через ту же иглу 
поступал под кожу иностран-
ного боевого пловца, разры-
вая его внутренние органы. 
Как показала практика, бо-
евые дельфины в качестве 
пограничников, провожатых 
кораблей и охранников как 
отдельных судов, так и воен-
но-морских баз оказались на 
порядок эффективнее, чем 
использование технических 
средств.

Закат перед 
рассветом

К сожалению, все в этом 
мире имеет свое начало и 
свой конец. С началом пере-
стройки Министерство обо-
роны СССР перестало фи-
нансировать исследования 
по военному применению 
морских млекопитающих, 
и данное перспективное на-
правление стало понемногу 
угасать. К 1992 году воен-
ный дельфинарий в Сева-
стополе из-за неопределен-
ной принадлежности города 
и отсутствия финансирова-
ния оказался на грани вы-
живания, многие животные 
были попросту выпущены 
в море. Кто-то из них погиб, 
но многие раз за разом воз-
вращались к родным волье-
рам. К счастью, после воз-
вращения Крыма в Россию 
в 2014 году база для трени-
ровки боевых дельфинов 
была восстановлена, а на 
сайте закупок Министер-
ства обороны в 2016 году 
появилось объявление о за-
купке пяти дельфинов для 
тренировок.

Дмитрий Соколов

БОЕВЫЕ ДЕЛЬФИНЫ 
СНОВА В СТРОЮ?

Еще во время Первой мировой 
войны Владимир Дуров подготовил 
группу из 20 боевых тюленей
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Они появляются, когда 
не ждешь, когда уже совсем 
не помнишь, как выглядят 
принцы, а также их кони. 
Они берут женщин теплень-
кими, ловко орудуя приема-
ми обольщения. И женщины 
охотно отдают им всю свою 
душу. Вместе с кошельком.

Сейчас возможностей у 
альфонсов стало больше - 
они действуют через интер-
нет. Наш разговор о между-
народных мошенниках. 
Некоторым женщинам, воз-
можно, тон автора покажет-
ся грубоватым и даже обид-
ным, но это для того, чтобы 
ослепленные ложным чув-
ством женщины встряхну-
лись и не шли на поводу у 
обманщиков.

И откуда вдруг 
такая любовь?!

Сейчас женщинам посто-
янно внушают, что жизнь 
после 50, а также после 60 и 
70 только начинается. И что 
ее принц, который по логи-
ке уже должен давно стать 
королем, состариться и уме-
реть на руках внуков, вот-
вот явится в ее «домик», что 
в соцсетях.

И что же? Утром, увы, 
принц в окошко не посту-
чался, зато вечером в «лич-
ку» стукнул какой-то пожи-
лой военный. Импозантный 
такой мужчина, даже не 
полковник, а сразу генерал! 

Нашел, мол, женщину своей 
мечты, влюбился с первого 
взгляда. И сердечко заби-
лось так сладко и тревож-
но, как в молодости. Но это, 
мол, не беда - валокордин-то 
всегда под рукой...

А поклонник на русском 
языке так красиво и чув-
ственно пишет, что дама по-
том трое суток уснуть не мо-
жет. Откуда, спрашивается, 
иноземный военный знает 
русский язык (пусть и с чуть 
заметным акцентом)? Да все 
элементарно! В молодости 
он учился в военном учили-
ще в СССР! Это в случае, 
если генерал представляется 
гражданином каких-нибудь 
восточных или даже афри-
канских стран. Ну а если ге-
нерал служит в армии США 
или, например, Великобри-
тании, то предлагает пооб-
щаться через переводчика, 
который якобы сидит с ним 
рядышком. Генерал диктует 
- переводчик пишет.

Казалось бы, ну чего сто-
ит 55-летней девушке (их 
так поклонники называют!) 
хотя бы раз на себя в зерка-
ло взглянуть? Что мы видим 
на фотках в соцсетях? Это, 
как правило, пухлые такие 
тети с приличными фор-
мами (на кухне с внуком и 
в цветном халате!) или та-
кие же тети, но только по-
хожие на проституток на 
пенсии - в ажурных чулках и 
ботфортах. В молодости на 

них приличные мужики не 
смотрели, а тут вдруг такая 
любовь.

Морские пехотинцы 
из американской 
пустыни идут в атаку

Что дальше? Блесна за-
брошена, леска напряглась, 
пора рыбку вытаскивать. И 
тут генерал начинает писать 
всякую дичь, которая нор-
мальную женщину, казалось 
бы, должна напрячь, однако... 
Бравый вояка пишет, что хо-
чет жениться, но по военно-
му контракту в своей стране 
он это сделать не может, а до 
конца контракта остает-
ся, допустим, 8 лет. Или 
больше. Выход один: 
он тайно прилетает в 
Россию, но для этого 
ему нужно перевести 
30 тысяч баксов! А свои 
деньги снять со счета 
нельзя - это сразу же 
будет обнаружено 
службой безопас-
ности! Причем, по 
закону жанра, день-
ги нужно перевести срочно, 
в течение нескольких дней, 
поэтому времени «на поду-
мать» жертве не остается. И 
что? Переводят! Занимают 
деньги у знакомых, берут 
кредиты. А генералы тут же 
пропадают.

Правда, называемая сум-
ма все-таки заставляет не-
которых женщин несколько 
притормозить и обратиться 
за советом не к подружкам, 
а к человеку, который в ар-
мейских делах хоть что-то 
соображает. Вот, например, 
одна дама сказала, что к ней 
хочет нагрянуть в гости для 
заключения брака командир 
бригады морской пехоты 
США (номер такой-то...) из 
города N.

Так, элементарно про-
веряем в интернете, где на-
ходится штаб этой бригады. 
Оказывается, что совсем в 
другом городе на Восточном 
побережье США. И указы-
ваем потенциальной жертве 
на элементарный просчет 
мошенника, который назвал 
местом дислокации бригады 
морской пехоты город, ко-
торый находится вдали от 
моря, в краю каменистых пу-
стынь и кактусов.

Надо сказать, что гене-
ралы-кавалеры сильно себя 

не напрягают и лепят себе 
самые невероятные долж-
ности.

- Мой любимый команду-
ет контингентом войск ООН 
в Ливии! - с гордостью сооб-
щила мне другая женщина. 
А я просто посоветовал ей 
проверить, есть ли в стране, 
где различные дикие группи-
ровки дерутся за нефтяную 
трубу, войска ООН? Миссия 
есть, а вот солдат в голубых 
касках что-то не наблюдает-
ся.

С моей помощью взрос-
лые девушки прозрели. Но 
не все было так просто, при-
ходилось их долго убеждать: 
ну как же, мечта рушится! 

Для того чтобы развеять 
туман сомнений, посо-

ветовал им зарегистриро-
ваться в соцсетях под дру-
гими именами, поставить 
новые фотки и напроситься 
в друзья к своим поклонни-
кам. Вот тут у дам во второй 
раз снесло крышу - от воз-
мущения. Ибо полученные 
от «влюбленных» в них за-
морских красавцев сообще-
ния были написаны как под 
копирку. И правда, зачем же 
мошенникам лишний раз на-
прягаться, не генеральское 
это дело! Хотя делать им 
особо и нечего, времени на 
зоне вполне достаточно.

Проверьте, а не сидит 
ли ваш любимый 
в тюрьме?

Вы спросите: а при чем 
тут тюрьма? А при том, что 
часть мошенников наверняка 
находится вдалеке от Афри-
ки или США и проходит ис-
правление в местах не столь 
отдаленных. Вот нарвался 
как-то один из них на свою 

беду на женщину-юриста. Он 
писал, что служит в ВВС Аф-
ганистана и если на какое-то 
время пропадает из эфира, 
то это значит, что в данный 
момент находится на боевом 
задании. Афганский летчик 
как-то попутно сообщил, что 
«разбомбил» банк в Кабуле, 
и намекнул, что поживился 
деньгами. Как это он сделал, 
в турбины, что ли, засосал? 
Этого генерал не уточнил. Ко-
роче, пишет бравый летчик, 
что летит в Челябинск через 
Лондон и везет с собой милли-
он долларов наличными. Дама 
его сразу раскусила, но из лю-
бопытства ему подыгрывала: 
интересно, что дальше будет? 
А дальше звонят ей якобы из 
аэропорта Хитроу и сообща-
ют на ломаном русском язы-
ке, что генерал сейчас при-
ехать не может, но прислал 
на ваше имя какой-то ценный 
груз. Этот груз нужно раста-
можить, и называется все та 
же цифра - 30 тысяч долла-
ров. Наша юристка сразу об-
ратила внимание, что вторая 
цифра на телефоне «таможен 
ника» начинается на девятку, 
и ей стало обидно, что ее раз-
водят так дешево. Женщина 
имела связи, так как работала 
как раз в системе службы ис-
полнения наказаний, так что 
без труда обнаружила, где от-
бывает срок «афганец»...

Не все, однако, юристы. 
И не все бдительны. Вот к 
другой моей знакомой даме, 

прекраснейшей с виду жен-
щине, сватается, нет, уже не 
генерал, а ученый из Индии: 
«Он звонил мне, поздравлял 
с Новым годом и говорил на 
чистейшем английском язы-
ке!» На мои робкие попыт-
ки предостеречь ее от ошиб-
ки женщина отреагировала 
почти истерично: «Ты счи-

таешь, что я достойна внима-
ния только мошенников!» И 
все, кончилась наша дружба, и 
судьба ее неизвестна.

А мне пишут знойные 
чернокожие красавицы из 
Сенегала и каких-то других 
экзотических стран. В пер-
вых строках своих писем они 
сообщают, что являются об-
ладательницами огромных 
состояний. Мне это неинте-
ресно, и я сразу отправляю 
их в бан. Но вот какое дело: 
ко мне постучался полков-
ник, и опять же морской пе-
хоты! И в душе появилось 
сомнение: уж не похож ли я 
на человека не совсем пра-
вильной ориентации? Решил 
проверить, как это он меня 
будет разводить. Но терпе-
ния не хватило, переписка 
была какой-то нудной, и я 
послал его куда подальше...

А ведь кто-то до сих пор 
ждет своего счастья и наде-
ется встретить своего гене-
рала.

Сергей Смирнов

НЕСКОЛЬКО СПОСОБОВ ВЫВЕСТИ 
МОШЕННИКОВ НА ЧИСТУЮ ВОДУ:

1 Намекните, что кто-то из ваших родственников 
тоже военный, занимающий высокий пост в развед-

ке, либо из полиции или ФСБ. Поклонник немедленно 
удалится.

2 Попросите номер его телефона. Если телефон на-
чинается на +4470, то это «разводила» из Нигерии, 

который окончил московский Институт имени Патриса 
Лумумбы. Нигерийцы особенно часто пред-
ставляются «генералами».

3 Попросите копию паспорта и рекви-
зиты банковского счета. И вас сразу 

разлюбят!

4 Напишите (если знаете англий-
ский) на электронную почту 

специальной комиссии United 
States Army Criminal Investigation 
Command, которая занимает-
ся расследованием такого рода 
преступлений (e-mail: Army.CID.
Crime.Tips@mail.mil), и вам впра-
вят мозги в нужном направле-
нии.

БРАЧНЫЕ АФЕРИСТЫ 
В ФОРМЕ 
ГЕНЕРАЛОВ

В желании отхватить себе заморских генералов 
российские женщины чаще всего попадают в лапы 

злостных мошенников.
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КСТАТИ 16 мая, Сергею Смирнову исполняется 65 
лет. Поздравляя коллегу - известного журналиста, лите-
ратора и призера конкурса «Король репортажа» (газета 
«Комсомольская правда», 1989 г.), - желаем ему крепко-
го здоровья, успехов в творчестве и новых интересных 
материалов для «МН».
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На днях от бубонной чумы 
умерла супружеская пара 
в Монголии, и это уже 
подтвердили власти страны. 
Бубонная чума на протяжении 
веков была для цивилизации 
страшнее войн - она уносила 
десятки миллионов жизней.

В самые страшные годы 
XIV века чума убивала 
в среднем до половины 
населения Европы. В 
Англии к 1400 году из 7 миллионов 
населения осталось, например, 
только 2 - страна была на грани 
полной катастрофы.

Сколько бы нас было на Земле, если 
бы не эпидемии чумы в античности 
(Юстиниан, V век) и Европе с XIV по 

XVIII век? Цивилизация 
давно бы погибла от перенаселения, 
от голода и войн, вызванных излишней 
численностью людей.

Говорят, что человеческое 
«поголовье» контролирует природа за 
счет естественных процессов, насылая 

«мор, глад и чуму» еще с библейских 
времен. Но природа ли? А не иные 
силы, желающие сохранить природные 
богатства Земли для себя, те силы, 
которые периодически заботятся, 
чтобы люди или вымирали за счет 

чумы, или истребляли себя в 
разрушительных войнах?

Кстати, на днях от бубонной 
чумы умерли супруги в 
Монголии, и это уже подтвердила 
власть страны. В прямом или 
косвенном контакте с умершими 
находились еще 158 человек. 
В провинции Баян-Улгий на 
западе Монголии 38-летний 
мужчина охотился на сурков. 
Он вместе с женой съел мясо 
животного, которое, вероятно, 
было переносчиком бубонной 
чумы.

Все 158 человек, которые 
контактировали с умершими, 

находятся под наблюдением. Среди них 
по меньшей мере 17 туристов из России.

Возвращается ли черная смерть в 
Европу и мир, сможем ли мы остановить 
ее на этот раз?

Евгений Александров

ДАЖЕ С БОЛЬШИМ КОЛИЧЕСТВОМ 
МИГРИРУЮЩИХ МИЛЛИОНЕРОВ 
КИТАЙСКИЙ РЫНОК БОГАТСТВА 
ВСЕ ЕЩЕ ИСПЫТЫВАЕТ 
МАССОВЫЙ РОСТ

ДАЖЕ С БОЛЬШ

В отличие от России, кото-
рая в начале 90-х годов круто 
вошла в рыночные реформы, 
правительство Китая под ру-
ководством тогдашнего ли-
дера Дэн Сяо пина хоть и про-
возгласило начало реформ, но 
поступило хитро - большую 
долю инициативы отдало в 
регионы. Им было предписа-
но экспериментировать и кон-
курировать между собой.

Конкуренция равна 
прогрессу

- Реформы времен Дэн 
Сяопина начинались с сель-
ского хозяйства, но не под 
присмотром Компартии Ки-
тая, а стихийно, - говорит экс-
перт Евгений Румянцев. - Но 
китайцы учились работать в 
конкурентных условиях по-
степенно. Так, в одной из дере-
вень пара десятков крестьян 
приняла решение поделить 
земли народной коммуны на 
отдельные «частные» участ-
ки. В те времена это считалось 
уголовным преступлением, 
но глава местного парткома 
решил людям не мешать. К 
такому же мнению пришел 
и Дэн Сяопин. Потом такое 
стало происходить и в дру-
гих регионах и провинциях. 
Сельские предприятия стали 
драйвером роста экономики, 
ведь именно здесь сами собой 
установились рыночные от-
ношения.

Другим разумным шагом 
китайского правительства 
стало создание свободных 
экономических зон (СЭЗ) 
на границе Китая с другими 
странами. Цель у них была 
одна - привлечь иностран-
ных инвесторов и их техно-
логии. Результаты создания 
СЭЗ были ошеломляющи-
ми: Китай стал мировым ли-
дером по производству це-
мента и хлопчатобумажных 
тканей и вошел в тройку 
крупнейших поставщиков 
угля, химических удобрений 
и серной кислоты благодаря 
комфортному климату для 
инвесторов. При этом круп-
ные предприятия централь-
ной части Китая остались 
под контролем государства 
и находились в рамках пла-
новой экономики.

По данным 
Visvalcapitalist.com

РОССИЙСКИЕ 
«ПРОРЫВЫ» 

И КИТАЙСКИЕ 
РЕФОРМЫ

Мягкие и постепенные ре-
формы Китая не только не 
ударили по самым бедным 
слоям населения, но и обеспе-
чили рост экономики страны 
на 7-10% в год. Сегодня ВВП 
КНР достиг 13,6 трлн долла-
ров, а доля в мировом ВВП 
выросла с 1,8 до более 15%. 
Китай стал мировой держа-
вой, способной тягаться с 
США. 

Прорывы 
как заплаты

Россия все время живет 
верой в некий «прорыв», ко-
торый вот-вот должен слу-
читься, и надеждой на то, что 
«рынок все поставит на места». 
Мы прошли через «шоковую 
терапию», как называли рос-
сийские реформы Гайдар и 
Чубайс, и в итоге рынок у нас 
если и появился, то ценой пол-
ного и несправедливого пере-
распределения национальных 
богатств. В результате про-
изошло катастрофическое 
социальное расслоение обще-
ства на народ и «элиту». Она, 
не зная меры, грабит страну, 
в которой пока еще есть что 
грабить, и безнаказанно мил-
лиардами долларов выводит 
деньги за рубеж.

В Китае воровство и кор-
рупция рассматриваются как 
предательство по отноше-
нию к своей стране. Казни 
обнаглевших чиновников при 
массовом стечении народа со-
вершили настоящее чудо. В 
России воруют безнаказанно и 
быстрее, чем растет ВВП. По-
садки губернаторов, суды над 
правительственными чинов-
никами и показательные аре-
сты погоды не делают. Если 
ты знаешь, что у тебя есть 
мощная «крыша», воровать 
ты не перестанешь.

Мы занимаемся модерни-
зацией только на словах, а 
Китай создает благоприят-
ные условия для бизнеса. Там 
его не кошмарят и правила 
игры, как в России, не меняют 
с завидной регулярностью, 
превращая в ад и без того не-
сладкую жизнь предпринима-
телей. В Китае не играют с 
налогами, как в наперстки, и 
не отнимают собственность 
и бизнес только потому, что 
он кому-то приглянулся. У 
нас не знают понятия «соб-
ственность», а «басманное 
правосудие», не вникая в де-
тали, докажет, что ваше вам 
не принадлежит. Именно по-
этому инноваторы и предпри-
ниматели вроде Илона Маска 

вряд ли окажутся настолько 
смелыми, чтобы работать в 
стране, где у них могут ото-
брать все. 

Нефть и газ - 
временные 
союзники 

У России по-прежнему есть 
только два союзника - нефть и 
газ, доходы от продажи кото-
рых, правда, идут в карманы 
избранных, а в КНР на част-
ные фирмы приходится более 
90% китайского экспорта. В 
Поднебесной именно частный 
бизнес - крупнейший источ-
ник занятости в стране (36%), 
приносящий более 80% при-
были своей экономике.

За последнее десятилетие 
Китай реально вытащил боль-
ше людей из нищеты, чем лю-
бое другое государство. Рас-
пределив поровну ресурсы, 
Китай поднял над чертой бед-
ности более 800 млн человек. 
В России суммарный капитал 
200 состоятельных россиян 
растет как на дрожжах, не-
взирая на кризис и санкции, 
а денежные накопления рос-
сийского населения тают на 
глазах. 

Рост уровня услуг отража-
ется на росте благосостояния, 
а также на уровне располага-
емого дохода домохозяйств. 
Сейчас в Китае бум в разви-
тии потребительского средне-
го класса. Сегодня все больше 
китайских потребителей тра-
тят деньги на привлекатель-
ный образ жизни, постепенно 
переходя к премиальным сег-
ментам. 

Что происходит в России с 
доходами и потребительскими 
расходами, объяснять никому 
из нас не надо. Достаточно 
сказать, что за последние че-
тыре года реальные доходы 
россиян рухнули на 11%. В 
стране уже около 22 млн офи-
циальных бедных. Доходы не 
растут, потому что снижаются 
в реальном выражении соцвы-
платы, зарплаты, поступления 
от предпринимательской де-
ятельности и недвижимости. 
Если ничего не предпринять, 
Россию ждет длительная стаг-
нация в третьем эшелоне ми-
ровой экономики. 

Елена Казанцева

РОСТ БЛАГОСОСТОЯНИЯ 
НАСЕЛЕНИЯ 

с 2008 по 2018 год
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Утверждение, что Китай - бедная страна с дешевой 
рабочей силой, которая умеет только производить не-
качественный товар, уже неактуально. За последние 
10 лет Поднебесная обошла многие развивающиеся 
страны. Почему благосостояние в Китае стремится 
вверх, а Россия входит в двадцатку стран с худшим 
показателем благосостояния?
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ВЕРНЕТСЯ ЛИ В ЕВРОПУ ЧЕРНАЯ СМЕРТЬ?
• Справка 

Бубонная чума - опасная смертельная болезнь, одна из 
клинических форм чумы (зоонозной природно-очаговой 
бактериальной инфекционной болезни). Симптомы: лихорадка, 
тяжелая интоксикация, геморрагический синдром, серозно-
геморрагическое поражением легких, лимфатической системы 
с образованием бубонов, септическим течением и высокой 
смертностью. Бубоны - это болезненный конгломерат лимфоузлов 
в каком-то участке тела.

В период развития человечества произошли три пандемии, при 
которых преобладала бубонная форма чумы. По приблизительным 
подсчетам, чума унесла жизни 180-200 миллионов людей. 
Пандемия, которая произошла в Европе и Азии в 1347-1351 годах, 
унесла жизни более 25 миллионов людей.
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Интересное исследование 
про пингвинов написал науч-
ный сотрудник Школы исто-
рии Австралийского нацио-
нального университета Джой 
МакКанн. Книга называется 
«Дикое море: история Южно-
го океана».

В книге имеется немало 
любопытных фактов. Напри-
мер, пингвин является един-
ственной птицей, которая 
размножается при экстре-
мально низких температурах. 
Пингвины живут семьями. 
Пара откладывает всего одно 
яйцо, которое высиживает 
отец семейства. Самец сидит 
(вернее, стоит) на яйце без 
еды два месяца.

Самка тем временем от-
правляется в те края, где мно-
го рыбы, с целью поднако-
пить жирку.

Чтобы спастись от прони-
зывающего антарктического 
ветра и холода, самцы сбива-
ются в тесные группы и стоят, 
держа яйца на лапах. Перио-
дически пингвины меняются 
местами - те, кто грелся в се-
редине, выходят на внешний 

край. А те, кто стоял с краю, 
забиваются внутрь группы 
погреться.

За время высиживания 
яйца самец теряет полови-
ну массы тела. Увы, такие 
страдания не всегда прино-
сят результат! Вскоре после 
рождения из-за лютого холо-
да погибает 70% 
птенцов.

В XIX веке ис-
следователи счи-
тали пингвина са-
мой примитивной 
птицей, напоми-
нает Джой Мак-
Канн. На такие 
предположения 
биологов того 
времени натол-
кнуло сходство 
между пингвина-
ми и скелетами 
вымерших животных и птиц 
времен юрского периода. 
Так, пингвины оказались 
похожи на археоптерикса, 
разновидность динозавра, 
занимающего в эволюции 
место между рептилией и 
птицей.

Однако уже в начале XX 
века эта теория была отвер-
гнута. Отношение биологов 
к пингвинам к этому вре-
мени изменилось на прямо 
противоположное. Если в 
XIX веке пингвина считали 
самой примитивной птицей, 
то теперь он уже считался 

самым умным и развитым в 
эволюционном плане пред-
ставителем пернатых.

Так, в 1914 году с одной из 
экспедиций произошел уди-
вительный случай. Когда ко-
рабль подошел к Земле Котса, 
матросы заметили на ледяной 

скале группу из 40 пингвинов. 
Они спустились с корабля, пой-
мали 11 пингвинов и потащили 
их на корабль, чтобы съесть.

Однако затем вдруг реши-
ли отпустить трех пойманных 
пингвинов. Один из участ-
ников экспедиции Фрэнк 
Уорсли описал этот момент 
в мемуарах: «Отбегающие 
птицы обернулись, слегка по-
клонились нам, а затем пере-
прыгнули на лед, где снова 
поклонились и ушли. Это 
было настолько необычайно 
человечно, что было почти 
сверхъестественным».

Австралийский исследова-
тель приводит в своей книге 
воспоминания участников 
из других экспедиций. Мно-
гие из них рассказывали, как 
пингвины заводили дружбу 
с людьми и становились для 
них самыми верными друзья-
ми наподобие собаки.

Так, участники Экспедиции 
«Нимрода» Шеклтона писали 
о том, что пингвины встреча-
ли их, приветливо махая кры-
льями, и бежали навстречу 
людям, спотыкаясь.

Иногда они выстраивались 
шеренгой и шли за человеком, 
копируя его движения и вызы-
вая приступы хохота у участ-
ников экспедиции. Услышав, 
что над ними смеются, пинг-
вины испытывали конфуз и 
уходили с обиженным видом.

Несмотря на всю свою 
дружелюбность, эти удиви-
тельные птицы очень часто 
становились жертвами. Боль-
шинство полярников с ними 
не церемонились - из-за сво-
ей наивности и доверчивости 
пингвины были пойманы, от-
варены и съедены.

В XXI веке участники ан-
тарктических экспедиций 
уже не едят пингвинов. Но 
жизнь этих птиц от этого луч-
ше не стала.

Весной этого года Фонд по 
защите пингвинов (Victoria’s 
Phillip Island Penguin 
Foundation) сообщил о том, 
что за зиму в одной из антар-
ктических колоний пингви-
нов вылупилось 18 000 птен-
цов, но выжило из них всего 
лишь двое, остальные умер-
ли от голода.

К таким трагическим по-
следствиям привели вылов 
рыбы в промышленных мас-
штабах и изменение климата: 
из-за загрязнения полярного 
пояса и потепления в нем кор-
мовая база обитающих здесь 
животных и птиц интенсивно 
сокращается.

Ученые призывают соз-
дать в Антарктике сеть мор-
ских заповедников, в против-
ном случае пингвинам грозит 
вымирание уже в течение 
ближайших пятидесяти лет.

Аделаида Сигида

ПИНГВИНЫ - ЛУЧШИЕ 
ДРУЗЬЯ ЧЕЛОВЕКА

Оказывается, пингвин - самая умная птица. 
Пингвин приручается, как собака, умеет вилять 
хвостом и просится на ручки.

За время высижи-
вания яйца самец 
теряет половину 
массы тела. Увы, 
такие страдания 
не всегда приносят 
результат! Вскоре 
после рождения 
из-за лютого холо-
да погибает 70% 
птенцов.

Как в атмосфере поваль-
ного неуважения и неза-
щищенности человеку со-
хранить самоуважение?

Звонит подруга и расска-
зывает, как сама выразилась, 
«мелодраматическую» исто-
рию, произошедшую накану-
не с ее снохой. 

Дело было так. Спешит 
Сусанна на занятия по вожде-
нию. Встреча с инструктором 
назначена у входа в большой 
торговый центр. Подходит и 
видит: у стеклянных дверей 
магазина сидит продрогшая 
собачонка. На улице, не-
смотря на апрель, холодно и 
дождливо. Собачонка сим-
патичная, явно домашняя: 
с ошейником. Но грязная и 
мокрая. Сусанна, человек 
сердобольный, нашла в сум-
ке печенюшку, покормила 
животинку, посетовала, что 
не может ее забрать к себе, 
потому что у дочки аллергия, 
а напоследок сфотографиро-
вала. Просто так, на память.

По дороге на автодром Су-
санна рассказывает о своей 
встрече инструктору, показы-
вает фото собачки. Инструк-
тор, тоже женщина эмоцио-
нальная и с добрым сердцем, 
предлагает выложить фото в 
«Инстаграме»: «Кто-нибудь 
да захочет взять такую пре-
лесть». 

Выложили. Тут же как из 
рога изобилия посыпались 
комментарии от жалостливых 
(«Какая миленькая и беднень-
кая») до гневных («Как можно 
такое животное на улице оста-
вить!») и предложения Сусан-
не самой забрать собачку («Ты 
же такая милосердная»). 

Через полтора часа возвра-
щаются Сусанна с инструк-
тором на прежнее место, к 
торговому центру. Собачка 
как сидела у входа, так и сидит 
еще более промокшая и за-
мерзшая. И в этот момент Су-
саннин телефон в очередной 
раз пикает: «Готова взять пе-
сика себе. Кружу вокруг ТЦ. 
Не могу найти нужный вход. 
Сориентируйте точнее». 

Через пять минут они встре-
тились: Сусанна, пожалевшая 
бедолагу, инструктор, пред-
ложившая бросить клич о 
помощи в «Инстаграме»,  де-
вушка на крутой тачке, первая 
деятельно откликнувшаяся на 
призыв помочь, и бедное, из-
мученное и замерзшее живот-
ное. «Я его накормлю, отмою 
и выложу информацию на фо-
рум. Пока не найдутся хозяева, 
старые или новые, поживет у 
меня», - пообещала девушка.

- Ну просто хеппи-энд! - 
восклицаю я.

- Хеппи-энд дальше, - про-
должает подруга. - Фото, вы-
ложенное девушкой, в тот же 
день увидели хозяева собач-
ки. Оказывается, они живут 
в частном доме, выпускают 
любимицу самостоятельно 
гулять во двор. И до послед-
него дня все было в порядке. 
А тут та как-то исхитрилась 
выйти на простор улиц и за-
блудилась. Спасибо нерав-
нодушным людям, не дали 
бедолаге пропасть. Вот это 
хеппи-энд!

И дальше мы говорим с 
подругой о том, что от соци-
альных сетей, конечно, есть 

определенная польза. Вот 
ведь не будь этого достижения 
прогресса, разве смогло бы 
все разрешиться так быстро? 
И как хорошо, что вокруг все-
таки много еще неравнодуш-
ных молодых людей...

- Но я вот о чем все время 
думаю, - говорит моя мудрая 
подруга. - Замечательно, что 
в наших душах еще живы со-
страдание, жалость, даже ак-
тивная готовность помочь 
нашим братьям меньшим. А 
вот если бы Сусанна фото не 
собачки, а человека, мокрого, 
грязного, непонятно почему в 
дождь сидящего у дверей ТЦ, 
в «Инстаграме» разместила, 
какие бы были отклики? 

- Скорее всего, все начали 
бы искать причину такого 
положения вещей исключи-
тельно в самом человеке, - 
говорю я. 

- Вот и я о том же.  Нет 
денег на лечение? Шел бы и 
работал. Остался на старости 
лет одиноким? Сам виноват. 
Дети бросили больного роди-
теля без помощи? Так воспи-
тал. И при этом мы говорили 
бы сами себе, что пытаемся су-
дить объективно. Но нет. Мы 
всего лишь оправдание сво-
ему равнодушию ищем. И 
равнодушия становится все 
больше и больше и в наших 
душах, и вокруг. Кто-то ска-
жет: нас к этому нередко под-
талкивает своей бессердечной 
политикой государство. Это 
так. Но в итоге-то все мы с 
годами остаемся один на один 
не с государством, которое все 
больше отдаляется от наших 
проблем. Мы остаемся один 
на один со своей собственной 
душой. В ней ищем опору в 
трудную минуту, с ней ведем 
долгие диалоги. И я бы, на-
пример, не хотела, чтобы мой 
«верный друг и собеседник» 
был объективным, но безраз-
личным, раздражительным, 
злым, мстительным. С этим 
жить невозможно. А хочется 
пусть и не полного, но хеппи-
энда.

Наталья Михайлова

НАЕДИНЕ С ДУШОЙ
ЗАПИСКИ ПРОВИНЦИАЛКИ
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Хорошо о Доренко сказал 
другой известный журналист 
Алексей Пивоваров: «Я рань-
ше считал, что Сергей - это 
пафосный гусь, зараженный 
звездухой, но оказалось, это 
не так...»

Возможно, и у вас склады-
валось такое же мнение об 
этом человеке, который часто 
мелькал в федеральных эфи-
рах и не скрывал, что ходит 
туда за деньги.

Но надо было знать Дорен-
ко ближе - журналист с моло-
дым умом, жаждущий нового, 
интересный человек в жизни, 
очень жесткий и требователь-
ный в профессии.

Битлы телеэфира
История Доренко - это в 

миниатюре история всей рус-
ской тележурналистики пост-
советского периода.

Сергей появился в эфире 
в годы перестройки вместе с 
другими такими же молоды-
ми ребятами. Первое непоро-
тое поколение журналистов, 
на которых в конце 80-х и в 
90-е свалилась невероятная 
свобода. Еще вчера они были 
бы скучными получиновника-
ми на советском Гостелерадио. 
Но потом появились Доренко, 
Евгений Киселев, Дмитрий 
Киселев, все взглядовцы, веду-
щие «Вестей»... Они преврати-
лись во властителей дум, были 
Дудями 90-х, битлами теле-
эфира.

Надо рассказать, как Се-
режа вообще попал на теле-
видение. Он родился в Керчи 
18 октября 1959 года. Отец 
был военным летчиком, до-
служившимся до звания гене-
рал-майора, мама - простым 
библиотекарем. Семья часто 
переезжала, поэтому Сергей 
сменил около десятка школ.

Был сообразительным не 
по годам и излишне активным, 
из первого класса его переве-
ли сразу в третий. Мальчишка 
ходил в отличниках, но в пере-
ходном возрасте успеваемость 
поползла вниз, тут уже сыграл 
роль беспокойный характер.

Доренко поступил в Уни-
верситет дружбы народов 
имени Патриса Лумумбы, 
который окончил в 1982 году. 
Получил сразу три квали-
фикации: переводчик с пор-
тугальского и испанского, а 
также преподаватель русско-
го как иностранного языка. 
Служил в армии, где в каче-
стве военного переводчика 
был приписан к части особого 
назначения. Работал при пра-
вительственных делегациях 
в Африке и Латинской Аме-
рике.

А в 1985 году пришел на 
Центральное телевидение. 
Сначала пробовал себя в ре-
дактуре и в программе «120 

минут», потом в 1991 году 
ВГТРК пригласила Доренко 
сразу на две должности - по-
литического обозревателя и 
ведущего «Вестей». Через год 
он уже перебрался в главную 
информационную программу 
страны - «Время» - и даже по-
лучил комплимент от Бориса 
Ельцина, который назвал До-
ренко «самым красивым дик-
тором».

С 1998 года возглавлял 
информационный и анали-
тический блоки на ОРТ, по-
прежнему вел «Время». Чуть 
позже занял должность зама 
гендиректора Константина 
Эрнста. Освещал происхо-
дящее в Чечне во время двух 
военных кампаний, вел «Ав-
торскую программу Сергея 
Доренко», выходившую на 
ОРТ...

«Казалось бы, при 
чем тут Лужков?»

Доренко в том поколении 
телезвезд был одним из са-
мых ярких. У него был очень 
запоминающийся типаж: во-
левое лицо, сильная харизма. 
Он умел говорить прямо в 
душу, завораживать, гипно-
тизировать, тащить за собой 
аудиторию, как на канате. У 
него была абсолютно магне-
тическая сила, которая пере-
давалась через экран, он был 
воплощением трибуна из гол-
ливудского фильма.

Но всем было понятно, что 
российское телевидение не 
может долго существовать в 
свободном полете. И вот теле-
каналы начали брать под кон-
троль серьезные люди, в том 
числе Борис Березовский, с 

которым сошелся Доренко. 
Получился симбиоз хитрого 
умного олигарха и магическо-
го трибуна.

Доренко создал фено-
мен телекиллера. Именно 
он замочил тандем Лужко-
ва и Примакова, который 
в 2000 году шел на пре-
зидентские выборы. Это 
Доренко внес неоценимый 
вклад в победу Владимира 
Путина. Он был одним из 
тех, кто привел 
нынешнего га-
ранта к власти.

Да, осенью 
1999 года Дорен-
ко по заданию 
Б е р е з о в с к о г о 
развернул на те-
левидении кампа-
нию травли Юрия 
Лужкова, Евгения 
Примакова и их 
избирательного 
блока «Отечество 
- Вся Россия», ко-
торый, согласно 
социологическим опросам, 
имел все шансы победить 
на декабрьских выборах в 
Государственную думу. В 
результате массированной 
антипропаганды блок со-
брал только 13,3 процента 
голосов.

С тех пор Доренко мно-
гие не любили. За ту фра-
зу «Казалось бы, при чем 
тут Лужков?». Это был 
мем своего времени, сим-
волизировавший предель-
но бесчестную и тенден-
циозную журналистику. 
Все понимали, что Сергей 
работал за деньги и теле-
эфир, в котором можно 
покрасоваться.

А в 2001 году был еще слу-
чай, когда Доренко наехал 
на мотоцикле на флотского 
капитана Валерия Никитина. 
Он гонял на мотике по пе-
шеходным дорожкам в Кры-
латском, капитан сделал за-
мечание, за что обидевшийся 
Сергей направил на него мо-
тоцикл, нанеся повреждения 
средней тяжести. На защиту 
были брошены серьезные 
силы, в итоге Доренко дали 
четыре года условно.

Не сбитый летчик
Мы стали видеть, как бы-

стро меняется лицо трибуна. 
Лицо свободной журналисти-
ки. Как говорили классики, 
победитель дракона сам пре-
вращается в дракона.

Но Доренко оказался со-
вестливым человеком, что 
многих удивило. Когда Бере-
зовский рассорился с Пути-
ным, но еще какое-то время 
сохранял контроль над Пер-
вым каналом, то Доренко не 
перебежал сразу в другой ла-
герь. Он сохранил верность 
работодателю и быстро был 
уволен.

2 сентября 2000 года в эфир 
вышел выпуск о подводной 
лодке «Курск», в котором 
журналист возложил вину за 
трагедию на действующего 
президента, после этого Сер-
гея убрали с телевидения со 
скандалом, хотя он числился 
в штате и получал зарплату 
до истечения срока трудового 
договора.

Наверное, он об этом жа-
лел, насколько этот человек 
вообще был склонен к жа-
лости о чем-то содеянном. 
Скорее Доренко тянуло к 
сильной рефлексии. Во вре-
мена быстро наступившей 
стабильности он оказался че-
ловеком нетипичным с этой 

своей совестливостью и ха-
ризмой. При всем професси-
ональном цинизме Доренко 
был человеком с убеждени-
ями. После его долгой тихой 
ссылки на радио многим ка-
залось, что он - сбитый лет-
чик.

Но это не так. Доренко до 
последних дней был открыт 
всему свежему. Искал новые 
платформы, создал целую 
медиаимперию в соцсетях. У 
него были сотни тысяч под-
писчиков и миллионы слуша-
телей на радио «Говорит Мо-
сква».

Сергей не был оппозицио-
нером, он не шел против Пу-

тина, но его пассионарность, 
жажда жизненной правды 
превращали Доренко в не-
удобный персонаж. Поэтому 
не было речи о его возвраще-
нии на большой федеральный 
канал.

Он жил в Доме на набереж-
ной - знаменитом сооружении 
сталинской эпохи, где Сергей 
купил квартиру во времена 
своего финансового расцвета, 
когда работал на Березовско-
го на Первом канале. С тех 
пор у Доренко стало намного 
меньше денег. Он переживал 
по этому поводу, но смеялся 
сам над собой.

Говорил: я и тогда, и сейчас 
живу всегда на половину зар-
платы. Это мое жизненное 
кредо. «Я никогда не вел об-
раз жизни богатого человека. 
Даже когда у меня была воз-
можность, и я был в свое вре-
мя богат. Когда мог покупать 
яхты, то купил всего-навсего 
тунцелов».

На разрыв аорты
Затасканное журналист-

ское выражение «ушла эпо-
ха» в этом случае примени-
мо. И вы заметили, как раз 
в эти дни исполняется 20 лет 
тому, как телекиллер Дорен-
ко мочил Лужкова. Об этом 
даже хотели снять фильм. 
Сергей говорил, что с удо-
вольствием будет в этом 
участвовать, потому что это 
история переосмысления и 
прощения. «А ведь это для 
меня одни из самых важней-
ших вещей в жизни», - сказал 
Доренко.

Кстати, сам Лужков как раз 
не простил: «Я знаю, что у До-
ренко не было принципов, а 
была злоба, которая оплачи-
валась и не ограничивалась 
расправой над Примаковым 
и надо мной. Это был гений 

зла. Об ушедшем 
или ничего, или хо-
рошее. Хорошего 
я ничего сказать не 
могу».

9 мая 2019 года 
пресса сообщила 
о смерти Сергея 
Доренко. Дорож-
ные камеры на-
блюдения в центре 
Москвы зафикси-
ровали, как журна-
лист на мотоцикле, 
ехавший в крайней 
правой полосе, на-

чал крениться влево, оказал-
ся на встречке, упал с транс-
портного средства и влетел в 
отбойник. Медики пытались 
спасти его жизнь, но не смог-
ли. Мужчина умер, несмотря 
на реанимацию. Вскрытие по-
казало, что Доренко перенес 
разрыв аорты.

Другой журналист Алек-
сандр Невзоров произнес 
эпитафию: «Серега ушел 
красиво». Наверное, это луч-
шая смерть, которую он мог 
бы себе желать. 9 мая, после 
военного парада, на люби-
мом мотоцикле «Триумф». 
Жаль, что так рано. 18 октя-
бря Доренко исполнилось бы 
только 60 лет.

Степан Строев

ТЕЛЕ-
КИЛЛЕР

Сергей 
ДОРЕНКО:

Он ушел красиво: 9 мая, после военного 
парада, на любимом мотоцикле «Три-
умф». Жаль, что так рано. 18 октября 
Сергею Доренко исполнилось бы только 
60 лет. Но тут не угадаешь. «Мир ново-
стей» рассказывает о ярком и неодно-
значном журналисте, которого нам всем 
будет не хватать.

Сергей Доренко не раз бывал 
в воюющей Чечне
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Среди больных де-
сятки, а то и сотни ты-
сяч детей. Большинство 
из них заразились вну-
триутробно, от матери, 
однако появляется все 
больше тех, кто получа-
ет вирус через тату, пир-
синг, в парикмахерских и 
на маникюре. Эксперты 
призывают ввести то-
тальный скрининг рос-
сийских детей на вирус-
ные гепатиты.

Сегодня в мире хро-
ническим гепатитом С 
болеют более 13 млн де-
тей в возрасте до 15 лет. 
В России точное коли-
чество таких пациентов 
неизвестно. Завотделе-
нием педиатрической 
гастроэнтерологии, ге-
патологии и диетологии 
клиники ФГБУН «ФИЦ 
питания и биотехноло-
гии», педиатр Татьяна 
Строкова рассказы-
вает, что количество 
детей с вирусным гепа-
титом С в стране в по-
следние годы заметно 
выросло: «Распростра-
ненность заболевания 
среди детей до 14 лет 
составляет сегодня 1,33 
на 100 тысяч населения, 
а до 16 лет - 1,41 на 100 
тысяч населения, что 
втрое выше, чем еще не-
сколько лет назад». 

Как получают дети 
вирус? Чаще всего от ма-
тери, внутриутробно (ко-
личество таких зараже-
ний выросло с 2007 года 
с 23 до 38%). Примерно 
6% детей заразились 
через препараты крови 
в результате операций. 
И все же у большинства 
пациентов путь зараже-
ния точно неизвестен. 
Это могут быть в том 
числе и парикмахерские, 
и тату-салоны, и салоны 
маникюра и педикюра, 
столь популярные среди 
подростков. Тем време-
нем в таких заведениях 
нередко используют 
нестерильные инстру-
менты и нестерильную 

краску. «И дети, и роди-
тели должны осознавать 
все риски, когда ребе-
нок делает пирсинг или 
татуировку», - считает 
профессор, главный 
внештатный педиатр 
Московской области 
Нисо Одинаева. Кроме 
того, врачи говорят о 
том, что половые отно-
шения сейчас начинают-
ся раньше, чем в XX веке, 
а такая инфекция пере-
дается и половым путем. 
«Недавно звонила мама 
18-летней девочки из 
хорошей семьи. Это не 
наркоманка, не социаль-
ное дно. Огромное коли-
чество пациентов теперь 
заражается в бытовых 
условиях», - продолжает 
доктор Одинаева. 

Врачи отмечают, что 
диагноз детям ставить 

крайне сложно. Ведь 
лишь в 2% случаев за-
болевание проявляет-
ся ярко выраженными 
симптомами с пожелте-
нием лица. В абсолют-
ном большинстве случа-
ев никаких симптомов 
нет вообще или симпто-
мы неспецифические 
(слабость, анемия, повы-
шенная утомляемость и 
пр.). О болезни человек 
узнает совершенно слу-
чайно, например в ходе 
подготовки к операции, 
иногда уже на стадии 
цирроза. Кстати, у детей 
хронический вирусный 
гепатит (а в хрониче-
скую форму переходит 
до 80% случаев зара-
жения) прогрессирует 
гораздо быстрее, чем у 
взрослых, уже через 5-8 
лет выливаясь в цирроз 
(у взрослых процесс за-
нимает до 20 лет).

К сожалению, несмо-
тря на появление новых 
безинтерфероновых 
схем лечения, в боль-
шинстве случаев пациен-
тов у нас лечат устарев-
шими интерферонами, 
которые дают столь же 
тяжелые побочные эф-
фекты, как и химиоте-
рапия. К тому же курс 
лечения ими длится год. 
«Такая терапия плохо 
переносится детьми и не-
гативно отражается на 
их росте и развитии, по-
этому интерфероны, как 
правило, назначаются 
только при значитель-
ном прогрессировании 
заболевания», - говорит 
академик РАН директор 
ФГБУ «Детский научно-
клинический центр ин-
фекционных болезней 
ФМБА» Юрий Лобзин.

Между тем с про-
шлого года в России 
используются совре-
менные безинтерферо-
новые схемы лечения, 
а с этого года для детей 
зарегистрированы и 

пангенотипные 
препараты, воз-
д е й с т в у ю щ и е 
сразу на все ге-
нотипы вируса, 
что отменяет не-
обходимость про-
ведения сложной 
диагностики. В 

мире уже повсеместно 
отказываются от ин-
терферонов, особенно 
в лечении детей. Новые 
схемы хорошо перено-
сятся, а курсы лечения 
составляют от 8 до 12 
недель. Теоретически 
в России они должны 
быть доступны по ОМС, 
однако на практике по-
лучить их за госсчет 
крайне тяжело.

Серьезные проблемы 
и с диагностикой дет-
ского гепатита. Ее экс-
перты признают одной 
из главных задач и пред-
лагают ввести тоталь-
ный скрининг во всех 
детских поликлиниках 
страны. Сегодня же во 
многих регионах даже 
не всегда тестируют де-
тей, рожденных от ма-
терей с установленным 
диагнозом «гепатит С».

Арина Петрова

Россия занимает шестое место по инфи-
цированности гепатитом С. По экспертным 
оценкам, не менее 5 млн соотечественников 
заражены этим опасным вирусом. Офици-
ально таких пациентов около 2 миллионов. 

У большинства пациентов путь за-
ражения точно неизвестен. Это 
могут быть в том числе и парикма-
херские, и тату-салоны, и салоны 
маникюра и педикюра, столь попу-
лярные среди подростков.

ГЕПАТИТ АТАКУЕТ 
РОССИЙСКИХ ДЕТЕЙ
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ткань 
для непромокаемого пальто. 
7. Железнодорожный склад. 
10. Попугайный или зебровый 
ткачик. 11. Смерч с американ-
ским паспортом. 12. Младший 
брат батолита. 13. Автор песни 
«Катюша». 15. Жгучие и страст-
ные из романса. 16. Праматерь 
рода людского. 17. Его сте-
ны рухнули от звуков труб. 18. 
Аромат с главной нотой дубо-
вого мха. 19. Обшивка стен из 
сосновых досок. 22. Резьба на 
каменьях самоцветных. 25. Хо-
зяин подземного царства гре-
ков. 26. Недуг перетруженного 
горла. 29. Так звали Кристи. 
31. Молоко без жира. 33. Заме-
нитель газона в спортзале. 35. 
Фантомас французского кино. 
36. Ступенька на пути в горы. 
38. Замершее мгновение филь-
ма. 39. Знаток юридических 
наук. 41. Болдуин с ролью в 
«Тени». 42. Змея – рекордсмен 
по размерам. 44. Его конек – 
красивый почерк. 47. Лестные 
слова для прелестницы. 49. Та-
таро-монгольское нашествие. 
50. Дырявая ложка. 53. Колхоз-
ное политбюро. 55. Движущая 
сила воды. 56. Повторяющийся 
рисунок на обоях. 60. Роман, 
прославивший П.  Коэльо. 61. 
Большой коллектив музыкан-
тов. 62. Учетная запись пользо-
вателя. 63. Форма для бетон-
ной конструкции. 

ПО ВЕРТИКАЛИ:  1. Ученый 
– специалист по водоемам. 2. 
Поощрение усердного турка. 3. 
«Шутник» в игральной колоде. 
4. Бонус к зарплате северяни-
на. 5. Вулканическая масса. 
6. Автокорпорация Италии. 7. 
Старейшина общины. 8. Фора 
в конных состязаниях. 9. Коло-
кольня храма. 14. Герой в мире 

Матрицы. 20. Закуска-соус из 
мякоти авокадо. 21. Прокурор-
ский «догляд». 23. Порт с Му-
зеем вечной мерзлоты. 24. Же-
них коронованной лягушки. 27. 
Специалист по развитию обще-
ства. 28. Неприятность на серд-
це. 30. Мать Люка в «Звездных 
войнах». 32. Господин на Вос-
токе. 34. Спел за бременских 
музыкантов. 37. Город с сек-
тором в Палестине. 40. Соро-
дич редьки и брюквы. 42. По-
этическое течение Ахматовой. 
43. Селенье, заблудившееся в 
горах. 45. Тяжелое вооружение 
дворника. 46. Немецкий хи-
мик, синтезировавший гемин. 
47. Стерженек для натяжения 
струн. 48. Озеро в Африке. 
50. Порода опустившихся лич-
ностей. 51. Оранжевые ягоды 
на варенье. 52. Удар боксера 
в подбородок. 54. Короткая 
майка на бретелях. 57. Дого-
вор держаться в границах. 58. 
Город на реке Урал с горой Пол-
ковник. 59. Магические карты.
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УЖЕ В ПРОДАЖЕ!

Учредитель: АНО «Редакция газеты «Мир новостей». Рег. ПИ №ФС77-56535 от 26.12.13 в Федеральной службе по 
надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор). Реклама.

Многих я прошла, 
но реально только 
она помогла: муж 
бросил пить, се-
стра родила долго-
жданного ребенка, 
сын нашел работу.
Хорошо гадает, 
предсказывает, 
воздействует 
на поведение чело-
века на расстоянии 
и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую
бабушку Аню

Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64 Ре
кл

ам
а

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Паганини. 7. Абдулов. 10. Гиревик. 11. Веранда. 12. Агар. 13. Овсянка. 15. Кар. 
16. Унт. 17. Лечение. 18. Анис. 19. Ермолка. 22. Надбавка. 25. Дед. 26. Гудение. 29. Щебет. 31. Нэцкэ. 
33. Ярость. 35. Альф. 36. Лжица. 38. Азия. 39. Балерина. 41. Хряк. 42. Диктатор. 44. «Мизантроп». 47. 
Миротворец. 49. Ада. 50. Зоопарк. 53. Лежбище. 55. Пинетки. 56. Гаврюша. 60. Авиашоу. 61. Латание. 
62. Албанка. 63. Камбоджа.   ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Планктон. 2. Гагара. 3. «Икарус». 4. Игротека. 5. Крус. 
6. Иван. 7. Акваланг. 8. Уважение. 9. Владение. 14. Яго. 20. Медитация. 21. Ладонь. 23. Дамокл. 24. 
Вещь. 27. Дуэлянт. 28. Навигатор. 30. Барахло. 32. Эфа. 34. Тарзанка. 37. Азор. 40. «Ауди». 42. Даре-
ние. 43. Кит. 45. Зло. 46. Падеж. 47. «Магги». 48. Цветочница. 50. Зарплата. 51. Передача. 52. Калигу-
ла. 54. Бор. 57. Ватт. 58. Юань. 59. Алек.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №20 (1324)

Настоящая колдунья, 
за помощь денег не берет. 
+7 985 550 30 53. Алина

Реклама
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

В данный момент у Близнецов 
могут обостриться конфлик-
ты на бытовой почве. Лучший 
способ отвлечься и не под-
даться негативным эмоциям - 
радовать себя и близких забо-
той и хорошим настроением. 
В четверг обойдитесь без со-
ветов окружающим. Воскресе-
нье - хороший день для отдыха 
и релаксации.
Благоприятные дни - 16 и 17.
Неблагоприятные дни - 15 и 19.

Незначительные разногласия 
у Стрельцов с родственника-
ми разрешатся в их пользу. 
Настало время привести в по-
рядок дом или дачу и заняться 
полезными приобретениями. 
Здравая оценка событий в 
четверг позволит справиться с 
любой ситуацией. Понедель-
ник хорош для подписания до-
кументов.
Благоприятные дни - 19 и 21.
Неблагоприятные дни - 15  и 16.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овнам сейчас следует быть в 
центре внимания. Вы очень хо-
рошо понимаете других людей 
на эмоциональном уровне и 
можете без труда оказать им 
помощь и содействие. В чет-
верг доверьтесь интуиции и 
действуйте по ситуации. В вы-
ходные следите за питанием, 
не переедайте.

Благоприятные дни - 17 и 19.
Неблагоприятные дни - 15 и 18.

Тельцам рекомендуется обра-
тить внимание на то, как они 
распоряжаются своим вре-
менем. Кроме того, присмо-
тритесь внимательно к своему 
окружению. Всегда ли рядом с 
вами счастливые и продуктив-
ные спутники? Субботу лучше 
посвятить встрече с друзьями. 
Во вторник избегайте факти-
ческих ошибок.
Благоприятные дни - 18 и 20.
Неблагоприятные дни - 15 и 16.

Возросшая самоуверенность 
Раков может привести к тому, 
что они будут активно гнуть 
свою линию. Следует заме-
тить, что споры до морального 
истощения также не приведут 
к желаемому результату. В 
пятницу лучше не опаздывать. 
Во вторник не воспринимайте 
все близко к сердцу.

Благоприятные дни - 15 и 17.
Неблагоприятные дни - 18 и 21.

Трезвый расчет у Львов будет 
противостоять желанию риско-
вать. Звезды не советуют вам 
сейчас участвовать в сомнитель-
ных авантюрах. Обстоятельства 
предложат вам другую игру для 
острых ощущений. Не стоит до-
верять свои секреты окружаю-
щим в пятницу. В начале недели 
интуиция станет хорошим по-
мощником в денежной сфере.
Благоприятные дни - 16 и 17.
Неблагоприятные дни - 15 и 21.

Высока вероятность, что у Дев 
появится желание стать не-
много смелее в своих амурных 
делах. Вы - отличные семья-
нины, но попробуйте сделать 
что-то новое и неожиданное 
для своего партнера, это толь-
ко укрепит ваш союз. В среду 
возможны финансовые поте-
ри. В выходные запланируйте 
экскурсию. 
Благоприятные дни - 15 и 16.
Неблагоприятные дни - 18 и 21.

Теплота и взаимопонимание, 
установившиеся в семейном 
кругу у Весов, могут быть лег-
ко разрушены вашими при-
дирками и нравоучениями. 
Постарайтесь иногда про-
молчать, чем сделать едкое 
замечание. В четверг ваш 
ключ к успеху - выдержка и 
терпение. В понедельник жди-
те выгодных предложений.
Благоприятные дни - 16 и 20.
Неблагоприятные дни -  17 и 18.

Эта неделя не самый лучший пе-
риод для планирования и поста-
новки задач. Скорпионам сей-
час будет трудно донести свои 
мысли до окружающих. Лучше 
займитесь своей внешностью, 
здоровьем и наведением поряд-
ка. Холостые посиделки в пятни-
цу могут иметь последствия. Во 
вторник будьте внимательны с 
деловой перепиской.
Благоприятные дни - 16 и 19.
Неблагоприятные дни - 17и 18.

Козероги будут чувствовать 
себя более зависимыми от 
окружающих, чем им хоте-
лось бы. Старайтесь сохра-
нять хорошие отношения и 
сотрудничать с влиятельными 
людьми, а также следовать 
их примеру. Крупные покупки 
в пятницу будут удачными. В 
понедельник не начинайте ни-
чего нового.
Благоприятные дни - 15 и 21.
Неблагоприятные дни - 17 и 19.

Рискованные дела на данный 
момент могут принести Водо-
леям немалую выгоду. Од-
нако будьте готовы к любым 
разочарованиям и помните, 
что в конечном итоге вы на-
беретесь опыта. Выходные по-
святите культурному отдыху. 
Интуиция во вторник станет 
хорошим помощником в де-
нежной сфере.
Благоприятные дни - 15  и 17.
Неблагоприятные дни - 16  и 20.

Рыбам на этой неделе следует 
заняться рутинной работой. 
Возрастающие в течение это-
го времени энергия и реши-
мость позволят вам достичь 
цели, сделав один рывок. 
Здравая оценка событий в 
четверг позволит справиться 
с любой ситуацией. Понедель-
ник хорош для подписания до-
кументов.
Благоприятные дни - 17 и 20.
Неблагоприятные дни -  15 и 19.

ПРОГНОЗ

16 мая - секстиль Меркурия и Нептуна: интуиция, 
творческое воображение, острота восприятия, 
хороший нюх на мысли и побудительные при-
чины людей. День благоприятен для матема-
тиков, естествоиспытателей. 18 мая - трин 
Меркурия и Плутона: способность дока-
пываться до сути, хорошая концентрация и 
воля, усиление красноречия.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

15 - 21
МАЯ

Муж - это человек, 
который помогает жене 
преодолеть трудности, 
которых она бы и не 
знала, если бы не вы-
шла за него замуж.

Старшина обходит 
строй новобранцев.

- Так, какое у тебя об-
разование?

- Семь классов!

- Хорошо!
- У тебя?
- МГУ!
-  Ч е г о  м ы ч и ш ь , 

читать-то умеешь?

- Алло, мам, тут папа 
кофе на полотенце бе-
лое пролил. Замочить 
его или что?

- Отца не трогай. А 
полотенце в машинку 
брось, вечером разбе-
русь.

Чтобы показать, кто 
в доме хозяин, я три 
часа тыкал в морду коту 
документы на квартиру.

Разговор соседей.
- Почему ты выхо-

дишь на балкон всякий 
раз, когда твоя жена на-
чинает петь?

- Чтобы никто не по-
думал, что я ее избиваю.
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